
Nº 13 - Legislatura 2019-2023

Así fue la  
legislatura  
2019-2023

Guillermo  
Hita: “Ha sido 
un honor y una 
responsabilidad 
presidir la FMM 

Los municipios 
madrileños 
lucharon juntos 
contra la COVID

El Plan de Formación 
de la FMM, una 
contribución eficaz 
para la mejora de las 
administraciones

El 28 de noviembre 
Los 179 alcaldes y 

alcaldesas eligen 
la nueva Junta de 

Gobierno de  
la Federación





Publicación de la Federación de Municipios de Madrid

CONSEJO EDITORIAL: Presidente: D. Guillermo Hita. Secretaria General: D. Cristina Moreno. Vicesecretaria General: Dolores Martínez
Coordinadores políticos: Lorenzo Sánchez (PSOE), África Sánchez (PP), Marisa Escalante (RMC), Begoña Franco (C`s)
EDITA: Federación de Municipios de Madrid. www.fmmadrid.org. C/. Princesa, 5. 28008 Madrid. Telf: 915 44 99 29

Redacción y Diseño: José Luis Martín y Ana Hernando. Edetronik S.L C/. Constitución, 132. 28946 Fuenlabrada
Impresión: COMECO. C/. Meridiano, 19. 28850. Torrejón de Ardoz

Carta del Presidente 
Guillermo Hita4-5
X Asamblea General de 
la Federación6-10
Las 17 Comisiones de 
trabajo de la FMM15-32
Proyecto Red Europa 
Democracia Digital36-37
Plan de Formación de la 
Federación de Municipios38-41
Así se luchó contra la 
COVID en Madrid46-59
Las noticias más  
destacadas del 202060-69
Las noticias más  
destacadas del 202170-77
Las noticias más  
destacadas del 202278-91
Las noticias más  
destacadas del 202391-93
Ecoembes entrega 400 
contenedores azules94-95
Los Fondos Europeos 
Next Generation96-98

Sumario



CARTA DEL PRESIDENTE

H

Guillermo Hita, presidente de la  
Federación de Municipios de Madrid.

a sido un auténtico honor, además de una gran 
responsabilidad, presidir la Federación de Municipios 
de Madrid durante estos 8 años. Especialmente estos 
cuatro últimos años en los que las circunstancias tan 
especiales que hemos vivido nos han hecho cambiar 
nuestro modo de vida.

Han sido cuatro años tremendamente complicados. 
La primera etapa nos azotó la pandemia del COVID 
19, y el Estado de Alarma decretado por el Gobierno 
de España nos cambió la manera de relacionarnos, 
también y especialmente en las ciudades. Hemos 
tenido que aprender a “caminar de nuevo”, con 
nuevas normas de convivencia y nuevas maneras 
de relacionarnos. Los alcaldes y alcaldesas en esta 
legislatura han sido, más que nunca, la administración 
más cercana, y por tanto quienes más hemos sufrido 
las consecuencias del confinamiento, los protocolos 
anticovid y toda la normativa sobre como relacionarnos 
entre nosotros/as. Las ciudades han tenido que 
protegerse de la pandemia en un escenario nunca 
antes vivido y ahí las administraciones locales hemos 
jugado un papel fundamental.

Posteriormente nos azotó de manera inusual la 
tormenta Filomena, que arraso la mayor parte de los 
municipios madrileños y que también nos hizo vivir 
escenas nunca vistas y situaciones complicadísimas 
de emergencia en las ciudades.

Los municipios hemos sido los principales afectados 
por todas estas circunstancias y por ello nos ha tocado 
jugar un papel principal tanto en el confinamiento, 
como en la posterior desescalada así como en las 
consecuencias de la tormenta Filomena.

Pero esta legislatura ha tenido complejidades 
añadidas que han afectado muy directamente a 
la vida de nuestros vecinos. La guerra de Ucrania 
ha provocado la subida de precios en toda Europa 
afectando también a la vida en las ciudades y a la 
gestión municipal.

Todo unido, ha provocado que las administraciones 
locales en este mandato hayamos sido los más 
afectados. Afortunadamente llegaron los fondos 
europeos conseguidos por el Gobierno de España 
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con una candidatura única, remar todos/as en el 
mismo sentido y gestionar de manera coordinada 
con todos los grupos políticos esta legislatura tan 
compleja.

Acabo agradeciendo el trabajo de todos los 
trabajadores y trabajadoras de la Federación de 
Municipios de Madrid, por la puesta a disposición 
de todos los municipios como “equipo técnico de 
emergencia” en muchos casos, por el esfuerzo 
realizado y por colaborar y ayudarnos en este periodo, 
a todas luces inusual, que nos ha tocado vivir.

Todo pasa por lo local, todo sucede en las ciudades y 
el futuro también. Compromiso y cercanía es nuestro 
lema de este XI Pleno. Esas son las bases de nuestra 
tarea como dirigentes públicos más cercanos a 
nuestros vecinos y vecinas.

CARTA DEL PRESIDENTE@FedMMadrid

y gestionados por las Comunidades Autonomas y 
municipios, unos fondos tremendamente necesarios 
por la situación de asfixia económica de las haciendas 
locales. Estos fondos, aun conociendo su complejidad 
y la dificultad de gestión de los mismos, han venido a 
dar un balón de oxigeno a los ayuntamientos que han 
podido empezar a acometer los cambios urbanos que 
nos exige Europa.

Desde la Federación de Municipios de Madrid se ha 
hecho un trabajo ímprobo para mantener informados a 
los ayuntamientos diariamente de la nueva normativa, 
especialmente densa y extensa en esta legislatura, 
tratando de tener al día de las novedades a los alcaldes 
y las alcaldesas y tratando de formar tanto a empleados 
como a cargos electos, para poder asumir un periodo 
tan complejo como el que hemos vivido.

Por ello, por el esfuerzo que ha supuesto para todos 
y todas, alcaldes y alcaldesas, concejales y concejalas, 
quiero agradecerles a todos/as ellos su trabajo, su 
esfuerzo y su compromiso con los vecinos/as. Quiero 
incluir en este agradecimiento a todos/as los que 
no continuarán en esta legislatura, porque todos 
y todas sin excepción, e independientemente de la 
orientación política, hemos hecho un grandísimo 
esfuerzo por sacar nuestros pueblos y ciudades 
adelante en una situación tremendamente compleja.

Quiero acordarme especialmente de los municipios 
más pequeños de nuestra región. Ellos, con muchos 
menos medios, han sabido salir adelante y remontar 
este bache que esta legislatura nos ha puesto en el 
camino.

La colaboración con la Comunidad de Madrid y 
el Gobierno de España nos ha permitido dibujar 
la salida de la crisis participando en todos los 
dispositivos al efecto, y confío que en esta próxima 
legislatura remontemos y salgamos definitivamente 
de este momento difícil, por lo que también les deseo 
todo lo mejor a los alcaldes y alcaldesas entrantes, 
pidiéndoles que comprendan las dificultades de la 
etapa que hoy cerramos y proponiéndoles un futuro 
de colaboración y coordinación entre las distintas 
fuerzas políticas. Solo así hemos conseguido en esta 
legislatura en la que hemos gobernado la Federación 
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os alcaldes de los 179 
municipios de la re-
gión se dieron cita el 
28 de noviembre  de 

2019 en la X Asam-
blea de la Federación 

de Municipios de Madrid 
para elegir a su nueva Junta de Go-
bierno y renovar los cargos de 
dirección. Tras los resultados de las  
elecciones municipales de 2019, el 
PSOE tuvo mayoría absoluta en esta 
organización y ocupó la presidencia 

durante esta legislatura que recayó 
en el que fuera alcalde de Arganda 
del Rey, Guillermo Hita. 

Los socialistas tuvieron tres 
vicepresidencias que ocuparon 
Natalia de Andrés (Alcorcón), 
Santiago Llorente (Leganés); y la 
alcaldesa de Getafe, Sara Hernández. 
Además, los socialistas tuvieron diez 
vocalías que ocuparon la alcaldesa de 
Cenicientos, Natalia Núñez; el alcalde 

de Mejorada del Campo, Jorge Capa; la 
alcaldesa de Robregordo, María Cano; 
el alcalde de San Sebastián de los 
Reyes, Narciso Romero; la alcaldesa de 
Moraleja de Enmedio, Mª del Valle 
Luna; el alcalde de Parla, Ramón Ju-
rado; el alcalde de San Martín de la 
Vega, Rafael Martínez; la alcaldesa de 
Navacerrada, Ana Paula Espinosa; el al-
calde de Camarma de Esteruelas, Pedro 
Valdominos; y la alcaldesa de Velilla de 
San Antonio, Antonia Alcázar. 

L

Guillermo Hita, reelegido 
presidente de la FMM

EL ALCALDE DE ARGANDA, GUILLERMO HITA FUE 
NUEVAMENTE ELEGIDO COMO PRESIDENTE 

DE LA FMM, ORGANIZACIÓN EN LA QUE ESTÁN 
REPRESENTADOS LOS 179 MUNICIPIOS DE LA 

COMUNIDAD DE MADRID QUE A FINALES DE 2019 
CELEBRÓ SU X ASAMBLEA. EL PSOE, TRAS LOS 

RESULTADOS ELECTORALES DE 2019 ,  OBTUVO 
MAYORÍA ABSOLUTA EN ESTA INSTITUCIÓN Y POR 

ELLO OCUPARON LA PRESIDENCIA Y ADEMÁS 
CONTARON CON TRES VICEPRESIDENTES Y DIEZ 

VOCALES EN LA NUEVA  JUNTA  DE GOBIERNO .   
LA EX ALCALDESA DE ARANJUEZ, CRISTINA MORENO, 

HA SIDO LA SECRETARIA GENERAL.

7Nº 11 ‐ Año 2020

El Partido Popular tuvo una amplia representación 
con dos vicepresidencias y siete vocales. Los alcaldes de 
Torrejón de Ardoz, Ignacio Vázquez y de Aranjuez, María 
José Martínez fueron vicepresidentes y los vocales son Jaime 
Sanz, alcalde de El Berrueco; Carlota López, alcaldesa de 
San Lorenzo de El Escorial; Jesús Moreno, alcalde de Tres 
Cantos; José Antonio Sánchez, alcalde de Humanes; Yolanda 
Cuenca, alcaldesa de Perales de Tajuña; Asensio Martínez, 
alcalde de Sevilla La Nueva; y Santiago Villena, alcalde 
de Valdemorillo. 

Por su parte, Red de Municipios por el Cambio estuvo 
representada en la Federación por medio de una 
vicepresidencia para Pedro del Cura, alcalde de Rivas 
Vaciamadrid. Y Ciudadanos tuvo una vocalía en manos de 
Jorge Alberto Campos, alcalde de Paracuellos del Jarama. 

Además, en el seno de la X Asamblea, tras la elección de 
la nueva Junta de Gobierno, se eligió a la nueva Secretaria 
General que ha sido Cristina Moreno.  

Esta X Asamblea sirvió para rendir homenaje a los 
anteriores presidentes de la Federación de Municipios a lo 
largo de estos 40 años de municipalismo. El regidor de 
Villanueva de la Cañada, Luis Partida, dirigió unas 
palabras a los asistentes para ensalzar la labor de los 
ayuntamientos que son las administraciones más 
cercanas a los ciudadanos. Junto a Partida, fueron 
homenajeados, el ex alcalde de Madrid, Juan Barranco; el 
de Fuenlabrada, José Quintana; el de Leganés, José Luis 
Pérez Raez; y el de Alcorcón, David Pérez que también era 
Consejero de Vivienda y Administración Local del 
Gobierno Regional de Isabel Díaz Ayuso. 

Alcaldes y alcaldesas que forman 
parte de la nueva Junta Directiva de 

la FMM en la legislatura 2019-2023.

Juan Carlos Muñoz, Secretario General de la FMM 2016-2019.

Integrantes de la Mesa de la X Asamblea de la Federación de Municipios.

Guillermo Hita fue reelegido como presidente de la FMM hasta 2023.
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También se rindió homenaje a los dos 
ediles que llevan más tiempo en el 
cargo. De hecho, en sus respectivos 
municipios nadie más que ellos han 
ocupado el cargo de alcalde en los 
cuarenta años de democracia. Se trata 
del alcalde de Villanueva de la Cañada, 
Luis Partida (PP) y el alcalde de Torre-
mocha del Jarama, Carlos Rivera (inde-
pendiente). 

 

El presidente reelegido, Guillermo Hita, 
agradeció a la anterior Junta de Go-
bierno su trabajo durante los últimos 
cuatro años. De cara al futuro, puso el 
énfasis en que la FMM debe afrontar, 
junto a todos los municipios madrile-
ños, importantes retos como el cambio 
climático, la despoblación, la financia-
ción local, etc. Hita recordó que la Co-
munidad de Madrid cuenta con el 
mayor municipio de España, la capital, 
pero también tiene municipios peque-
ños con decenas de vecinos. Por ello, 
hablo de la importancia de que la Fe-
deración de Municipios sea el nexo de 
unión entre las localidades más pobla-
das con aquellas que solo cuentan con 
unas pocas decenas de habitantes.  

 

El consejero de Vivienda y Administra-
ción Local de la Comunidad de Madrid,  
David Pérez, fue el encargado de clau-
surar el acto y se comprometió a man-
tener un contacto fluido y permanente 
con todos los alcaldes y alcaldesas de 
la Comunidad de Madrid. Destacó que 
en sus primeros 100 días en el cargo 
ya se había reunido con más de 150 al-

La diputada de Más Madrid, María Pastor, con Juan Carlos Muñoz. Guillermo Hita con la nueva Secretaria General, Cristina Moreno.

El consejero autonómico David Pérez conversa con Juan Barranco, Guillermo Hita y Luis Partida.

Los diputados del PP Antonio González Terol y Ana Camins junto al alcalde Luis Partida.
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En la X Asamblea de la FMM se rindió un homenaje a todos los presidentes de la institución. En la foto están cinco de ellos mos-
trando sus placas de reconocimiento, de izquierda a derecha, José Luis Pérez Raez, ex alcalde de Leganés (PSOE); Juan Barranco, 
ex alcalde de Madrid (PSOE); Bartolomé González, ex alcalde de Alcalá de Henares (PP); Luis Partida, alcalde de Villanueva de 
la Cañada (PP); y Guillermo Hita, alcalde de Arganda del Rey y actual presidente de la FMM.  

El resto de presidentes de la FMM fueron Enrique Tierno Galván, ex alcalde de Madrid (PSOE); José Quintana Viar, ex alcalde de 
Fuenlabrada (PSOE) y David Pérez, ex alcalde de Alcorcón. 

El portavoz del PSOE-M en la Asamblea, Ángel Gabilondo.

El alcalde de Madrid, Jl. Martínez Almeida a su llegada a la Asamblea.

Alcaldes y alcaldesas con el Consejero de Política Territorial, David Pérez.

Alcaldesas y alcaldes con el Presidente y la Secretaria General.
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caldes y recordó que su Consejería especialmente es la en-
cargada de dar los servicios que en otras Autonomías dan 
las diputaciones provinciales. 

David Pérez destacó la colaboración entre la Comunidad de 
Madrid y la Federación de Municipios de Madrid, “un trabajo 
entre administraciones que reside en gestionar con una vi-
sión de alcaldes y con una perspectiva municipalista”.  

Al acto también acudieron otras personalidades como la 
entonces secretaria general del PP de Madrid, Ana Camíns, 
que mostró su “total confianza y apoyo a los nuevos 
cargos”. También estuvo el que era portavoz del PSOE en la 
Asamblea, Ángel Gabilondo que reclamó “mayor 
reconocimiento y atención” a las administraciones locales 
que son las “más próximas al ciudadano”. El alcalde José 
Luis Martínez Almeida; y la vicealcaldesa, Begoña Villacís, 
representaron al Ayuntamiento de la capital.

40 AÑOS DE ALCALDES 

Luis Partida y Carlos Rivera son los dos 
únicos alcaldes de los 179 municipios 
de la Comunidad de Madrid que se 
mantienen en el cargo de forma ininte-
rrumpida desde la restauración de la 
democracia hace ya 40 años.  

Han ocupado la alcaldía de Villanueva 
de la Cañada y Torremocha del Jarama 
durante cuatro décadas en las que sus 
vecinos les han ido renovando la con-
fianza para permanecer al frente de sus 
respectivos consistorios.  

La FMM les rindió un merecido home-
naje durante la celebración de la X 
Asamblea.

Representantes de los 
municipios madrileños 
durante la Asamblea.

La vicealcaldesa del Ayuntamiento de Madrid, Begoña Villacís (C’s). 
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l 17 de diciembre de 2019 quedó constituido 
el Consejo Territorial de la Federación Espa-
ñola de Municipios y Provincias, formado por 
119 alcaldes y alcaldesas de todo el país. 
Nueve alcaldes y alcaldesas de la Comunidad

de Madrid forman parte de este consejo. 

El Consejo Territorial es el máximo órgano entre Plenos. Es, 
además, un órgano de colaboración, coordinación y consulta 
entre la FEMP y las distintas Federaciones Territoriales. El 
Consejo Territorial está formado por la Junta de Gobierno 
de la FEMP, 61 miembros elegidos de entre los socios titu-
lares por el Pleno, 2 representantes de cada Federación Te-
rritorial, el Vicepresidente/a de la FEMP y el Presidente.  

El Presidente de la Federación de Municipios de Madrid, 
Guillermo Hita, encabezó la delegación madrileña y com-
pletaron esta delegación los Vicepresidentes Santiago Llo-
rente (alcalde de Leganés), Natalia de Andrés (alcaldesa de 
Alcorcón), María José Martínez (alcaldesa de Aranjuez) y Sara 
Hernández (alcaldesa de Getafe) además de José de la Uz 
(alcalde de Las Rozas) y María Dolores Vargas (alcaldesa de 
Collado Villalba). Susana Pérez (Alcaldesa de Pozuelo de 
Alarcón) y Pedro del Cura (Alcalde de Rivas) también forman 
parte del Consejo Territorial como miembros de la Junta de 
Gobierno de la FEMP. 

Guillermo Hita manifestó que “los municipios de Madrid es-
tamos decididos a asumir los nuevos retos que se nos avecinan 
y desde la Federación de Municipios de Madrid vamos a parti-
cipar activamente en la estrategia que plantea la FEMP”.  

En esta primera sesión el presidente Abel Caballero en su 
informe político puso de manifiesto la necesidad de aunar 
esfuerzos en torno dos temas: las competencias y la finan-
ciación. 

En ese sentido el presidente de la Federación de Municipios 
de Madrid, Guillermo Hita, argumentó: “Los ayuntamientos 
tienen 28.000 millones de euros en depósitos que no pueden 
gastar ni invertir en sus ciudades. Es una situación que tiene 
que resolverse en esta legislatura y esta reforma requiere de 
propuestas coherentes y Madrid las hará y aportará como ya 
lo hizo cuando hubo que plantear medidas para los ayunta-
mientos en riesgo financiero, que hoy son una realidad”.  

“Como Federación de Madrid no podemos estar más de acuerdo 
con la estrategia que plantea la FEMP. Los ayuntamientos es-
tamos dispuestos a asumir más competencias siempre que se 
produzca una reforma de la financiación local. En territorios 
como Madrid la Comunidad de Madrid no aporta a los Ayunta-
mientos su participación, como sí sucede en Andalucía” afirmó.  

“Esto produce que en Comunidades uniprovinciales como Ma-
drid, en las que no existe Diputación Provincial, los ayunta-
mientos madrileños no puedan beneficiarse de esa 
financiación, pero sí seguimos asumiendo competencias impro-
pias que nadie financia y que siempre acaban saliendo del bol-
sillo de los vecinos de nuestras ciudades”  

El Consejo Territorial en esta sesión además aprobó el Presu-
puesto Ordinario para el ejercicio 2020, la cuota ordinaria de 
2020 y realizó el nombramiento de la Vicepresidenta Cecilia 
Pérez, Presidenta de la Federación Asturiana de Concejos.

E

Constituido el Consejo 
Territorial de la FEMP

11Nº 13 - Legislatura 2019-2023



ESTRUCTURA DE LA FMM

PRESIDENTE

a Junta de Gobierno es el órgano encargado de ejecutar todos 
los acuerdos y resoluciones adoptados por el Pleno. Según 
recogen sus Estatutos, está encargada de la representación, 
así como del gobierno, administración y dirección de cuanto 
afecte a la Federación.  

Históricamente, la Federación de Municipios de Madrid, sin perjuicio de 
la autonomía de cada uno de los ayuntamientos adheridos, ha asumido 
el papel de referente obligado ante otras Administraciones cuando se 
trata de temas de interés para el conjunto de los municipios de nuestra 
Comunidad, estableciendo las bases de esta defensa en la unidad de todos 
los ayuntamientos.  En 2019, en la X Asamblea fue elegida la Junta para el 
periodo 2019-2023 formada por los siguientes alcaldes y alcaldesas:

GUILLERMO HITA TÉLLEZ, ALCALDE DE ARGANDA DEL REY

L
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VOCALES

NATALIA NÚÑEZ 
JIMÉNEZ, 

CENICIENTOS (PSOE)

Mª DEL VALLE LUNA, 
MORALEJA DE 

ENMEDIO (PSOE)

JESÚS MORENO,  
TRES CANTOS  

(PP)

ASENSIO MARTÍNEZ 
AGRAZ, SEVILLA LA 

NUEVA (PP)

RAFAEL MARTÍNEZ, 
SAN MARTÍN DE LA 

VEGA (PSOE)

JORGE CAPA, 
MEJORADA DEL 
CAMPO (PSOE)

JAIME SANZ LOZANO, 
EL BERRUECO  

(PP)

JOSE ANTONIO 
SÁNCHEZ, HUMANES 

(PP)

VICEPRESIDENTES

IGNACIO VÁZQUEZ 
CASAVILLA, ALCALDE DE 

TORREJÓN DE ARDOZ (PP)

Mª JOSÉ MARTÍNEZ DE LA 
FUENTE ALCALDESA DE 

ARANJUEZ (PP)

NATALIA DE ANDRÉS DEL 
POZO, ALCALDESA DE 

ALCORCÓN (PSOE)

SARA HERNÁNDEZ  
BARROSO, ALCALDESA  

DE GETAFE (PSOE)

SANTIAGO LLORENTE 
GUTIÉRREZ, ALCALDE DE 

LEGANÉS (PSOE)

PEDRO DEL CURA 
ALCALDE DE RIVAS 

VACIAMADRID (IU-EQUO-MM)
* Sustitución Aida Castillejo Parrilla
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ANA PAULA ESPINOSA, 
IZQUIERDO, 

NAVACERRADA (PSOE)

MARÍA CANO GARCÍA, 
ROBREGRODO  

(PSOE)

CARLOTA LÓPEZ, 
SAN LORENZO DE EL 

ESCORIAL (PP)

AITOR RETOLAZA, 
ALCOBENDAS (CS) 

*Susttitución Jorge Alberto Campos

YOLANDA CUENCA, 
PERALES DE TAJUÑA 

(PP)

CRISTINA MORENO, 
SECRETARIA 

GENERAL(PSOE)

RAMÓN JURADO 
RODRÍGUEZ,  
PARLA (PSOE)

PEDRO VALDOMINOS, 
CAMARMA DE 

ESTERUELAS (PSOE)

ANTONIA ALCÁZAR, 
VELILLA DE SAN 
ANTONIO (PSOE)

DOLORES MARTÍNEZ, 
ADJUNTA  SECRETARÍA 

GENERAL (PP)

SANTIAGO 
VILLENA ACEDOS, 

VALDEMORILLO (PP)

NARCISO ROMERO, 
SAN SEBASTIÁN DE 
LOS REYES (PSOE)

SECRETARIA GENERAL

COORDINADORES POLÍTICOS

LORENZO SÁNCHEZ (PSOE) ÁFRICA SÁNCHEZ (PP) MARISA ESCALANTE (RMC) BEGOÑA FRANCO (C’s)

14 Nº 13 - Legislatura 2019-2023



tendiendo a los Estatutos de la FMM y como soporte consultivo para la 
Junta de Gobierno, en la X Asamblea celebrada el 28 de noviembre de 
2019, se constituyeron en esta Legislatura 17 comisiones de trabajo, con 
el propósito de elaborar estudios y formular propuestas sobre cuestiones 

directamente relacionadas con los fines de la FMM. Se propusieron a la Junta de 
Gobierno la realización de todas aquellas actividades que se estimaron convenientes 
desde cada una de las Comisiones.

Han formado parte de las comisiones de trabajo los cargos electos locales que la 
Junta de Gobierno designó y han estado asistidas por un secretario, nombrado para tal 
fin por la Secretaría General de entre el personal al servicio de la Federación. Además, 
pudieron asistir, con voz pero sin voto, los coordinadores políticos de aquellos partidos 
que tuvieron una representación superior al 3% del total de votos del Pleno.

Comisiones y subcomisiones creadas en el X Pleno fueron:

1.-  Agenda 2030 y Desarrollo Sostenible
2.-  Bienestar Social, Cooperación y Familia
3.-  Desarrollo Económico, Empleo y Comercio
4.-  Urbanismo, Ordenación del Territorio y Vivienda
5.-  Medio Ambiente y Economía Circular
6.-  Deportes
7.-  Justicia, Hacienda y Recursos Humanos
8.-  Mancomunidades, Pequeños Municipios y Reto Demográficos
9.-  Seguridad Ciudadana
10.-  Cultura, Patrimonio Histórico y Turismo
11.-  Transportes, Movilidad e Infraestructuras
12.-  Igualdad, Derechos Cívicos y Conciliación
13.-  Educación, Infancia y Juventud
14.-  Sanidad, Salud Pública y Consumo
15.-  Ocio y Participación Ciudadana
16.-  Sociedad de la Información, Administración Electrónica y   
 Transparencia
17.-  Subcomisión de Asuntos Taurinos

COMISIONES DE TRABAJO

A
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COMISIÓN DE AGENDA 2030 Y DESARROLLO SOSTENIBLE

vOCALES

Presidenta de la Comisión
Dª. Mónica Carazo Gómez, Concejala de Rivas-Vaciamadrid

Secretario de la Comisión
D. José Barcia González, Técnico de la FMM

D. Ismael Abad 
López,
Concejal de 
Villamantilla

Dª. Leticia Martín 
García, Concejala 
de San Fernando de 
Henares

Dª. Flor Regullón 
Aguado,
Concejala de Pinto

D. David de Pedro 
Martín,
Concejal de Pinto

D. Damián Macías,
Concejal de Pozuelo 
de Alarcón

Dª. Laura Hernández 
Orden, Concejala de 
Aranjuez

D. Ángel Muñoz 
González,
Concejal de Getafe

Dª. María Luisa Ruiz 
González,
Concejala de Móstoles

Dª. Elisa Lidia Miguel 
Águeda, Concejala 
de Tres Cantos

D. Francisco 
Melgarejo Martínez,
Concejal de Pozuelo 
de Alarcón

D. Juan Lobato 
Gandarias,
Alcalde de Soto del 
Real

Dª. Maite Pacheco 
Mateo-Sagasta,
Concejala de Madrid

Dª. María Jesús 
Fúnez Chacón,
Concejala de Parla

Dª. Mónica 
Monterreal, 
Concejala de 
Móstoles

Dª. Mercedes Pérez 
González,
Alcaldesa de 
Redueña

Vicepresidente de la Comisión
D. Enrique Serrano Sánchez-Tembleque, Concejal de Villanueva de la Cañada

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

sustituciones sustituciones
•	 Noelia Barrado Olivares, Concejala del Ayuntamiento de Soto del Real susstituye a Juan 

Lobato, Alcalde de Soto del Real, el 25 de junio de 2021.
•	 Álvaro Vidal González, Concejal del Ayuntamiento de Madrid, sustituye a Maite Pacheco 

Mateo-Sagasta, Concejala del Ayuntamiento de Madrid, el 20 de junio de 2021.
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sustituciones

COMISIÓN DE BIENESTAR SOCIAL, COOPERACIÓN Y FAMILIA

vOCALES

Presidenta de la Comisión
Dª. Francisca Mora Pavón, Concejala de Moraleja de Enmedio 

Secretaria de la Comisión
Dª. Mª Luz Díez Arenas, Técnica de la FMM

D. Juan Francisco 
Cano Asenjo, 
Concejal de Prádena 
del Rincón 

Dª. Jazmín Jiménez 
Jiménez, Concejala 
de los Santos de la 
Humosa 

Dª. María José 
Quijada Rivero, 
Concejala de 
Robledo de Chavela 

Dª. Pilar Jimeno 
Alcalde, Concejala 
de	Miraflores	de	la	
Sierra

D. José Aniorte 
Rueda, Concejal del 
Ayuntamiento de 
Madrid

D. Francisco Javier 
Rodríguez Gallego, 
Concejal de Arganda 
del Rey

D. Miguel Martín 
Hijano, Concejal de 
Bustarviejo 

Dª. Patricia Fernández 
Atienza, Concejala 
de Villanueva de la 
Cañada 

D. Adolfo Pacheco 
Sánchez, Alcalde de 
Villaconejos 

Dª. Mª del Mar 
Fernández García, 
Alcaldesa de Pinilla 
del Valle

Dª. Montserrat 
García Montalvo, 
Concejala de 
Aranjuez

Dª. Marisa 
Pérez González, 
Concejala de Rivas 
Vaciamadrid 

Dª. Mónica Sánchez 
Galán, Concejala de 
Alcobendas 

Dª. Mª Antonia 
Ordoñez Lara, 
Concejala de San 
Sebastián de los Reyes

D. Carlos Mario 
Gutiérrez González, 
Concejal de Pinto

Vicepresidente de la Comisión
D. Antonio Sin Hernández, Alcalde de Pelayo de la Presa

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

•	 D. Antonio sin Hernández, Alcalde de Pelayo de la Presa, ocupa la Vicepresidencia (22-02-2023),  en 
lugar de Dª. Mirina Cortés Ortega, Concejal de Móstoles. 

•	 Dª.	Pilar	Jimeno	Alcalde,	Concejala	de	Miraflores	de	la	Sierra	(23-02-2023),	sustituye,	como	vocal,	a	
Dª. Mirina Cortés Ortega, Concejal de Móstoles. 

•	 Dª. Mª del Mar Fernández García, Alcaldesa de Pinilla del Valle (26-07-2022), sustituye a Dª. Juana 
Angulo Fernández, Concejala de Villar del Olmo.

•	 Dª. Mª Antonia Ordoñez Lara, Concejala de San Sebastián de los Reyes (15-10-2021), sustituye a D. 
Ismael García Ruiz, Concejal de San Sebastián de los Reyes.

•	 D. Carlos Mario Gutiérrez González, Concejal de Pinto (25-03-2022), sustituye a Dª. Mª Ángela Díez 
Pequeño, Concejala de Becerril de la Sierra, esta última se incorpora como vocal a la Comisión el 29-
09-2021, en sustitución de Dª Rosana Zarapuz Puertas, Concejala de Alcorcón.
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COMISIÓN DE DESARROLLO ECONÓMICO, EMPLEO Y COMERCIO

vOCALES

Presidente de la Comisión
D. Alberto Gómez Martín, Alcalde de Galapagar

Secretario de la Comisión
José Barcia González, Técnico de la FMM

Dª Leticia Correas 
Ruiz,
Concejala de 
Navalcarnero

Dª Raquel Jimeno 
Pérez,
Alcaldesa de 
Ciempozuelos

D. Andrés Villa,
Concejal de Collado 
Villalba

D. Ángel de Enrique 
de Oteo Mancebo,
Concejal de Morata 
de Tajuña

Dª. Covadonga 
Atucha Gutiérrez,
Concejala de Sevilla 
la Nueva

Dª Yolanda Cortés 
García, Concejala de 
Mejorada del Campo

Dª Enma López 
Araujo,
Concejala de Madrid

Dª Nerea Ruiz-Roso 
López,
Concejala de Parla

Dª Rocío García 
Alcántara,
Concejala de Tres 
Cantos 

D. Fernando Romero 
Castro,
Concejal de Coslada

Dª Mª del Valle 
Garrido Escribano,
Concejala de San 
Agustín de Guadalix

D. Diego Ortiz 
González,
Alcalde de Pinto

D. Fernando Casado 
Quijada,
Alcalde de Robledo 
de Chavela

Dª Mercedes Piera 
Rojo, Concejala de 
Las Rozas de Madrid

D. José Manuel 
Zarzoso Revenga,
Concejal de Parla

Vicepresidente de la Comisión
D. Francisco Leal González, Concejal de Campo Real 

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

•	 El 20 de junio de 2022, Sandra Redondo Álvarez, Concejala de Navacerrada, sustituye a 
Ángel de Enrique de Oteo, Concejal de Morata de Tajuña.sustituciones
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COMISIÓN DE URBANISMO, ORDENACIÓN DEL TERRITORIO Y vIvIENDA

vOCALES

Presidenta de la Comisión
Lucía Fernández Fernández, Concejala San Sebastián de los Reyes

Secretario de la Comisión
Pablo Zuñiga Alonso, Técnico de la FMM

Jorge Canto López, 
Concejal de Arganda 
del Rey

Juan Pablo 
González Gonzalez, 
Concejal de los 
Molinos

Laura Oliva García, 
Concejala de 
Leganés

Ignacio Pablo 
Miranda Torres, 
Concejal de Boadilla 
del Monte

Juan Antonio 
de la Morera 
Doca, Alcalde de 
Villamantilla

Bruno Garrido 
Pascual, Concejal 
de Parla

Noelia González 
Guerrero, Concejala 
de Las Rozas de 
Madrid

José Redondo 
Fernández, Concejal 
de Velilla de San 
Antonio

Diosdado Soto 
Pérez, Concejal de 
Guadarrama

Miguel Ángel Arranz 
Molins, Tte. Alcalde 
de Alcobendas

Mercedes González 
Fernández, 
Concejala de Madrid

Máximo Hernández 
Ruiz, Concejal de 
Rascafría

Almudena Ruiz 
Escudero, Concejala 
de Pozuelo de 
Alarcón

Sonia Teresa Robles 
Montero, Concejala de 
Soto del Real

Pedro del Cura 
Sánchez, Alcalde de 
Rivas Vaciamadrid

Vicepresidente de la Comisión
Francisco Javier Corpa Rubio, Alcalde de San Fernando de Henares

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

* Sin sustituciones
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COMISIÓN DE MEDIO AMBIENTE Y ECONOMíA CIRCULAR

vOCALES

Presidente de la Comisión
Natalia Quintana Serrano, Alcaldesa El Álamo

Secretaria de la Comisión
Ana Paula Vicente Benítez, Técnica FMM

Israel Cardeña 
Orgaz, Concejal El 
Álamo

Beatriz Hernando 
Guajardo-Fajardo, 
Concejala Mejorada 
del Campo

Mª Luisa Sánchez 
Muñoz, Concejala 
Villavieja de Lozoya

Ricardo José 
Moreno Picas, 
Alcalde Braojos de 
la Sierra

Antonio Coello 
Gómez-Rey, Alcalde 
Los Molinos

José García 
Bejarano, Concejal 
San Fernando de 
Henares

Eduardo Burgos 
García, Concejal 
Torrelaguna

Elvira Izquierdo 
Palomera, Concejala 
Daganzo de Arriba

Carlos  Blázquez 
Rodríguez, Concejal 
colmenar Viejo

Ana Belén Olivo 
García, Concejala 
Sevilla la Nueva

Miguel García 
Rey, Concejal 
Leganés

Cristina Martínez 
Concejo, Concejala 
Alcobendas

Francisco Javier 
Martínez Mayor, 
Alcalde Chinchón

Vanesa Bravo 
Aznar, Concejala 
Majadahonda

Vanesa Millán 
Buitrago, Concejala 
Rivas Vaciamadrid

Vicepresidente de la Comisión
Javier de los Nietos Miguel, Alcalde El Boalo

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

* Sin sustituciones

sustituciones
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COMISIÓN DE DEPORTES

vOCALES

Presidente de la Comisión
Alberto Blázquez Sánchez, Concejal de Alcalá de Henares

Secretario de la Comisión
Juan Carlos Muñoz, Técnico de la FMM

Juan Jesús Valle 
García, Alcalde 
Algete

José Ángel Isla 
Torres, Concejal 
Villamanrique 
del Tajo

Miguel Ángel 
Palacios Retamosa, 
Concejal Alcorcón

María del Mar 
Rodríguez 
Fernández, Concejala 
Alcobendas

Juan Guillermo 
Padilla Jiménez,  
Concejal Pinto

José María Barrado 
Jiménez, Concejal 
Villanueva de 
Perales

Alfredo Martín 
Rodríguez, Concejal 
Valdemaqueda

Iris Álvarez, 
Concejala de  
Mejorada del Campo

Miguel Partida 
Casado, Concejal 
Valdemorillo

Virginia Robles 
López, Concejala 
Coslada

Antonio Miguel 
Domínguez Morcillo, 
Concejal Ajalvir

Héctor Ortega 
Otero. Alcalde, Villa 
del Prado

Diego López de las 
Hazas González, 
Concejal de 
Aranjuez

Janett  Novo Castillo. 
Concejala,  Rivas 
Vaciamadrid

David Rodríguez 
Cañas, Concejal 
Pozuelo de Alarcón

Vicepresidente de la Comisión
Loreto Sordo Ruiz. Concejala Madrid

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

•	 Diego López de las Hazas González, Concejal de Aranjuez sustituye a Miguel Ángel 
Lezcano López, Concejal de Alcalá de Henaressustituciones
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COMISIÓN DE JUSTICIA, HACIENDA Y RECURSOS HUMANOS 

vOCALES

Presidente de la Comisión
Herminio Vico Algaba, Concejal de Getafe

Secretario de la Comisión
José Luis Gil Abanades, Técnico de la FMM

Victoriano Alcolea 
Camarero,
Concejal de Collado 
Villalba

Silvia Lucena Blas,
Concejala de Tres 
Cantos

Ángel Sánchez 
Sanguino,
Concejal de 
Alcobendas

Mª. Concepción 
Villalón Blesa,
Concejala de 
Alcobendas

Judith Piquet Flores,
Concejala de Alcalá 
de Henares

Javier Castillo Soria,
Concejal de Torrejón 
de Ardoz

Juan José Marcano 
Da Silva, Concejal 
de Campo Real

Carlos Sáez Gismero,
Alcalde Torres del 
Jarama

Belén Colmenarejo 
Collado,
Concejala de 
Colmenar Viejo

Salomón Aguado 
Manzanares,
Concejal de Pinto

Juan José Adrada 
Trujillo, Concejal de 
Villa del Prado

Isidoro García Bravo,
Concejal de 
Mejorada del Campo

Miguel Pereda 
Navarro,
Concejal de Griñón

Francisco Gallardo 
López,
Concejal de Rivas-
Vaciamadrid

Juan José Rodríguez 
Osuna, Alcalde de 
Moralzarzal

Vicepresidente de la Comisión
Héctor Añover Díaz, concejal de Ciempozuelos

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

* Sin sustituciones
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COMISIÓN DE DESPOBLACIÓN PEQUEÑOS MUNICIPIOS Y MANCOMUNIDADES

vOCALES

Presidente de la Comisión
Fernando Villalaín González, Concejal Orusco de Tajuña

Secretario de la Comisión
Juan Carlos Muñoz Becerril, Técnico de la FMM

Ana Romero 
Martín, Concejala 
Pedrezuela

Carmen González 
Escaso, Alcaldesa 
Ribatejada

Francisco Sanz 
Gutiérrez, Alcalde 
Somosierra

José Javier López 
González, Alcalde 
Valdilecha

Antonia Ayuso 
García, Alcaldesa 
Villamanrique 
del Tajo

Montserrat Ángel 
Fernández, 
Concejala Garganta 
de los Montes

Javier Lizana 
Alburqueque, 
Concejal 
Cenicientos

Félix Vicente Martín, 
Alcalde Lozoyuela- 
Navas-Sieteiglesias

Lucila Toledo 
Moreno, Alcaldesa 
Villar del Olmo

Santiago Serrano 
Barranco, Alcalde 
Corpa

María Cano 
García, Alcaldesa 
Robregordo

Amador Salinas 
Haro, Alcalde 
Belmonte del Tajo

Óscar Laguna 
Retuerta, Concejal 
Fuentidueña del Tajo

Mercedes López 
Moreno, Alcaldesa 
Canencia

José Manuel Martín 
Salamanca, Concejal 
Villa del Prado

Vicepresidente de la Comisión
José Antonio Domínguez Chacón, Alcalde Fuentidueña del Tajo

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

* Sin sustituciones
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COMISIÓN DE SEGURIDAD CIUDADANA

vOCALES

Presidente de la Comisión
Álex Martín Jiménez, Concejal Móstoles

Secretaria de la Comisión
Ana Paula Vicente Benítez, Técnica de la FMM

Rafael Turnes 
García, Alcalde 
Pedrezuela

Alfonso Castillo 
Gallardo, Concejal 
Boadilla del Monte

Óscar Oliveira 
González, Concejal 
Leganés

Rubén Fernández 
Díaz, Concejal 
Serranillos del Valle

Rafael Barcala 
Gómez, Alcalde 
Brea del Tajo

Óscar Monterrubio 
Rodríguez, Concejal 
Colmenar Viejo

Francisco Conde 
Sánchez, Concejal 
Parla

Ángel Marcelo 
Sánchez Sacristán, 
Alcalde Morata de 
Tajuña

Sara de la Varga 
González, Concejala 
Boadilla del Monte

José Javier Cuenca 
Alcazar, Concejal 
Valdemoro

Borja Álvarez 
González, Alcalde 
Guadalix de la Sierra

Elizabeth Melo 
Suárez, Concejala 
Getafe

Ramón Silva 
Buenadicha, 
Concejal Madrid

Julia Tortosa de la 
Iglesia, Concejala 
Villanueva de la Cañada

Pablo Gil Alonso, 
Concejal Pozuelo de 
Alarcón

Vicepresidente de la Comisión
Ana Gómez Rodríguez, Concejala Alcorcón

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

•	 Dña. Julia Tortosa de la Iglesia es sustituida por Dña. Rosa María García Hernández, 
Concejala de Villanueva de la Cañada, el día 1 de marzo de 2022.sustituciones
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COMISIÓN DE CULTURA, PATRIMONIO HISTORICO Y TURISMO

vOCALES

Presidente de la Comisión
Marcelo Isoldi Barbeito, Concejal de Alcala de Henares

Francisco Javier 
Márquez Ortíz, 
Concejal de Leganés

José Luis Labrador 
Vioque, Alcalde de 
Manzanares el Real

Gema Pacheco 
Huecas, Alcaldesa 
de Nuevo Baztán

Paula Serano 
Guerra, Concejala 
de Torrelodones

Cayetana Hernández 
de la Riva, Concejala 
de Madrid

María Mar Espinar 
Mesa-Moles, 
Concejala de Madrid

Sonia López 
Cedena, Concejala 
de Alcorcón

Elena Valera Ramírez, 
Concejala de San 
Lorenzo del Escorial

Francisco Romera 
García, Concejal 
de Camarma de 
Esteruelas

Yolanda Sanz Rojas, 
Alcaldesa de El 
Molar

Pascual Jiménez del 
Castillo, Concejal de 
Arroyomolinos

Juan Pablo Lozano 
García, Alcalde de El 
Atazar

Antonio Martín 
Palencia, Concejal 
de Valdemanco

Victoria Wharrier 
Palacios, Concejala de 
Pozuelo de Alarcón

Aida Castillejo 
Parrilla, 1ª Teniente 
alcade de Rivas 
Vaciamadrid

Vicepresidenta de la Comisión
María Aranguren Vergara, Concejala  Alcalá de Henares

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

* Sin sustituciones

Secretario de la Comisión
Pablo Zuñiga Alonso, Técnico de la FMM
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COMISIÓN DE TRANSPORTES, MOvILIDAD E INFRAESTRUCTURAS

vOCALES

Presidente de la Comisión
Sergio Neira Nieto, Concejal San Martín de la Vega

Secretario de la Comisión
Juan Carlos Muñoz Becerril, Técnico de la FMM

Fernando Díaz 
Sánchez, Alcalde 
Loeches

Daniel Francisco 
García González, 
Concejal Titulcia

Paloma Maroñas 
Aveleira, Concejala 
Colmenar Viejo

Ramón Cubián 
Martínez, Concejal 
Alcobendas

Myriam Yenes 
Hernández, 
Concejala Sevilla la 
Nueva

Sergio Neira, 
Concejal San Martín 
de la Vega

Serafín Faraldos 
Moreno, Concejal 
Valdemoro

Alba Montejano 
Catalán, Concejala 
Torres de la Alameda

Óscar  Fernández 
Hernández, Concejal 
Torrelodones

David Moreno 
Fernández, Concejal 
Torrelodones

Miguel Ángel 
González García, 
Concejal Alcorcón

José Ventura Sousa 
Piña, Concejal 
Coslada

Rosa María 
García Fernández, 
Concejala Villanueva 
de la Cañada

Jesús Fernández 
Fuillerat, Concejal 
Colmenar Viejo

José María Porras 
Agenjo, Alcalde 
Griñón

Vicepresidente de la Comisión
Aitor Monasterio Hormaechea. Concejal Paracuellos del Jarama

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

* Sin sustituciones

sustituciones
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COMISIÓN DE IGUALDAD, DERECHOS CívICOS Y CONCILIACIÓN

vOCALES

Presidenta de la Comisión
Catalina Llorente Fernández, Alcaldesa El Vellón

Secretaria de la Comisión
Ana Paula Vicente Benítez, Técnico FMM

Teresa González 
Ausín, Concejala 
Coslada

Rosa Mª del 
Pilar Revuelta 
Lema, Concejala 
Ciempozuelos

Tania Montegrifo 
Sanz, Concejala 
Perales de Tajuña

María José Ortiz 
Iglesias, Concejala 
Alcobendas

Tomás González 
García, Concejal 
Navas del Rey

Mª José Díaz Juárez, 
Concejala Brea 
del Tajo

Mercedes López 
Higueras, Concejala 
Arganda del Rey

Soledad Muñoz 
Serradilla, Concejala 
Chinchón

Carlos Martínez 
Martínez, Concejal 
Manzanares el Real

Patricia Cabal 
Lorenzo, Concejala 
de Pozuelo de 
Alarcón

Mª Ángeles García 
Huertes, Concejala 
Villarejo de Salvanés

Irene Manzano 
Pérez, Concejala 
Orusco de Tajuña

Lucía Moya 
Domínguez, 
Alcaldesa Chapineria

Marta Varón 
Crespo, Concejala 
Parla

Rosa María Ganso 
Patón, Concejala 
Pinto

Vicepresidenta de la Comisión
Belén Barbero Martín, Alcaldesa Colmenar del Arroyo

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

sustituciones
•	 Francisco Becerra Redondo. Concejal Coslada por Marta Varón Crespo. Concejal de Parla
•	 Patricia Cabal Lorenzo, Concejala de Pozuelo de Alarcón, sustituye a Eva Martínez 

Borrega Concejala de Leganés

27Nº 13 - Legislatura 2019-2023



COMISIÓN DE EDUCACIÓN, INFANCIA Y JUvENTUD 

vOCALES

Presidenta de la Comisión
Alejandra Serrano Fernández, Concejala de San Fernando de Henares

Secretario de la Comisión
José Luis Gil Abanades, Técnico de la FMM

Alexandra de Luis 
Blázquez, Concejala 
de San Martín de 
Valdeiglesias

Celia Garrido Navas,
Concejala de 
Collado Mediano

Ana Mª. Sibert 
Blanco, Concejala 
de Cadalso de los 
Vidrios

Myriam Contreras 
Robledo, Concejala 
de San Lorenzo De 
El Escorial

María Elena 
Sánz Escribano, 
Concejala de 
Pedrezuela

Beatriz Peñalver 
Morata,
Concejala de 
Fuenlabrada

Diana Díaz Del 
Pozo, Concejala de 
Alcalá de Henares

Ana Sotos Montalvo,
Concejala de 
Alcobendas

Fernando Martínez 
Rodríguez, Concejal 
de Alcobendas

Luis Anselmo 
Cicuendez Gallego, 
Concejal de 
Colmenar Viejo

Ángeles García 
Rodríguez,
Concejala de Getafe

Juan Antonio 
Concepción Gómez,
Concejal de Collado 
Villalba

Azahara Molina 
Martín, Alcaldesa 
de Torrejón de la 
Calzada

Roberto Marín Vergara,
Concejal de Alcorcón

Gema Duque 
Duque, Concejala 
de Moralzarzal

Vicepresidente de la Comisión
Isidoro Ortega López, Concejal de Fuenlabrada

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

•	 Alexandra de Luis Blázquez, Concejal de San Martín de Valdeiglesias es sustituida por 
África Moreno Díaz Concejal de Los Molinos

•	 Luis Anselmo Cicuendez. Concejal de Colmenar Viejo es sustituido por Raquel Monedero 
Lázaro, Concejal de Majadahonda

sustituciones
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COMISIÓN DE SANIDAD, SALUD PÚBLICA Y CONSUMO

vOCALES

Presidente de la Comisión
Mariola Vargas Fernández, Alcaldesa de Collado Villalba

Secretario de la Comisión
José Luis Gil Abanades, Técnico de la FMM

Alfredo González 
Gómez,
Concejal de Madrid

Blanca Ibarra 
Morueco,
Concejala de Alcalá 
de Henares

Carlos Manuel 
Navarro Bueno,
Concejal de Santa 
María de la Alameda

Francisco González 
Lahera,
Concejal de villar del 
Olmo

Nieves Roses 
Roses,
Concejala de 
Colmenarejo

Michelle del Valle 
O’Connell,
Concejala de 
Majadahonda

Mª. Clara López, 
Concejala de 
Torrejón de la 
Calzada

Miguel Roldán 
Arrazola,
Concejal de Loeches

María del Mar 
Nicolás Robledano,
Concejala de 
Brunete

Francisco Díaz 
Rodríguez, Alcalde 
de Lozoyuela-
Navas-Sieteiglesias

Carmen Flores 
Perea,
Concejala de Sevilla 
la Nueva

Susana López 
Rodríguez,
Concejala de Cubas 
de la Sagra

Nerea Gómez 
Barrasa,
Concejala de 
Aranjuez

Miguel Ángel 
Recuenco Checa, 
Concejal de Leganés

Chus Alonso,
Concejala de 
Ciempozuelos

Vicepresidente de la Comisión
Mª. Luisa Castro Sancho, Alcaldesa de Valdeavero

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

•	 Dª. Blanca Ibarra Morueco, Concejala de Alcalá de Henares, sustituye a Dª. Mª. Luisa 
Castro Sancho, Alcadesa de Valdevero como Vicepresidenta de la Comisión de Sanidad, 
Salud Pública y Consumo, a propuesta del Partido Socialista.

•	 Dª. Mª. Luisa Castro Sancho, Alcaldesa de Valdeavero, sustituye a Dª. Blanca Ibarra 
Morueco, como Vocal de la Comisión a propuesta del Partido Socialista.

•	 D. Ignacio Benito Pérez, Concejal de Madrid, sustituye a D. Alfredo González Gómez 
como Vocal de la Comisión a propuesta del Partido Socialista

sustituciones
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COMISIÓN DE OCIO Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA

vOCALES

Presidente de la Comisión
Dª. Miriam Polo Fernández, Alcaldesa de Colmenarejo 

Secretaria de la Comisión
Dª. Mª Luz Díez Arenas, Técnica de la FMM

D. Pedro Barrero 
Cuadrado, Concejal 
de Madrid

D. Luis Miguel 
Cuellar Grande, 
Concejal de Arganda 
del Rey

Dª. Carmen Nieves 
Ávila López, 
Concejala de 
Valdemaqueda

Dª. Lucía Paniagua 
Conesa, Concejala 
de Villanueva de la 
Cañada

D. Juan Carlos Peréz 
Carrasco, Alcalde de 
Quijorna

Dª. Silvia Bonilla 
Suárez, Concejala 
de Torrejón de 
Velasco

D. Cristian Martín 
Palomo, Concejal de 
El Escorial

Dª. Eva López 
Palacios, Concejala de 
Humanes de Madrid

D. Francisco Javier 
Molina Lucero, 
Concejal de Parla

D. Diego Amores 
Muñoz, Concejal de 
Serranillos del Valle

D. Julián Carrasco 
Olmo, Concejal 
de Hoyo de 
Manzanares

D. Ángel Martínez 
Martínez, Concejal 
de Moralzarzal

Dª. Maria Ordoñez 
Lara, Concejala de 
San Sebastián de 
los Reyes

D. José Ángel Parrilla 
Molero, Concejal de 
Mejorada del Campo

Dª. Carolina 
Cordero, Concejala 
de Parla

Vicepresidente de la Comisión
Dª. Isabel Vega de la Vara, Concejala de Loeches

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

* Sin sustituciones
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COMISIÓN DE SOCIEDAD DE LA INFORMACIÓN, ADMINISTRACIÓN 
ELECTRÓNICA Y TRANSPARENCIA

vOCALES

Presidenta de la Comisión
Noelia Núñez González, Concejala de Fuenlabrada

Pilar Alonso García, 
Concejala de Rivas 
Vaciamadrid

Juan Manuel García 
Sacristán, Alcalde 
de Talamanca del 
Jarama

Federico Sánchez 
Pérez, Concejal de 
Pinto 

Luis Magide Blanco, 
Concejal de Pozuelo 
de Alarcón

Marina Pont Huerta, 
Concejala de 
Majadahonda

Óscar Blanco 
Hortet, Concejal de 
Aranjuez

Antonio Moreta 
Santamaría, Concejal 
de Villanueva del 
Pardillo

Ana Sánchez Valera, 
Concejala de Parla

Antonia Rubio 
Manzano, Concejala 
de Alcorcón

Sergio Parra 
Perales, Alcalde de 
Valdemoro

Ricardo Expósito 
Cruz, Concejal de 
Meco

Macarena Orosa 
Hidalgo, Concejala 
de Coslada

José Luis López 
Serrano, Concejal 
de Villanueva de la 
Cañada

David Alonso Alonso, 
Concejal de Leganés

Alfredo García-
Plata, Alcalde de 
Torrelodones

Vicepresidente de la Comisión
José Manuel Hoyo Serrano, Alcalde de Brunete

* Sin sustituciones

Han sido miembros de esta Comisión durante la legislatura 2019-2023:

Secretario de la Comisión
Pablo Zuñiga Alonso, Técnico de la FMM
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SUBCOMISIÓN DE ASUNTOS TAURINOS

vOCALES

Presidente de la Comisión
D. Javier Cortés Monasterio, Concejal de San Sebastián de los Reyes

Secretario de la Comisión
D. José Barcia González, Técnico de la FMM

D. Antonio José 
Aguado Camacó,
Concejal de Batres

D. David Moya 
Aguilar, Concejal 
de Colmenar de 
Oreja

D. Óscar Jiménez 
Bajo, Concejal 
de Torrelaguna

D. Luis Guadalix 
Calvo, Alcalde de 
Miraflores	de	la	
Sierra

D. José Manuel del 
Cerro García,
Concejal de Parla

Dª. Antonia Alcázar 
Jiménez, Alcaldesa 
de Velilla de San 
Antonio

D. Enrique Plato 
Tello, Concejal 
de Valdemorillo

Dª. Lucila Toledo 
Moreno, Alcaldesa 
de Villar del Olmo

Dª. Cayetana 
Hernández de la 
Riva, Concejala de 
Madrid

Dª. Isabel Ruiz-
Tarazona,
Concejala de 
Torrelodones

D. José Montañés 
González, Concejal 
de Gargantilla del 
Lozoya y Pinilla

D. Iván Sánchez 
García, Concejal 
de Cenicientos

D. Roberto Ronda 
Villegas, Concejal 
de San Agustín de 
Guadalix

D. José Manuel Martín 
Salamanca,
Concejal de Villa del 
Prado

D. Marcos Ortiz 
Cadenas,
Concejal de Tielmes

Vicepresidente de la Comisión
D. Juan Antonio Vega Expósito, Concejal de Chinchón 

Han sido miembros de esta Subcomisión durante la legislatura 2019-2023:

* Sin sustituciones
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Cristina Moreno participó en la jornada  
“Afrontando los retos de la despoblación. 

Fortalezas y oportunidades”

a Secretaria General de la Federación de Muni-
cipios de Madrid, Cristina Moreno, participó en 
las jornadas organizadas por la Federación An-
daluza de Municipios y Provincias en el muni-

cipio de Laujar de Andarax (Almería) para tratar 
los retos de la despoblación. 

Unas jornadas donde por primera vez estuvieron pre-
sentes las 8 diputaciones provinciales de Andalucía. 

La secretaria seneral de la FMM junto a la secretaria se-
neral de la Federación Andaluza de Municipios y Provincias 
(FAMP), Teresa Muela y la directora general de los Servicios 
Jurídicos de la FEMP, Judith Flórez, participaron en la mesa 
redonda Administraciones Territoriales frente al Reto De-
mográfico. 

Cristina Moreno puso en el mapa de la despoblación a la 
Comunidad de Madrid donde más del 60% de nuestros ayun-
tamientos están por debajo de los 2.500 habitantes y 10 de 
ellos por debajo de los 100. Denunció que hay municipios 
de la Comunidad de Madrid desde donde se tarda más de 
3 horas en llegar a la capital en transporte público. 

La secretaria general, Cristina Moreno manifestó que “la 
despoblación no es un problema de un territorio frente a 
otro, sino que es un problema de Estado, un problema 
inte-gral, y un problema transversal que también existe 
en Ma-drid. La FMM va a tomar medidas frente al reto 
demográfico.  

Estamos sensibilizados con un problema que sobre 
todo es un problema de desigualdad y la Comunidad 
tendrá que apostar por sus ciudades y sus pueblos y trabajar 
con ellos para paliar este problema. 

L
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El regidor torrejonero y vicepresidente de 
la FMM, Ignacio Vázquez, afirma en este 
entrevista para Civitas que la Federación 
debe ser un canal accesible y útil para las 
ciudades y pueblos de Madrid.

Ignacio Vázquez 
Alcalde de Torrejón de Ardoz y vicepresidente de la FMM:

1.- Ésta es su segunda legislatura como vicepresidente de 
la FMM ¿qué objetivos se plantea para los próximos años? 

Contribuir a que la FMM sea cada vez un canal más 
accesible y útil a las ciudades y pueblos de Madrid tanto 
en su relación con otras administraciones como la Comunidad 
de Madrid o el Gobierno de España, como con la Federación 
Española de Municipios y Provincias (FEMP). 

2.- ¿Qué papel considera que debe jugar la FMM en su 
labor de representación y apoyo a los municipios madrileños? 

La FMM debe ser el altavoz de los municipios de Madrid y, 
al igual que FEMP en toda España, debe canalizar las nece-
sidades y preocupaciones de las ciudades y pueblos hacia 
otras administraciones mayores como la Comunidad de 
Madrid o el Gobierno de España. 

3.- Los próximos años deben ser los de la lucha contra la 
despoblación ¿qué medidas considera que se pueden y 
deben tomar para afrontar el problema? 

Dotar a los pueblos de servicios atractivos que atraigan a 
estos municipios a nuevos vecinos y emprendedores que 
puedan encontrar en ellos un plan de vida. 

4.- ¿Qué pueden hacer los grandes municipios de la región 
para que los pequeños no terminen desapareciendo?  

Potenciar las mancomunidades y otras formas de colaboración 
que permitan unos servicios a los ciudadanos más asequibles 
y de calidad. 

“La FMM debe  
ser el altavoz  

de los municipios 
de Madrid y 
canalizar las 

necesidades de 
las ciudades”

Videomapping navideño de las “Navidades Mágicas” de Torrejón de Ardoz.
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El regidor torrejonero y vicepresidente de 
la FMM, Ignacio Vázquez, afirma en este 
entrevista para Civitas que la Federación 
debe ser un canal accesible y útil para las 
ciudades y pueblos de Madrid.

Ignacio Vázquez 
Alcalde de Torrejón de Ardoz y vicepresidente de la FMM:

1.- Ésta es su segunda legislatura como vicepresidente de 
la FMM ¿qué objetivos se plantea para los próximos años? 

Contribuir a que la FMM sea cada vez un canal más 
accesible y útil a las ciudades y pueblos de Madrid tanto 
en su relación con otras administraciones como la Comunidad 
de Madrid o el Gobierno de España, como con la Federación 
Española de Municipios y Provincias (FEMP). 

2.- ¿Qué papel considera que debe jugar la FMM en su 
labor de representación y apoyo a los municipios madrileños? 

La FMM debe ser el altavoz de los municipios de Madrid y, 
al igual que FEMP en toda España, debe canalizar las nece-
sidades y preocupaciones de las ciudades y pueblos hacia 
otras administraciones mayores como la Comunidad de 
Madrid o el Gobierno de España. 

3.- Los próximos años deben ser los de la lucha contra la 
despoblación ¿qué medidas considera que se pueden y 
deben tomar para afrontar el problema? 

Dotar a los pueblos de servicios atractivos que atraigan a 
estos municipios a nuevos vecinos y emprendedores que 
puedan encontrar en ellos un plan de vida. 

4.- ¿Qué pueden hacer los grandes municipios de la región 
para que los pequeños no terminen desapareciendo?  

Potenciar las mancomunidades y otras formas de colaboración 
que permitan unos servicios a los ciudadanos más asequibles 
y de calidad. 

“La FMM debe  
ser el altavoz  

de los municipios 
de Madrid y 
canalizar las 

necesidades de 
las ciudades”

Videomapping navideño de las “Navidades Mágicas” de Torrejón de Ardoz.

5.- Otro de los retos de los próximos años es el cambio cli-
mático. ¿Qué medidas debe liderar la FMM para aportar 
soluciones? 
 
Hacer entender a las administraciones regional y nacional 
que para los municipios puedan tomar medidas realmente 
efectivas deben tener el apoyo económico e institucional 
que las haga posible y un marco legislativo claro y realista.  
 
6.- Una de las cuestiones por resolver para los municipios 
es la financiación local ¿Qué propuestas deberían surgir 
desde la FMM para resolver este tema? 
 
Los Ayuntamientos como administración más cercana, nos 
vemos obligados a asumir muchas veces competencias im-
propias sin tener su correspondiente financiación. La pro-
puesta debe ser que contemos con esa financiación adecuada 
para dar servicio a los ciudadanos. 
 
7.- Usted también forma parte de la FEMP ¿Es importante 
para su municipio que usted forme parte de los órganos 
que agrupan a las ciudades madrileñas y españolas? 
 
Por su puesto, tenemos una clara vocación municipalista y 
por tanto es necesario estar en los órganos de representación 
de que nos hemos dotado. 
 
8.- PSOE y PP son los partidos que gobiernan en la mayor 
parte de los 179 municipios de la región ¿A qué acuerdos 
deben y pueden llegar en el seno de la FMM? 
 
A cuantos más mejor. 
 
9.- ¿Cómo debe ser la relación de la FMM con el gobierno 
de la Comunidad de Madrid? 
 
De constante colaboración y comunicación. La Comunidad 
debe aprovechar  de la FMM su contacto más directo con 

los ciudadanos y la FMM promover e impulsar iniciativas 
que ayuden a la Comunidad a afrontar los problemas coti-
dianos. 
 
10.- ¿Qué papel debe jugar la FMM en la Europa de las Re-
giones?  
 
Contribuir a una red de comunicación y colaboración con 
entidades similares existentes en otras regiones europeas 
y sacar de esas relaciones todas las ventajas posibles para 
los ciudadanos de sus municipios. 

• Extensión: 32,49 Km2. 
• Habitantes: 136.331 hab. 
• Presupuesto municipal: 

106.768.084,05 euros. 
• Empresas: 6.174. 
• Tasa de paro: 9,16% 
• Bibliotecas: 4 
• Colegios: 20 
• Escuelas infantiles: 6 (públicas) 
• Institutos: 8 
• Transportes: Cercanías RENFE,  

y autobuses. 
• Zonas de interés: Parque Europa,  

La Casa Grande, Museo  
de la Ciudad, Caja del Arte. 

• Fiestas locales: Fiestas  
Patronales (Virgen del Rosario). 

• Otros datos de interés: I Capital  
Europea de la Navidad.

Torrejón de Ardoz

Vista general de Torrejón de Ardoz, con las Cuatro Torres de Madrid, al fondo.



Celebrado en Penne (Italia) el primer 
Evento Internacional de la Red 
Europea sobre Democracia Digital

La FMM lideró una iniciativa europea 
que se extendió hasta septiem-

bre de 2021, denominada: Apoyo a la Unión 
Democrática y a la Ciudadanía Activa en la 

Era Digital dentro del programa europeo Eu-
ropa para los Ciudadanos. 

Es la primera vez que la Federación presenta una inicia-
tiva europea y resulta beneficiaria de subvención, siendo 
líder de la misma, obteniendo la segunda posición entre las 
18 financiadas y entre las más de 80 presentadas a nivel 
europeo (Programa Europa para los Ciudadanos Capítulo 2 
Medida 2.2 Redes de ciudades Selección Año 2019 Ronda1). 

La FMM coordinó el proyecto y las actuaciones que se 
desarrollaron y ejecutaron en los 14 países que 
conforman esta Red Digital. 

Entre las entidades participantes se encuentra un grupo de 
autoridades locales, regionales y ONGs de 14 países de la UE-
España, Polonia, República Checa, Bulgaria, Suecia, Italia, Bél-
gica, Rumania, Francia, Croacia, Letonia, Serbia y Macedonia 

El Proyecto DIGITAL se extendió desde septiembre de 
2019 a septiembre de 2021 y, entre otras muchas actuacio-
nes, se desarrollaron 5 eventos internacionales en 
diferentes países de entre los socios participantes. 

El primer evento internacional tuvo lugar la primera se-
mana de febrero de 2020 en el municipio de Penne, en la 
comarca de Pescara en Italia, y contó con la asistencia del 
presidente de la FMM, Guillermo Hita Téllez, de la secretaria 
general de la FMM, Cristina Moreno, del coordinador 
general técnico, José Barcia y de la coordinadora de proyectos 
europeos, Gosia Wochowsca. 

Como objetivo principal del proyecto destacamos el pro-
porcionar a los responsables políticos locales y regionales 
europeos y a los ciudadanos herramientas para apoyar la par-

ticipación cívica en la era de la cultura digital. Las actividades 
del proyecto se centraron en las siguientes necesidades: 

1. Ayudar a los legisladores y a los ciudadanos a navegar
de forma segura en el entorno de los medios digitales, 
siendo los temas principales el impacto de la cultura digital 
en la democracia y la alfabetización mediática e informativa 
como elementos críticos en la buena gobernanza. 

2. Aumento de la resistencia social a la propaganda y la
movilización de contra fuerzas, siendo los temas principales: 
las elecciones europeas y locales en la era digital y las no-
ticias falsas y desinformación difundidas en línea en las 
elecciones locales y de la UE. 

3. Estimular el compromiso cívico a través de los medios,
siendo los temas principales: las formas innovadoras de 
participar en procesos políticos: consulta electrónica, ela-
boración de políticas electrónicas y comunidades digitales; 
y fortalecer la brecha digital y la participación política en 
el futuro. 

El resultado de las actividades del proyecto será una 
asociación capaz de diseñar y difundir directrices sobre di-
seño de políticas digitales, un rompecabezas que falta en 
el concepto de ciudadanía europea. Esperamos un aumento 
del 60% en el voluntariado y de casi 600 personas directa-
mente involucradas. A través de la difusión, el proyecto lle-
gará a alrededor de 35.000 personas. 

Entre los resultados que se esperan a mitad de período, 
destacamos los siguientes: 

• Intercambio europeo de soluciones de políticas y nue-
vas herramientas que respalden la participación ciudadana 
cívica con el fin de fortalecer la capacidad de los responsa-
bles de las políticas locales. 

• Más interacción digital entre legisladores y ciudadanos
involucrados. 

PROYECTO EUROPEO: APOYO A LA UNIÓN 
DEMOCRÁTICA Y A LA CIUDADANÍA ACTIVA EN LA ERA 

DIGITAL: PROYECTO DIGITAL
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Celebrado en Penne (Italia) el primer 
Evento Internacional de la Red 
Europea sobre Democracia Digital

La FMM lideró una iniciativa europea 
que se extendió hasta septiem-

bre de 2021, denominada: Apoyo a la Unión 
Democrática y a la Ciudadanía Activa en la 

Era Digital dentro del programa europeo Eu-
ropa para los Ciudadanos. 

Es la primera vez que la Federación presenta una inicia-
tiva europea y resulta beneficiaria de subvención, siendo 
líder de la misma, obteniendo la segunda posición entre las 
18 financiadas y entre las más de 80 presentadas a nivel 
europeo (Programa Europa para los Ciudadanos Capítulo 2 
Medida 2.2 Redes de ciudades Selección Año 2019 Ronda1). 

La FMM coordinó el proyecto y las actuaciones que se 
desarrollaron y ejecutaron en los 14 países que 
conforman esta Red Digital. 

Entre las entidades participantes se encuentra un grupo de 
autoridades locales, regionales y ONGs de 14 países de la UE-
España, Polonia, República Checa, Bulgaria, Suecia, Italia, Bél-
gica, Rumania, Francia, Croacia, Letonia, Serbia y Macedonia 

El Proyecto DIGITAL se extendió desde septiembre de 
2019 a septiembre de 2021 y, entre otras muchas actuacio-
nes, se desarrollaron 5 eventos internacionales en 
diferentes países de entre los socios participantes. 

El primer evento internacional tuvo lugar la primera se-
mana de febrero de 2020 en el municipio de Penne, en la 
comarca de Pescara en Italia, y contó con la asistencia del 
presidente de la FMM, Guillermo Hita Téllez, de la secretaria 
general de la FMM, Cristina Moreno, del coordinador 
general técnico, José Barcia y de la coordinadora de proyectos 
europeos, Gosia Wochowsca. 

Como objetivo principal del proyecto destacamos el pro-
porcionar a los responsables políticos locales y regionales 
europeos y a los ciudadanos herramientas para apoyar la par-

ticipación cívica en la era de la cultura digital. Las actividades 
del proyecto se centraron en las siguientes necesidades: 

1. Ayudar a los legisladores y a los ciudadanos a navegar
de forma segura en el entorno de los medios digitales, 
siendo los temas principales el impacto de la cultura digital 
en la democracia y la alfabetización mediática e informativa 
como elementos críticos en la buena gobernanza. 

2. Aumento de la resistencia social a la propaganda y la
movilización de contra fuerzas, siendo los temas principales: 
las elecciones europeas y locales en la era digital y las no-
ticias falsas y desinformación difundidas en línea en las 
elecciones locales y de la UE. 

3. Estimular el compromiso cívico a través de los medios,
siendo los temas principales: las formas innovadoras de 
participar en procesos políticos: consulta electrónica, ela-
boración de políticas electrónicas y comunidades digitales; 
y fortalecer la brecha digital y la participación política en 
el futuro. 

El resultado de las actividades del proyecto será una 
asociación capaz de diseñar y difundir directrices sobre di-
seño de políticas digitales, un rompecabezas que falta en 
el concepto de ciudadanía europea. Esperamos un aumento 
del 60% en el voluntariado y de casi 600 personas directa-
mente involucradas. A través de la difusión, el proyecto lle-
gará a alrededor de 35.000 personas. 

Entre los resultados que se esperan a mitad de período, 
destacamos los siguientes: 

• Intercambio europeo de soluciones de políticas y nue-
vas herramientas que respalden la participación ciudadana 
cívica con el fin de fortalecer la capacidad de los responsa-
bles de las políticas locales. 

• Más interacción digital entre legisladores y ciudadanos
involucrados. 

PROYECTO EUROPEO: APOYO A LA UNIÓN 
DEMOCRÁTICA Y A LA CIUDADANÍA ACTIVA EN LA ERA 

DIGITAL: PROYECTO DIGITAL

L
• Contribución de los 14 socios a la política digital de la

UE, al plan de gobierno electrónico de la UE 2016-2020, a 
la Agenda Digital de Habilidades de la UE y a otras herra-
mientas que facilitan la participación electrónica y la toma 
de decisiones electrónicas. 

• Aumento del conocimiento sobre las iniciativas de la
UE que refuerzan la ciudadanía europea activa: la base de 
una cooperación transnacional a largo plazo en este ámbito 
entre ciudadanos, OSC y autoridades locales de 14 países. 

Entre los resultados que esperamos a largo plazo, des-
tacamos los siguientes: 

• Participación electrónica mejorada en los procesos de
elaboración de políticas europeas y locales de los respon-
sables políticos y las ciudadanías. 

• Aumento de la resistencia social a la desinformación
y la propaganda frente a las elecciones europeas y locales. 

PRINCIPALES TOPIC 

1. Participación de expertos en temáticas como:

• Alfabetización digital y democracia

• Seguridad ciudadana en línea

• Publicidad política fuera de línea y en línea

2. Sesión creativa: mejores prácticas para apoyar la al-
fabetización mediática e informativa como elemento crítico 
de la participación cívica en la era digital 

3. Taller comunitario: juventud y democracia digital. 

4. Visita de estudio a un lugar de interés relevante (cen-

tro juvenil) para ilustrar el tema del evento. 

RESULTADOS PREVISTOS 

1. Mayor comprensión del impacto de la alfabetización
digital en la democracia local y europea: participación cí-
vica, proceso electoral, campañas, seguridad ciudadana en 
línea, etc. 

2. Habilidades mejoradas en las herramientas de publi-
cidad política fuera de línea y en línea. 

3. Documento de política sobre cómo apoyar la alfabe-
tización mediática e informativa en asociación entre las au-
toridades locales y los ciudadanos. 

4. Comunicado de prensa, publicaciones en redes sociales. 
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a Federación de Municipios de Madrid, 
anualmente, concurre a la convocatoria 
de subvenciones de la Comunidad de 
Madrid, destinadas a la financiación 

de planes de formación en el marco del Acuerdo de 
Formación para el Empleo de las Administraciones 
Públicas, reforzando así nuestra oferta formativa 
para empleados de las Entidades Locales con la 
promoción de un Plan Interadministrativo y asimismo 
un Plan Agrupado de Formación. 

PLAN INTERADMINISTRATIVO 

“Planes Interadministrativos: Los planes 
interadministrativos se caracterizan por estar 
destinados no solo al personal de la Administración 
promotora, sino también a los empleados públicos 
de otras Administraciones. Podrán promover planes 
interadministrativos la Federación de Municipios 
de Madrid u otras Federaciones o Asociaciones de 
Entidades Locales del ámbito de la Comunidad de 
Madrid.”

PLAN AGRUPADO

“Planes agrupados: Los planes agrupados se 
caracterizan por afectar al personal de dos o más 
entidades locales que agrupen conjuntamente, 
al menos, a 200 empleados públicos. Podrán ser 
promotores de planes agrupados las propias 
entidades locales y las asociaciones o federaciones 
definidas en el artículo 4. Solo se podrá participar 
en un plan agrupado. En el supuesto de planes 
agrupados promovidos, en su caso, por Federaciones 
o Asociaciones de Municipios, se entenderá 
que comprenden a todas las Entidades Locales 
pertenecientes a aquellas, siempre que las mismas 
no figuren como promotores de otro plan agrupado 
diferente”.

ALGUNOS DATOS

Para el diseño de cada uno de los Planes se ha 
contado con las aportaciones de l@s alumn@s, 
de los departamentos de RRHH y Formación de 
Ayuntamientos de la Comunidad de Madrid (a través 
de informes o cuestionarios que definieran acciones 
formativas necesarias), así como propuestas de 
agentes sociales (UGT,CC.OO,CSIF,CPPM) y empresas 
de formación, sobre necesidades detectadas en los 
distintos sectores de la Administración Local.
A lo largo del documento describiremos el 
desarrollo de los planes de formación a través de su 
planificación y evaluación, así como la descripción 
de la justificación económica que aparece en la 
documentación que acompaña a esta memoria. 
Los datos dan una imagen aproximada del papel 
fundamental que juega la FMM como uno de los 
principales agentes para el desarrollo de la formación 
de empleados públicos de EELL y evidencian, 
además, su compromiso por adaptar las acciones 

L

Plan de Formación: Una 
contribución eficaz a la mejora  

de las administraciones
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formativas y sus modalidades a las necesidades de 
los ayuntamientos y sus empleados y empleadas, así 
como las innovaciones tecnológicas y programáticas 
desarrolladas a lo largo de estos años. 

Cada alumno puede realizar un máximo de tres 
inscripciones. El número total de inscripciones 
realizadas aparece en la siguiente tabla resumen:

PLANIFICACIÓN Y EJECUCIÓN OFERTA FORMATIVA 

La Federación de Municipios de Madrid ha intentado 
cumplir en todo momento con el objetivo principal 
de los Planes: contribuir eficazmente a la mejora 
de la Administración Local, dotando al personal de 
los Ayuntamientos de los conocimientos técnicos y 
de gestión necesarios para ofrecer a los ciudadanos 
y ciudadanas de nuestros municipios, una 
administración local ágil y de calidad. Para ello, los 
responsables del Departamento de Formación han 
trabajado para realizar un análisis y detección de 
necesidades que nos permitiera diseñar unos Planes 
de Formación que respondiesen a las demandas de 
los ayuntamientos, empleados públicos y sindicatos. 
Desde la FMM se ha trabajado para realizar la 
ejecución de los Planes de Formación ajustándose a 
las fechas de la convocatoria y trabajando junto con 
ayuntamientos, empleados y empleadas públicos y 
empresas para garantizar la calidad de la formación 

de los empleados públicos de las EELL. 

En el desarrollo de los Planes de Formación 
distinguimos dos momentos:

A. Detección de necesidades y planificación del 
Plan de Formación 

Los Planes de Formación son, en gran medida, 
resultado del análisis para la identificación de las 
necesidades, este proceso ha sido fundamental y sus 
resultados están directamente relacionado con el 
diseño final del Plan.

Por un lado, nos ha proporcionado una primera 
información que ha ayudado a visualizar e identificar 
las acciones formativas a realizar, así como los 
perfiles de quienes seleccionan sus preferencias 
y que, en definitiva, son los destinatarios. Por 
otro, ha sido fundamental la participación de los 
responsables de formación, ayudando a identificar y 
adecuar las necesidades de los empleados locales a 
las de la corporación.

Así mismo, la colaboración de las centrales 
sindicales con su conocimiento de primera mano de 
las necesidades de los trabajadores ha supuesto una 
valiosa información en la elaboración del Plan.
En consecuencia, en los cursos ofertados se pone 
todo el esfuerzo para hacer posible un ajuste 
entre las necesidades planteadas por los propios 
Ayuntamientos, así como de los trabajadores y 
trabajadoras, quienes han tenido un peso importante 
en la elaboración del Plan, contando con la 

NOTICIAS FMM@FedMMadrid
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participación de las Centrales Sindicales (Comisiones 
Obreras, Unión General de Trabajadores, la Central 
de Sindicatos Independiente de Funcionarios y 
Colectivo Profesional de Policía Municipal 

B. Puesta en marcha y ejecución de la 
oferta formativa planificada tras la detección de 
necesidades.

La oferta formativa se desarrolla a través de las 
modalidades tanto online, semipresencial como 
presencial. Tal como ha ocurrido en los Planes 
anteriores, la modalidad e-learning sigue siendo 
la más demandada ya que permite una mayor 
flexibilidad, así como un ahorro en los costes. No 
obstante, esta modalidad requiere que los contenidos 
y procedimientos aprendidos estén relacionados con 
la realidad práctica, por lo que es imprescindible 
contar con una metodología adecuada donde el 
alumnado aprenda de forma activa, facilitando la 
comprensión de la materia.

Número de horas impartidas:

INFORMACIÓN SObRE PARTICIPANTES

ALUMNOS QUE FINALIZARON LOS CURSOS

NOTICIAS FMM @FedMMadrid
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EVALUACIÓN Y VALORACIÓN  
DE LOS CURSOS

La valoración de los cursos se realiza a través de un 
cuestionario que cumplimentan tanto los alumnos 
como los proveedores. Aquellos alumnos que finalizan 
el curso deberán enviar el cuestionario para poder 
descargarse su diploma de aprovechamiento. Además, 
los alumnos tienen la posibilidad de realizar comentarios 
o sugerencias acerca de los cursos recibidos.

El Departamento de Formación de la Federación de 
Municipios de Madrid ha elaborado el documento 
de evaluación que consideramos un elemento 
fundamental como referencia y punto de partida en 
el diseño cada nuevo Plan de formación puesto que 
nos permite aprender de los errores y aciertos en el 
desarrollo del Plan.  

Teniendo en cuenta la evaluación que presentamos, 
consideramos que la Federación de Municipios de 
Madrid ha cumplido con el objetivo de contribuir a la 
mejora de la Administración Local, de mayor calidad 
y más ágil, mejorando la capacitación y cualificación 
profesional, así como la calidad y eficacia en el 
trabajo que desarrolla, que revierta en un mejor 
servicio a los ciudadanos. 

CONCLUSIONES

• En relación al número de Ayuntamientos 
cuyos empleados han participado en la oferta 
formativa, durante el año 2022 han sido 140, lo que 
nos corrobora que, en general, la información está 
llegando a los municipios y personas interesadas, 
tanto de pequeños como de grandes municipios.  
No obstante, es necesario puntualizar aquí que el 
principal criterio en la selección de alumnos es la 
de ser trabajador de un pequeño municipio, pues 
entendemos que sus posibilidades de acceder a la 
formación no son las mismas que en los grandes.

• En cuanto a las valoraciones realizadas por los 
alumnos a través de los cuestionarios de evaluación, 
a continuación, resumimos las medias obtenidas en 
cada una de las modalidades impartidas:

En general, las acciones formativas desarrolladas 
han sido bien valoradas por los participantes, 
siendo significativo el aumento de las puntuaciones 
en la modalidad semipresencial, destacando 
fundamentalmente la valoración de contenidos y 
profesorado.

Finalmente, como cada año, insistimos en la necesidad 
de reflexionar sobre aquellas cuestiones que ayudan 
a mejorar en calidad y que pasa, sin duda, por 
posibilitar unos plazos y tiempos que permitan una 
adecuada formación y asimilación de conocimientos, 
mejorando también los instrumentos que aporten 
mayor información sobre el impacto de la formación 
impartida, poniendo una atención especial tanto 
a novedades, contenidos y metodología de la 
oferta formativa; como en gestión: incorporando 
actualizaciones y aplicaciones que faciliten el acceso 
a la formación, y asimismo, es necesaria una mayor 
participación e implicación de todos los agentes, 
especialmente de los Ayuntamientos a través de sus 
departamentos de recursos humanos en el momento 
de la detección de necesidades, que posibilite la 
elaboración de líneas estratégicas a largo plazo. 

NOTICIAS FMM@FedMMadrid
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Los municipios madrileños mostraron 
sus encantos turísticos en FITUR 2020

El stand del Ayuntamiento de Madrid y la Comunidad en 
la Fitur 2020, última edición antes de la pandemia, aunó 
experiencia, cultura y sostenibilidad y trasladó a Ifema, 
en el 40 aniversario de la Feria, la animación de la capital 
y lo más emblemático de Madrid. La gran fachada de este 
espacio hizo referencia a la calle Gran Vía como el 
Broadway madrileño y supuso una invitación a los 
visitantes a descubrir los espectáculos, musicales, museos 
y toda la oferta cultural de la ciudad.  

Como muestra del posicionamiento de Madrid como capital de 
los musicales en español, el Ayuntamiento de Madrid 
contó con uno de estos espectáculos que pueden 
disfrutarse en la ciudad, Aquellas pequeñas cosas.  

En su intervención, el alcalde de Madrid apostó porque 
“sigamos haciendo una labor conjunta entre todos los 
que pensamos diferente para articular un trabajo común 
que es Madrid y que también es España, que nos permita 
seguir creciendo, que nos sigan visitando, que nos 
permita mostrar que tenemos la mejor cultura, la 
mejor gastronomía, el mejor comercio y el mejor deporte 
y que lo mejor que tenemos son los madrileños”.  

El alcalde consideró que la decisión de que la Comunidad 
de Madrid y la ciudad estuvieran presentes de manera con-
junta en Fitur desde el año 2012 “es imprescindible” porque, 
a su juicio, “no se puede entender la ciudad de Madrid sin 
lugares emblemáticos como Alcalá de Henares, Aranjuez, 
San Lorenzo del Escorial o la Sierra de Guadarrama, así 
como los 179 municipios que conforman la región”.   

Madrid recogió en Fitur el testigo como Capital Iberoame-
ricana de la Cultura Gastronómica en 2020, convirtiéndose 
en la sexta ciudad designada con esta distinción tras Miami, 
EE. UU. (2019); São Paulo, Brasil (2018); Buenos Aires, Ar-
gentina (2017); Guanajuato, México (2016) y Córdoba, Es-
paña (2015).  

Según la Encuesta de Ocupación Hotelera de Madrid, el tu-
rismo hotelero de diciembre registró un aumento del 4,5 
% interanual en número de viajeros y del 3,5 % en pernoc-
taciones, lo que permitió cerrar 2019 con respectivos cre-
cimientos del 1,5 % y 5 % respectivamente. Esto supone 
alcanzar los niveles máximos de cualquier año natural en 
ambos casos.  

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, y el portavoz del PSOE en la Asamblea de Madrid, Ángel Gabilondo, en FITUR.
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Los municipios madrileños mostraron 
sus encantos turísticos en FITUR 2020

El stand del Ayuntamiento de Madrid y la Comunidad en 
la Fitur 2020, última edición antes de la pandemia, aunó 
experiencia, cultura y sostenibilidad y trasladó a Ifema, 
en el 40 aniversario de la Feria, la animación de la capital 
y lo más emblemático de Madrid. La gran fachada de este 
espacio hizo referencia a la calle Gran Vía como el 
Broadway madrileño y supuso una invitación a los 
visitantes a descubrir los espectáculos, musicales, museos 
y toda la oferta cultural de la ciudad.  

Como muestra del posicionamiento de Madrid como capital de 
los musicales en español, el Ayuntamiento de Madrid 
contó con uno de estos espectáculos que pueden 
disfrutarse en la ciudad, Aquellas pequeñas cosas.  

En su intervención, el alcalde de Madrid apostó porque 
“sigamos haciendo una labor conjunta entre todos los 
que pensamos diferente para articular un trabajo común 
que es Madrid y que también es España, que nos permita 
seguir creciendo, que nos sigan visitando, que nos 
permita mostrar que tenemos la mejor cultura, la 
mejor gastronomía, el mejor comercio y el mejor deporte 
y que lo mejor que tenemos son los madrileños”.  

El alcalde consideró que la decisión de que la Comunidad 
de Madrid y la ciudad estuvieran presentes de manera con-
junta en Fitur desde el año 2012 “es imprescindible” porque, 
a su juicio, “no se puede entender la ciudad de Madrid sin 
lugares emblemáticos como Alcalá de Henares, Aranjuez, 
San Lorenzo del Escorial o la Sierra de Guadarrama, así 
como los 179 municipios que conforman la región”.   

Madrid recogió en Fitur el testigo como Capital Iberoame-
ricana de la Cultura Gastronómica en 2020, convirtiéndose 
en la sexta ciudad designada con esta distinción tras Miami, 
EE. UU. (2019); São Paulo, Brasil (2018); Buenos Aires, Ar-
gentina (2017); Guanajuato, México (2016) y Córdoba, Es-
paña (2015).  

Según la Encuesta de Ocupación Hotelera de Madrid, el tu-
rismo hotelero de diciembre registró un aumento del 4,5 
% interanual en número de viajeros y del 3,5 % en pernoc-
taciones, lo que permitió cerrar 2019 con respectivos cre-
cimientos del 1,5 % y 5 % respectivamente. Esto supone 
alcanzar los niveles máximos de cualquier año natural en 
ambos casos.  

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, y el portavoz del PSOE en la Asamblea de Madrid, Ángel Gabilondo, en FITUR.

Isabel Díaz Ayuso se fotografió con los representantes de las distintas instituciones madrileñas en el stand de la Comunidad de Madrid.

Alcaldes y alcaldesas, diputados y diputadas autonómicos, concejales, etc. en su visita a los stands madrileños de la feria turística. 

El alcalde de Madrid, José Luis Martínez Almeida, del Partido Popular. El portavoz del PSOE en el Ayuntamiento de Madrid, Pepu Hernández.
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La Comunidad de Madrid, por su parte, promocionó en la 
Feria Internacional de Turismo -Fitur- los atractivos turísti-
cos de las 22 localidades encuadradas en el eje sureste de 
la región. El consejero de Economía, Empleo y Competitivi-
dad del Ejecutivo autonómico, Manuel Giménez, acompaña-
ron a los alcaldes de estas 22 localidades en su visita al 
stand en el que la Comunidad está difundiendo algunos de 
los atractivos turísticos que ofrecen sus municipios. 

En este espacio se ofreció información sobre la cultura, his-
toria, tradiciones, folclore y gastronomía de Ambite, Arganda 
del Rey, Belmonte de Tajo, Brea de Tajo, Carabaña, Chinchón, 
Colmenar de Oreja, Estremera, Fuentidueña de Tajo, Morata 
de Tajuña, Nuevo Baztán, Orusco de Tajuña, Perales de Ta-
juña, Rivas Vaciamadrid, Tielmes, Valdaracete, Valdelaguna, 
Valdilecha, Villaconejos, Villamanrique de Tajo, Villar de 
Olmo y Villarejo de Salvanés.  

El viernes 23 de enero se celebró el Día de la Comunidad 
en FITUR. La presidenta de la Comunidad, Isabel Díaz Ayuso, 
junto al alcalde de Madrid, José Luis Martínez Almeida en-
cabezaron la representación institucional junto a alcaldes, 
concejales y el resto de personalidades.  

No faltaron representantes de la Asamblea de Madrid, como 
el portavoz del Grupo Parlamentario Socialista, Ángel Ga-
bilondo; diputados y diputadas de la Asamblea de Madrid y 
del Congreso de los Diputados.  

El presidente de la Federación de Municipios, Guillermo 
Hita, también estuvo en Fitur donde recorrió los stands de 
los municipios que promocionaron sus encantos turísticos. 

Guillermo Hita, presidente de la FMM y alcalde de Arganda del Rey.

El vicepresidente de la Comunidad, Ignacio Aguado.

Equipo de la FMM durante su visita a la Feria Internacional de Turismo. Alcaldes madrileños con Ángel Gabilondo, en los stands de FITUR.

Representantes políticos 
en el stand de Madrid.
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La Comunidad de Madrid, por su parte, promocionó en la 
Feria Internacional de Turismo -Fitur- los atractivos turísti-
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El Delegado del Gobierno en Madrid, José Manuel Franco, 
mantuvo una reunión con la Junta de Gobierno de la Federación 
de Municipios de Madrid el 6 de marzo de 2020. Durante el en-
cuentro, prometió soluciones “inmediatas” para algunas de las 
reclamaciones que le hicieron los alcaldes y alcaldesas de la 
región. Entre esos problemas, destacan la accesibilidad en al-
gunas estaciones de la red de Cercanías de la Comunidad y tam-
bién el mantenimiento de todos los agentes de las Bescam que 
actualmente trabajan en los distintos municipios.  

Tras la reunión, José Manuel Franco, destacó que el encuen-tro 
sirvió para mejorar la colaboración entre los municipios y la 
Delegación del Gobierno. “Creo sinceramente que una de las 
funciones de la Delegación es mejorar la vida de los vecinos y 
vecinas de los municipios madrileños. Para eso está la Delega-
ción y creo que entre mis principales funciones está la de ejer-
cer de representante del Gobierno de España en Madrid  y  
también en directa coordinación y colaboración con todos los 
municipios”, destacó el dirigente.  

José Manuel Franco 
destacó, igualmente, las 
especiales características 
de una región donde hay 
municipios con millones 
de vecinos, como la capi-
tal, y otros, como Robre-
gordo que no llegan más 
que a unas decenas de ve-
cinos “los problemas no 
son los mismos y por eso 
tenemos que actuar con 
sensibilidad especial. Pero 
he querido transmitirles al 
conjunto de alcaldes y al-

caldesas mi total predisposición para ayudar a resolver los pro-
blemas que tienen los vecinos”, recalcó.  

Entre los principales problemas que atañen a los munici-
pios, Franco destacó los relacionados con el transporte. “Hay 
una promesa del Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda 
Urbana de que el tema de Cercanías se va a intentar mejorar y 
solucionar. Pero no solo está el tema de las grandes inversiones, 
sino otras cuestiones que no requieren una gran inversión y 
que con sensibilidad y voluntad política se pueden resolver, 
como la accesibilidad en determinadas estaciones”.  

Se refirió también el Delegado del Gobierno a la seguridad 
y el tema de los policías locales “ya he dicho en más de una 
ocasión que es necesario que desde la Comunidad también se 
haga todo lo necesario para que no haya merma en la seguri-
dad de ningún municipio”. 

El presidente de la FMM, Guillermo Hita, agradeció al Dele-
gado del Gobierno su deferencia al reunirse con los alcaldes 
de la región en uno de sus primeros actos públicos “él tiene 

como objetivo ser el dele-
gado de la proximidad y 
creo que está dando los 
pasos adecuados para 
estar cerca del territorio”.  

El alcalde de Arganda 
destacó que “la interlocu-
ción es más que necesaria,  
en esta Comunidad que 
por ser uniprovincial no 
tiene diputación. Sobre 
todo para abordar esas 
competencias difusas”.

El Delegado del Gobierno en la Comunidad 
de Madrid, José Manuel Franco, se reunió  

con la Junta de Gobierno de la FMM
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l 9 de marzo de 2020, 
la Comunidad de Ma-
drid decretó el cierre 
de guarderías, colegios 
y universidades tanto 

públicos como privados en toda la 
región para evitar la propagación del 
coronavirus. Fue una de las primeras 
medidas que se tomaron ante la lle-
gada de una pandemia que cambió 
el mundo tal y como lo conocemos. 
Fue el principio de una lucha contra 
una enfermedad desconocida. Y en 
esa lucha, los 179 ayuntamientos de 
nuestra región fueron un dique de 
contención que desde el primer mo-
mento se afanaron por proteger a sus ciudadanos y 
pusieron en marcha todos los recursos a su alcance 
para salvar vidas. 

Desde el principio, la coordinación entre todas las 
Administraciones públicas fue esencial para superar 
los enormes desafíos a los que España y el mundo 
tuvieron que enfrentarse. Y la Federación de Muni-
cipios de Madrid jugó un papel fundamental como 
canal permanente de contacto entre ayuntamientos 
y Gobierno Regional. El mismo 10 de noviembre, el 
presidente de la Federación, Guillermo Hita se reu-
nía con la presidenta Isabel Díaz Ayuso para comen-
zar el trabajo conjunto. 

Tras las primeras decisiones, desde la Federación se 
trabajó para dar soporte a todos los municipios de 
la región, sobre todo a los más pequeños donde cos-
tó más que llegarán mascarillas, gel hidroalcóholico 
y otros productos sanitarios muy demandados por 

aquellos primeros días en los que los casos de Covid 
no hacían más que subir y subir sin remisión. 

Desde que comenzó la pandemia la Federación de 
Municipios de Madrid colaboró con la Delegación 
del Gobierno para que llegaran a los 179 ayunta-
mientos de la Comunidad las cerca de 3 millones y 
medio de mascarillas que se repartieron durante las 
primeras semanas. Fue una de las primeras medidas 
para hacer llegar a la ciudadanía madrileña este ma-
terial de protección individual frente al coronavirus. 
Y todo se hizo con la colaboración indispensable de  
la Guardia Civil, la Policía Nacional, las policías loca-
les, Protección Civil e incluso los propios alcaldes y 
concejales de los distintos ayuntamientos.

La Federación también llegó a acuerdos con empre-
sas como Nissan que cedió 9 vehículos con los que 
se pudo dar cobertura a más de 71 municipios de la 
Comunidad de Madrid y 2 unidades a la Cruz Roja de 
Madrid.

En las siguientes páginas contamos algunas de las 
medidas que se realizaron, los encuentros con otros 
responsables públicos de la Comunidad de Madrid. Y 
también cómo se vivió esta lucha contra la COVID en 
tres de nuestros pequeños municipios: Fuentidueña 
de Tajo, Redueña y Robregordo. También fue impor-
tante el papel de la Federación en la desescalada 
posterior y en el proceso de reconstrucción.

E

Hoy, martes 10, nos hemos reunido con la @FedM-
Madrid para crear un canal oficial y permanente de 
comunicación entre la  @comunidadmadrid y sus 
179 municipios ante el #Coronavirus. La coordina-
ción y colaboración son la clave para pronto, solu-
cionar esta situación.

Legislatura 2019-2023:
La pandemia del Coronavirus  

que cambió el mundo
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Nada más desatarse la crisis sanitaria del coronavirus, 
los representantes de todos los ayuntamientos de la Comu-
nidad de Madrid se reunieron a través de su Comisión Per-
manente en la sede de la  Federación de Municipios de 
Madrid para tratar de poner en común los problemas 
que cada día sufrían los ayuntamientos de la región en 
esta nueva situación tras la llegada del SARS-CoV2 que  
modificó la rutina diaria de millones de personas en 
el mundo y en España y que nos llevó a tomar las medi-
das más drásticas conocidas en nuestra historia democrá-
tica como la limitación a la movilidad o la paralización de 
la totalidad de la actividad económica.  

En esa primera reunión, el presidente de la Federación de 
Municipios de Madrid y alcalde de Arganda del Rey, Guillermo 
Hita, junto con los vicepresidentes de la Junta de Gobierno 
que representan a los 179 municipios de la región expusie-
ron todas y cada una de las cuestiones a las que las adminis-
traciones locales se tendrían que enfrentar en la gestión de 
la crisis sanitaria y acordaron una serie de medidas que ve-
nían a aunar esfuerzos en la reconstrucción de la región. 

Los ayuntamientos fueron, a partir de la salida de la crisis, la 
base de esa reconstrucción, pero mientras esa salida se 
producía, fue necesario trabajar de manera coordinada 
para abordar los problemas sanitarios y sociales que se 
encuentran en sus municipios. Problemas sanitarios y so-

ciales que derivaron en tensiones presupuestarias y 
financiaras que hicieron que los ayuntamientos tuvieran 
que dedicar una gran cantidad de recursos propios a la 
gestión de la crisis sin percibir apenas ingresos.  

La FMM solicitó una reunión con la presidenta de la Co-
munidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso y también otro en-
cuentro con el delegado del Gobierno en Madrid. Los 
representantes de la FMM, se reunieron con la presidenta, y 
también con el vicepresidente para exponer todas sus ne-
cesidades. Y trabajaron junto con la delegación del Gobierno 
en el reparto de mascarillas a la población. El objetivo de 
estas reuniones fue también trasladarles la disposición a 
trabajar en la reconstrucción de la Comunidad, desde la 
primera línea como lo han hecho hasta ahora. Y también 
expusieron la necesidad de recibir ayuda, que en un 
primer momento estuvo basada en la protección a los 
vecinos con el reparto de mascarillas y la realización de 
test. Posteriormente, necesitarían paliar la crisis social 
que también produjo una desescalada desigual y 
asimétrica. Por último, también pedían necesarias ayudas 
para la flexibilización de la financiación municipal.  

La Comisión Permanente decidió mantener reuniones 
periódicas de coordinación para ir adaptando sus reivindi-
caciones y necesidades que iban surgiendo en cada una 
de las ciudades.  

Los ayuntamientos de la Comunidad 
de Madrid cerraron filas en los peores 

momentos de la pandemia 

Municipio 
madrileño de 

Redueña.
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Desde que comenzó la pandemia la Federación de Mu-
nicipios de Madrid colaboró con la Delegación del Go-
bierno para la distribución a los 179 ayuntamientos 
de la Comunidad en el reparto de cerca de 3 millones y 
medio de mascarillas. Fue una de las primeras medidas 
para hacer llegar a la ciudadanía este material de 
protección individual frente al coronavirus Sars-Cov2 que 
se realizó con la colaboración de la Guardia Civil, Policía 
Nacional, policías locales, Protección Civil e incluso los 
propios alcaldes y concejales de los distintos ayuntamientos. 

Se trató de una de las campañas de reparto de material 
que se efectuaron durante la pandemia. Durante estas 
semanas se entregaron 14.362.968 mascarillas, 7.364.653 
guantes de nitrilo, 62.927 gafas de protección, 162.926 
buzos y 95.093 batas desechables, 110.182 unidades de 
soluciones hidroalcohólicas, 446 Ventiladores No 
Invasivos, 448 dispositivos de Ventilación Mecánica 
Invasiva (VMI), 186.610 unidades de material sanitario 
diverso entre calzas, gorros, delantales y cubremangas, 
783.400 kits de diagnóstico rápido, 48.058 kits rápidos 
PCR y 18.000 kits de extracción. 

Desde el 10 de marzo y hasta el 5 de mayo, el Go-
bierno repartió más de 96 millones de unidades de ma-
terial sanitario –concretamente 96.012.118- Las 
partidas más numerosas fueron las referentes a 

mascarillas con cerca de 61,5 millones de unidades, seguida 
de la de guantes de nitrilo con casi 28 millones de 
unidades. Las Comunidades Autónomas que recibieron un 
mayor número de material fueron la de Madrid con cerca de 
23,2 millones de unidades, seguida de Cataluña con más de 
19 millones de unidades y Andalucía que superó los 8,8 mi-
llones de unidades de materiales sanitarios.

La FMM coordinó con la Delegación 
del Gobierno el reparto de mascarillas 

en la Comunidad de Madrid

Antonia Alcázar, alcaldesa de Velilla de San Antonio, participó en el 
reparto de masacarillas junto a Protección Civil.
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Tanto el vicepresidente de la Comunidad como el presi-
dente de la FMM coincidieron en subrayar la importancia de 
contar con el Gobierno Regional, los grupos políticos de la 
Asamblea de Madrid, la Federación de Municipios de Madrid, 
los propios municipios, los agentes sociales y el tercer sector 
para afrontar el futuro de los madrileños. “Vienen tiempos difí-
ciles -dijo Hita- por eso es absolutamente necesario que tracemos 
una hoja de ruta común, en la que estemos todos, porque los ve-
cinos y vecinas no van a entender que no lo hagamos. Ahora nos 
corresponde a todos estar a la altura de las circunstancias. Sería 
una irresponsabilidad por nuestra parte no intentar acordar en 
torno a la salud de los madrileños. Nos necesitamos para salir de 
esta crisis, trabajando juntos y unidos con un solo objetivo: la 
salud de nuestros vecinos”. 

El presidente de la FMM se puso a disposición de la Comuni-
dad de Madrid para “remar juntos” tanto en la fase de desescalada 
como en la posterior fase de reconstrucción, y acordaron seguir 
manteniendo estas reuniones para empezar a coordinar acciones 
en los dos ámbitos que faciliten la vida a los madrileños. 

El presidente y 
los portavoces 
políticos de la 

FMM se reunieron 
con Ignacio 

Aguado
El Presidente de  la FMM, Guillermo Hita se reunió el 5 de 

mayo con el vicepresidente de la Comunidad de Madrid, 
Ignacio Aguado, en un encuentro telemático al que asistieron 
los portavoces de los distintos grupos políticos de la FMM, 
Santiago Llorente (PSOE), Jorge Alberto Campos 
(Ciudadanos) y Pedro del Cura (Red de Municipios por el 
Cambio) para abordar distintos aspectos de la desescalada y 
la coordinación entre administraciones. El portavoz del 
Partido Popular en la FMM, Ignacio Vázquez, declinó la 
invitación a esta reunión. 

 En la reunión, el presidente de la Federación, 
Guillermo Hita, ofreció un gran pacto, no solo entre distintas 
formaciones políticas, sino también entre administraciones 
para trabajar conjuntamente en la salida de la crisis del 
COVID19. “Es necesario aunar esfuerzos porque este virus no 
entiende de colores políticos, ni tampoco de competencias, 
por ello es necesario un gran acuerdo entre la administración 
más cercana al ciudadano y la Comunidad de Madrid, pacto que 
también ofreceré a la presidenta Isabel Díaz Ayuso”. 

Desde #Cenicientos hasta #Arganda pasando por #Fuen-
labrada, #Parla y #Getafe y resto de municipios de #Madrid 
se han repartido #mascarillas gracias a la mágnifica coor-
dinación de @FedMMadrid  y de  @policia, @guardiacivil 
#ProteccionCivil y #PoliciaLocal #MuchasGracias a todos!!

La FMM acordó 
con Nissan la 

cesión de vehículos 
en la lucha contra 

la Covid-19

Desde el 23 de marzo de 2020 Nissan Iberia estuvo en 
contacto con distintas entidades en la Comunidad de Madrid y 
Cataluña, ambas golpeadas de manera muy importante por la 
pandemia de la COVID-19, sus capitales, Madrid y Barce-
lona como principales focos del virus en España, para ceder 
sus vehículos en la gestión de las emergencias sanitarias. 

Como resultado, se establecieron una serie de acuerdos de 
cesión de vehículos con la Cruz Roja de Madrid y de Cata-
luña, así como con la Federación de Municipios de Madrid 
y con el Sistema de Emergencias Médicas de la Generalitat 
de Catalunya. 

Se entregaron 9 unidades a la Federación de 
Municipios de Madrid, con las que se pudo dar cobertura a 
más de 71 municipios de la Comunidad de Madrid y  2 
unidades a la Cruz Roja de Madrid. En Cataluña se han 
entregado 5 unidades a la Cruz Roja de Cataluña, con las 
que se pudieron cubrir la coordinación de emergencias en 
las 4 capitales de provincia catalanas y, finalmente, 5 
unidades más fueron cedidas al Sistema de Emergencias 
Médicas de la Generalitat de Cataluña. 

Francesc Corberó, director de comunicación de 
Nissan Iberia comentó al respecto “para las entregas de 
estos vehículos hemos contado con la colaboración del 
personal de los concesionarios Nissan Caetano Reicomsa, 
en Madrid, y Nissan RMotion, en Molins de Rei 
(Barcelona), y de sus directivos, sin los cuales no hubiese 
sido posible poner en marcha este proyecto y a los que 
agradecemos mucho el esfuerzo” y añadió “es una 
muestra más de que cuando se trabaja en equipo, todo es 
posible #EsteVirusLoParamosUnidos. Por eso queremos 
agradecer también a RCI Bank & Services y a Mapfre España 
el apoyo que nos han brindado para activar esta acción”. 

Se puso a disposición de las entidades la flota de vehí-
culos de Nissan Iberia parada con motivo de las medidas 
del Estado de Alarma en España, y fueron ellas mismas las que 
pudieron seleccionar el tipo de vehículos en función de las 
necesidades a cubrir. En este sentido cabe destacar que 
prácticamente un 50 % de los vehículos elegidos para 
estos servicios eran eléctricos, como el Nissan LEAF y la 
furgoneta eléctrica e-NV200 (fabricada en la planta de 
Nissan en la Zona Franca de Barcelona). El resto de esta flota la 
constituyen modelos como el JUKE, el Nissan Qashqai o 
el crossover el X-Trail, así como la moderna furgoneta ligera 
NV250 y también la pick-up, Nissan Navara (además al-

gunos de estos modelos tenían la particularidad de que 
eran de la modalidad 4x4). 

Esta acción se unió a la campaña #YoCedoMiCoche, 
ini-ciada el pasado mes de marzo por Hyundai y a la que se 
han ido sumando otras marcas de automoción en España 
como Toyota, Suzuki, Lexus, Kia, Peugeot, Citroën, Opel y DS. 

Nissan Iberia contribuyó así a la lucha contra el 
COVID-19, con el deseo que esta pandemia terminara 
pronto y la curva de infectados decrezciera, así como 
disminuyera los efectos en España y en sus ciudadanos.

Reparto de mascarillas en los municipios
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COVID19. “Es necesario aunar esfuerzos porque este virus no 
entiende de colores políticos, ni tampoco de competencias, 
por ello es necesario un gran acuerdo entre la administración 
más cercana al ciudadano y la Comunidad de Madrid, pacto que 
también ofreceré a la presidenta Isabel Díaz Ayuso”. 

La FMM acordó 
con Nissan la 

cesión de vehículos 
en la lucha contra 

la Covid-19

Desde el 23 de marzo de 2020 Nissan Iberia estuvo en 
contacto con distintas entidades en la Comunidad de Madrid y 
Cataluña, ambas golpeadas de manera muy importante por la 
pandemia de la COVID-19, sus capitales, Madrid y Barce-
lona como principales focos del virus en España, para ceder 
sus vehículos en la gestión de las emergencias sanitarias. 

Como resultado, se establecieron una serie de acuerdos de 
cesión de vehículos con la Cruz Roja de Madrid y de Cata-
luña, así como con la Federación de Municipios de Madrid 
y con el Sistema de Emergencias Médicas de la Generalitat 
de Catalunya. 

Se entregaron 9 unidades a la Federación de 
Municipios de Madrid, con las que se pudo dar cobertura a 
más de 71 municipios de la Comunidad de Madrid y  2 
unidades a la Cruz Roja de Madrid. En Cataluña se han 
entregado 5 unidades a la Cruz Roja de Cataluña, con las 
que se pudieron cubrir la coordinación de emergencias en 
las 4 capitales de provincia catalanas y, finalmente, 5 
unidades más fueron cedidas al Sistema de Emergencias 
Médicas de la Generalitat de Cataluña. 

Francesc Corberó, director de comunicación de 
Nissan Iberia comentó al respecto “para las entregas de 
estos vehículos hemos contado con la colaboración del 
personal de los concesionarios Nissan Caetano Reicomsa, 
en Madrid, y Nissan RMotion, en Molins de Rei 
(Barcelona), y de sus directivos, sin los cuales no hubiese 
sido posible poner en marcha este proyecto y a los que 
agradecemos mucho el esfuerzo” y añadió “es una 
muestra más de que cuando se trabaja en equipo, todo es 
posible #EsteVirusLoParamosUnidos. Por eso queremos 
agradecer también a RCI Bank & Services y a Mapfre España 
el apoyo que nos han brindado para activar esta acción”. 

Se puso a disposición de las entidades la flota de vehí-
culos de Nissan Iberia parada con motivo de las medidas 
del Estado de Alarma en España, y fueron ellas mismas las que 
pudieron seleccionar el tipo de vehículos en función de las 
necesidades a cubrir. En este sentido cabe destacar que 
prácticamente un 50 % de los vehículos elegidos para 
estos servicios eran eléctricos, como el Nissan LEAF y la 
furgoneta eléctrica e-NV200 (fabricada en la planta de 
Nissan en la Zona Franca de Barcelona). El resto de esta flota la 
constituyen modelos como el JUKE, el Nissan Qashqai o 
el crossover el X-Trail, así como la moderna furgoneta ligera 
NV250 y también la pick-up, Nissan Navara (además al-

gunos de estos modelos tenían la particularidad de que 
eran de la modalidad 4x4). 

Esta acción se unió a la campaña #YoCedoMiCoche, 
ini-ciada el pasado mes de marzo por Hyundai y a la que se 
han ido sumando otras marcas de automoción en España 
como Toyota, Suzuki, Lexus, Kia, Peugeot, Citroën, Opel y DS. 

Nissan Iberia contribuyó así a la lucha contra el 
COVID-19, con el deseo que esta pandemia terminara 
pronto y la curva de infectados decrezciera, así como 
disminuyera los efectos en España y en sus ciudadanos.
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El presidente de la Federación de Municipios de Madrid, 
Guillermo Hita, y la presidenta de la Comunidad de Madrid, 
Isabel Díaz Ayuso, se reunieron el  11 de mayo de 2020 en 
la sede de la presidencia del Gobierno Regional para 
abordar la gestión de la Fase de Desescalada en la región y 
la posterior reconstrucción económica. 

En el encuentro también estuvieron los miembros de la 
Comisión Permanente de la FMM, Ignacio Vazquez (alcalde 
de Torrejón de Ardoz), Santiago Llorente (alcalde de Lega-
nés), Natalia de Andrés (alcaldesa de Alcorcón), Sara Hernán-
dez (alcaldesa de Getafe), Pedro del  Cura (alcalde de Rivas 
Vaciamadrid) y María José Martínez (alcaldesa de Aranjuez) 
que participó en la reunión de manera telemática. 

Por parte del Ejecutivo de la Comunidad de Madrid, ade-
más de la presidenta, asistieron la Consejera de Presidencia, 
María Eugenia Carballedo, el Consejero de Vivienda y Admi-
nistración Local, David Pérez, y la Directora General de Ad-
ministración Local, Nadia 
Álvarez. 

La reunión, solicitada por 
la FMM, se centró en la nece-
sidad de los ayuntamientos de 
mantener una coordinación 
directa con la Comunidad de 
Madrid para afrontar el pro-
ceso de desescalada y poste-
rior reconstrucción de la 
Región de Madrid. Por ello el 
presidente de la FMM, ofreció 
a la presidenta Ayuso, toda el 

apoyo de los consistorios madrileños, con absoluta lealtad 
institucional, pero también solicitó de la presidenta la ayuda 
que los municipios necesitan. “No habrá ninguna medida del 
Gobierno Regional que se pueda llevar a la práctica sin la 
colaboración de los ayuntamientos, por eso nos necesitamos 
mutuamente y por eso también la necesidad de coordinar-
nos”, manifestó el presidente Hita.  

“Queremos ponernos a disposición de la Comunidad de 
Madrid, porque los ayuntamientos somos la base para la re-
construcción de este país, y también de esta Comunidad. Pero 
también venimos a reclamar el apoyo de nuestra Presidenta 
para poder acometer juntos esa reconstrucción”, añadió Hita.  

“Los ayuntamientos necesitan apoyo en lo sanitario, en 
el proceso de desescalada, y reclamamos conocer datos 
sobre el número de fallecidos y sobre la influencia de la pan-
demia en nuestros municipios. Pero también necesitamos 
ayuda en lo social, para afrontar la reconstrucción y paliar 

desigualdades; y también en 
lo económico”, indicó Gui-
llermo Hita en el encuentro. 

El Presidente manifestó, 
en ese sentido, la necesidad 
de crear un Fondo de Contin-
gencia Regional urgente, al 
margen del Plan Regional de 
Inversiones, ya que los ayun-
tamientos están dejando de 
percibir prácticamente todos 
los ingresos, a la vez que ven 
aumentar las partidas de 

La FMM y el Gobierno regional 
se reunieron para coordinar la 
desescalada y la reconstrucción 

de Madrid tras la Covid-19
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El presidente de la Federación de Municipios de Madrid, 
Guillermo Hita, y la presidenta de la Comunidad de Madrid, 
Isabel Díaz Ayuso, se reunieron el  11 de mayo de 2020 en 
la sede de la presidencia del Gobierno Regional para 
abordar la gestión de la Fase de Desescalada en la región y 
la posterior reconstrucción económica. 

En el encuentro también estuvieron los miembros de la 
Comisión Permanente de la FMM, Ignacio Vazquez (alcalde 
de Torrejón de Ardoz), Santiago Llorente (alcalde de Lega-
nés), Natalia de Andrés (alcaldesa de Alcorcón), Sara Hernán-
dez (alcaldesa de Getafe), Pedro del  Cura (alcalde de Rivas 
Vaciamadrid) y María José Martínez (alcaldesa de Aranjuez) 
que participó en la reunión de manera telemática. 

Por parte del Ejecutivo de la Comunidad de Madrid, ade-
más de la presidenta, asistieron la Consejera de Presidencia, 
María Eugenia Carballedo, el Consejero de Vivienda y Admi-
nistración Local, David Pérez, y la Directora General de Ad-
ministración Local, Nadia 
Álvarez. 

La reunión, solicitada por 
la FMM, se centró en la nece-
sidad de los ayuntamientos de 
mantener una coordinación 
directa con la Comunidad de 
Madrid para afrontar el pro-
ceso de desescalada y poste-
rior reconstrucción de la 
Región de Madrid. Por ello el 
presidente de la FMM, ofreció 
a la presidenta Ayuso, toda el 

apoyo de los consistorios madrileños, con absoluta lealtad 
institucional, pero también solicitó de la presidenta la ayuda 
que los municipios necesitan. “No habrá ninguna medida del 
Gobierno Regional que se pueda llevar a la práctica sin la 
colaboración de los ayuntamientos, por eso nos necesitamos 
mutuamente y por eso también la necesidad de coordinar-
nos”, manifestó el presidente Hita.  

“Queremos ponernos a disposición de la Comunidad de 
Madrid, porque los ayuntamientos somos la base para la re-
construcción de este país, y también de esta Comunidad. Pero 
también venimos a reclamar el apoyo de nuestra Presidenta 
para poder acometer juntos esa reconstrucción”, añadió Hita.  

“Los ayuntamientos necesitan apoyo en lo sanitario, en 
el proceso de desescalada, y reclamamos conocer datos 
sobre el número de fallecidos y sobre la influencia de la pan-
demia en nuestros municipios. Pero también necesitamos 
ayuda en lo social, para afrontar la reconstrucción y paliar 

desigualdades; y también en 
lo económico”, indicó Gui-
llermo Hita en el encuentro. 

El Presidente manifestó, 
en ese sentido, la necesidad 
de crear un Fondo de Contin-
gencia Regional urgente, al 
margen del Plan Regional de 
Inversiones, ya que los ayun-
tamientos están dejando de 
percibir prácticamente todos 
los ingresos, a la vez que ven 
aumentar las partidas de 

La FMM y el Gobierno regional 
se reunieron para coordinar la 
desescalada y la reconstrucción 

de Madrid tras la Covid-19

gasto cada día.  “Agradecemos que se haya hecho un es-
fuerzo por parte del Gobierno Regional por liquidar el PIR, 
pero el dinero que llegará de ese programa lo hará a finales 
de año y necesitamos liquidez con urgencia ya que hay mu-
nicipios con dificultades incluso para pagar las nóminas”, dijo 
el máximo mandatario de la Federación.  

Los ayuntamientos también reclamaron de la Comunidad 
de Madrid, conocer el Plan de choque para las residencias, 
conocer las deficiencias y las soluciones que se proponen 
para cubrir la atención primaria, por las que la región no 
pasó a Fase 1 en sus primeras dos peticiones, o cuestiones 
tan importantes como el planteamiento de final e inicio 
del curso escolar, que áun no conocían los ayuntamientos, la 
financiación de los convenios de las escuelas infantiles y 
casas de niños, a los que en primera instancia había retirado la 
financiación el Gobierno Regional y finalmente se 
recondujo o la necesidad de reclamar test y material 
sanitario, tanto al Gobierno Regional como al Gobierno 
Central, para proteger a trabajadores de los servicios 
públicos y personas vulnerables. Se habló, además, de 
homogeneizar los criterios de compra de los equipos de 
protección individual o de ofrecer ventanillas únicas a 
través de los ayuntamientos a la hora de gestionar 
ayudas de varias administraciones.  

En la reunión se habló también de la necesidad de 
reclamar al Gobierno Central la posibilidad de uso de los 
superá-vits y remanentes municipales y medidas 
extraordinarias de liquidez y flexibilización de los planes de 
ajuste para los ayuntamientos más vulnerables, aspecto 
que el presidente ya ha reclamado en infinidad de 
ocasiones a través de la FEMP y que han sido trasladadas 
ya al Gobierno Central. 

Ambas administraciones conciden en la necesidad de 
estar coordinados y para ello tendrán lugar una serie de reu-
niones periódicas con el Gobierno Regional, que pasan en 
primer lugar por lo sanitario y en una  segunda fase por me-
didas económicas y sociales para paliar los efectos de la pan-
demia. 

PRIMERA REUNIÓN DEL 11 DE MARZO 

El pasado 11 de marzo, la Federación de Municipios de 
Madrid mantuvo una primera reunión con la presidenta de 
la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso y con miembros 
de las distintas Consejerías del Ejecutivo regional para 
coordinar desde el primer momento las diferentes acciones 
que todos los ayuntamientos de la región implantaron con 
la crisis sanitaria producida por la extensión del coronavirus 
y de la enfermedad de la Covid-19.  

En dicho encuentro, se acordó que,  como criterio general, 
todas las administraciones locales se guiarían por las reco-
mendaciones emanadas del Consejo de Ministros y que fue-
ron adoptadas por las Comunidades Autónomas.  

Entre las primeras medidas drásticas que se llevaron a 
cabo fue la paralización de las clases en todos los centros 
escolares de la región. Ante la situación de crisis, los ayun-
tamientos también suspendieron todas las actividades cul-
turales, deportivas, sociales, etc. El objetivo primordial era 
limitar los desplazamientos de la ciudadanía y la aglomera-
ción de personas para detener el virus.
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Redueña: Enfrentarse a la Covid-19 
en un municipio de 300 habitantes

Redueña es un pequeño municipio de la Sierra Norte de 
Madrid situada a sólo 50 kilómetros de Madrid, que al igual que 
el resto de lugares de España y de otros lugares del mundo, un 
buen día vio paralizado su día a día a causa de una pandemia. 
El desconocimiento general ante una situación completamente 
nueva en nuestras vidas nos impedía salir de casa, y a los ayun-
tamientos nos obligaba a tomar medidas que hasta el momento 
no habían hecho falta. 

Redueña se sitúa en la Sierra Norte de Madrid, tiene menos 
de 300 habitantes, donde los vecinos se llaman por su nombre 
y las relaciones de vecindad se mantienen como en pocos sitios 
ya. Cuando llegó el Covid-19, el contacto se mantuvo en todo 
momento, ya fuera a través de las llamadas, por mensaje de 
whats app, conversaciones de jardín a jardín, cualquier medio 
que permitiera saber que todos estaban bien pero preservando 
las medidas obligatorias de distanciamiento y con todas la pro-
tecciones necesarias. 

Las primeras acciones que se pusieron en marcha desde el 
ayuntamiento fue la búsqueda de mascarillas y la coordinación 
del trabajo seis personas voluntarias (Pilar, Elena, Angelines, Su-
sana, Jose Antonio, Jose Tomas), que desde el primer momento 
se pusieron a coser mascarillas día y noche, junto con muchas 
otras personas del resto de municipios de la Sierra Norte a tra-
vés de la plataforma Norte Acción CV-19. Con trabajo incansable 
de todas estas personas se pudo dotar de material sanitario a 
hospitales, residencias, cuarteles, o cualquier centro lo que ne-
cesitará. Aunque en Redueña se cosen mascarillas, en otros pun-
tos se han hecho batas, patucos, pantallas, adaptadores para 
fabricar respiradores… 

No fue fácil encontrar la primera remesa de mascarillas 
para entregárselas a las personas más vulnerables del muni-
cipio, pero se consiguió. Es cierto que sólo se pudo entregar 
una mascarilla por casa. No eran muchas, pero logramos que 

llegarán a aquellos que más las necesitaban al principio de la 
pandemia. Unos pocos días después, conseguimos más mate-
rial con lo que pudimos ampliar el círculo y entregárselas a los 
vecinos que no habían recibido en la primera ocasión y que 
también las necesitaban se incluyeron guantes en esta en-
trega; dejando la tercera entrega de mascarillas para los niños 
y jóvenes, que hasta ese momento era a los que menos afec-
taba el virus. Antes de que el gobierno permitiera a los niños 
salir a la calle el26 de abril, los más jóvenes de Redueña ya te-
nían sus mascarillas de tela hechas por nuestros voluntarios 
confeccionadas con todo el cariño del mundo con telas dona-
das por vecinas del municipio.  

Desde el ayuntamiento se sigue haciendo entrega de mas-
carillas y guantes a quien lo necesite simplemente con una lla-
mada o correo electrónico. 

El 30 de abril, el Ayuntamiento de Redueña recibió la dona-
ción de geles hidroalcoholicos de Enrique Hernanz, un vecino 
de la localidad, que entregó geles suficientes para poder dejar 
en cada casa uno o dos botes. La entrega de mascarillas y geles, 
se efectúo directamente por la Alcaldesa, por dos motivos: pri-
mero para que fuera una sola persona la que se moviera y evitar 
el desplazamiento de los vecinos para la recogida del material; 
y segundo, para el conocer de primera mano el estado de todos 
los vecinos del municipio y poder comprobar que todos estaban 
bien y saber si necesitaban compra, medicamentos, algún tipo 
de atención especializada…  

En cuanto al servicio médico, el 27 de marzo se cerraron la 
mayoría de los centros de salud de atención primaria, donde 
los pacientes debían llamar al centro de salud para poder con-
tactar con el médico o la enfermera, que para hacer una valo-
ración inicial telefónica y en caso de necesitar una atención 
presencial los sanitarios se desplazarían a ver al paciente o se 
movilizarían los medios necesarios. Dada la dificultad de mu-
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Redueña: Enfrentarse a la Covid-19 
en un municipio de 300 habitantes

Redueña es un pequeño municipio de la Sierra Norte de 
Madrid situada a sólo 50 kilómetros de Madrid, que al igual que 
el resto de lugares de España y de otros lugares del mundo, un 
buen día vio paralizado su día a día a causa de una pandemia. 
El desconocimiento general ante una situación completamente 
nueva en nuestras vidas nos impedía salir de casa, y a los ayun-
tamientos nos obligaba a tomar medidas que hasta el momento 
no habían hecho falta. 

Redueña se sitúa en la Sierra Norte de Madrid, tiene menos 
de 300 habitantes, donde los vecinos se llaman por su nombre 
y las relaciones de vecindad se mantienen como en pocos sitios 
ya. Cuando llegó el Covid-19, el contacto se mantuvo en todo 
momento, ya fuera a través de las llamadas, por mensaje de 
whats app, conversaciones de jardín a jardín, cualquier medio 
que permitiera saber que todos estaban bien pero preservando 
las medidas obligatorias de distanciamiento y con todas la pro-
tecciones necesarias. 

Las primeras acciones que se pusieron en marcha desde el 
ayuntamiento fue la búsqueda de mascarillas y la coordinación 
del trabajo seis personas voluntarias (Pilar, Elena, Angelines, Su-
sana, Jose Antonio, Jose Tomas), que desde el primer momento 
se pusieron a coser mascarillas día y noche, junto con muchas 
otras personas del resto de municipios de la Sierra Norte a tra-
vés de la plataforma Norte Acción CV-19. Con trabajo incansable 
de todas estas personas se pudo dotar de material sanitario a 
hospitales, residencias, cuarteles, o cualquier centro lo que ne-
cesitará. Aunque en Redueña se cosen mascarillas, en otros pun-
tos se han hecho batas, patucos, pantallas, adaptadores para 
fabricar respiradores… 

No fue fácil encontrar la primera remesa de mascarillas 
para entregárselas a las personas más vulnerables del muni-
cipio, pero se consiguió. Es cierto que sólo se pudo entregar 
una mascarilla por casa. No eran muchas, pero logramos que 

llegarán a aquellos que más las necesitaban al principio de la 
pandemia. Unos pocos días después, conseguimos más mate-
rial con lo que pudimos ampliar el círculo y entregárselas a los 
vecinos que no habían recibido en la primera ocasión y que 
también las necesitaban se incluyeron guantes en esta en-
trega; dejando la tercera entrega de mascarillas para los niños 
y jóvenes, que hasta ese momento era a los que menos afec-
taba el virus. Antes de que el gobierno permitiera a los niños 
salir a la calle el26 de abril, los más jóvenes de Redueña ya te-
nían sus mascarillas de tela hechas por nuestros voluntarios 
confeccionadas con todo el cariño del mundo con telas dona-
das por vecinas del municipio.  

Desde el ayuntamiento se sigue haciendo entrega de mas-
carillas y guantes a quien lo necesite simplemente con una lla-
mada o correo electrónico. 

El 30 de abril, el Ayuntamiento de Redueña recibió la dona-
ción de geles hidroalcoholicos de Enrique Hernanz, un vecino 
de la localidad, que entregó geles suficientes para poder dejar 
en cada casa uno o dos botes. La entrega de mascarillas y geles, 
se efectúo directamente por la Alcaldesa, por dos motivos: pri-
mero para que fuera una sola persona la que se moviera y evitar 
el desplazamiento de los vecinos para la recogida del material; 
y segundo, para el conocer de primera mano el estado de todos 
los vecinos del municipio y poder comprobar que todos estaban 
bien y saber si necesitaban compra, medicamentos, algún tipo 
de atención especializada…  

En cuanto al servicio médico, el 27 de marzo se cerraron la 
mayoría de los centros de salud de atención primaria, donde 
los pacientes debían llamar al centro de salud para poder con-
tactar con el médico o la enfermera, que para hacer una valo-
ración inicial telefónica y en caso de necesitar una atención 
presencial los sanitarios se desplazarían a ver al paciente o se 
movilizarían los medios necesarios. Dada la dificultad de mu-

chos de los vecinos de conseguir que les cogieran el teléfono, 
la alcaldesa puso su teléfono nuevamente a disposición de sus 
vecinos para poder agilizarles los trámites sanitarios. Del mismo 
modo, se ha mantenido una comunicación diaria con el centro 
de salud (médica y enfermera) para saber el seguimiento mé-
dico de los pacientes que requerían una atención más especial 
y conocer la evolución del virus en el municipio. 

Afortunadamente, en Redueña los casos por Covid-19 no 
han sido muchos y no se han dado fallecimientos.   

La desinfección de calles y zonas más frecuentadas (loca-
les de venta de pan, farmacia, contenedores soterrados de ba-
sura, plaza, centro médico, ayuntamiento…) se hizo desde el 
primero momento, con medios propios (gracias al maravilloso 
trabajo de los operarios municipales) con mochilas, o bien me-
diante medios externos con la contratación de camiones ha-
bilitados para hacer estos trabajos, y también con el apoyo de 
protección civil de Venturada que han estado viniendo tres 
días en semana (lunes, miércoles y viernes) para ampliar las 
zonas de desinfección, hasta que el ayuntamiento pudo ad-
quirir un grupo de presión para poder hacer todas las calles 
semanalmente. La Consejería de Transportes se puso a dispo-
sición de los ayuntamientos las maquinas quitanieves para 
poder hacer estos trabajos. 

Al igual que en muchos de los municipios de la Sierra, Re-
dueña no cuenta con comercios y es mediante la venta ambu-
lante como suplimos esa falta. A los distintos comerciantes, se 
les facilitaron todos los permisos necesarios para que pudieran 
moverse sin dificultad y pudieran seguir viniendo a Redueña. 
Es de justicia, agradecer el servicio prestado por todos estos co-
merciantes de venta ambulante, que desde el comienzo de la 
pandemia se han preocupado de que no les falte nada a nues-
tros vecinos, llegando incluso a venir dos días en semana si era 
necesario.  

A los agricultores y ganaderos, se les tramitaron los permi-
sos necesarios para que pudieran hacerse cargo de sus explo-
taciones ganaderas y agrarias. Se les ha hecho llegar toda la 
información de carácter oficial que ha ido llegando, para que 
no les falte la información en ningún momento. A los autóno-
mos se les manda toda la información sobre ayudas que se van 
aprobando, siempre intentando ayudar a este colectivo tan 
afectado. 

Se han intentado mantener las tradiciones y las actividades 
programadas, por ejemplo: el taller presencial de torrijas de Se-
mana Santa se hizo de manera individual en cada casa, y se ex-
pusieron las fotos enviadas; el día de la madre se elaboró un 
video homenaje a las madres del municipio; el día internacional 
de la tierra se pidió a los vecinos que nos mandaran una foto 
plantando, …  

A nivel de Educación se ofrece a las familias la impresión 
de los deberes de los niños de manera gratuita de lunes a vier-
nes, y se fue a buscar los equipos informáticos al colegio para 
hacerles entrega a las familias que los necesitaran, desde la 
Mancomunidad de Servicios Sociales se ofrece ayudas para la 
conexión a internet de familias con menos recursos económi-
cos, para que los alumnos puedan seguir con normalidad las 
clases desde casa.  

Se ha intentado por todos los medios, que el desplaza-
miento sea el mínimo por parte de las familias. Se ofrecen cur-
sos gratuitos a nuestros jóvenes para que puedan aprovechar 
el tiempo durante lo que dure esta pandemia, se ofrece toda la 
información de cursos y servicios ofrecidos desde la Mancomu-

nidad de Servicios sociales de la sierra norte, que al igual que 
con el resto de formaciones presenciales programadas, han te-
nido que a formato digital. De la misma manera que se ha pro-
cedido con las actividades del programa pro activa que también 
se han adaptado y se emiten digitalmente para que los usuarios 
puedan seguir sus clases desde casa.  

A pesar de que el confinamiento ha modificado nuestras ru-
tinas durante mucho tiempo, intentamos mirar con esperanza 
al futuro, procurando mantener nuestros programas de forma-
ción como es el caso de la escuela ITINERA, un Grupo Operativo 
de la Comunidad de Madrid, impulsado por la Red TERRAE, fi-
nanciada por IMIDRA dentro de la medida de grupos operativos 
y cooperación del PDR de Madrid 2014-2020, en el que parti-
cipan como socios los Grupos de Acción Local de la Comunidad 
de Madrid: ARACOVE, GALSINMA y ADI Sierra Oeste, la Asocia-
ción Unida de Productores Agroecológicos (AUPA), el sindicato 
agrario y la Universidad Autónoma de Madrid. Un programa for-
mativo que lucha contra la despoblación y busca dar una opor-
tunidad a nuevos pobladores desde la formación en agricultura 
y ganadería, ofreciendo un futuro en nuestros municipios.  

La última medida adoptada, fue el pasado 20 de mayo, con 
la realización de los test serológicos de la Covid 19 (anticuerpos 
igg/igm) para la detención del SARS-CoV-2 (Coronavirus suero) 
mediante extracción de sangre. Las pruebas se ofrecieron a 
todas aquellas personas quisieran realizarse la analítica con un 
coste de 65€. Dada la importancia de la realización de los mis-

mos de cara a la evolución del virus, por parte del ayuntamiento 
se ofreció un descuento del 50% a personas empadronadas que 
fueran mayores de 65 años, personas con discapacidad reco-
nocida y empresarios del municipio.  

Aprovechando la realización de los test serológicos, los ocho 
municipios que formamos parte del Cuartel de la Guardia Civil 
de Torrelaguna: Redueña, Patones, Torremocha del Jarama, El 
Berrueco, Cabanillas de la Sierra, Venturada; La Cabrera y Torre-
laguna, costemamos los 19 test de los miembros del cuartel. 

Agradecer especialmente a la Guardia Civil, Policías locales, 
Protección Civil y operarios municipales, voluntarios y corpora-
ciones municipales, su incansable trabajo durante esta pande-
mia. Reconocer también el esfuerzo de todos los vecinos que ha 
seguido las indicaciones que se les ha hecho llegar desde las 
autoridades sanitarias, para intentar frenar este virus. Y con es-
pecial cariño a los más pequeños que han tenido un comporta-
miento ejemplar. Entre todos conseguiremos ganar la batalla.

55Nº 13 - Legislatura 2019-2023



La Sierra norte está formada por un conjunto de cuarenta 
y dos municipios, sumando entre todos un total de 29.500 
vecinos. Nuestra comarca se caracteriza por una gran exten-
sión dentro del mapa de la Comunidad de Madrid pero con 
una baja densidad de población.  

Durante los últimos años, estos pequeños municipios han 
estado más de actualidad debido al problema de despobla-
ción que sufrimos. Dentro de este territorio, se encuentran 
diez municipios con menos de cien habitantes. Esta circuns-
tancia, hace que sea una comarca con una gran escasez de 
servicios: el médico acude solamente dos horas a la semana 
en los ambulatorios municipales, las farmacias son itineran-
tes, la guardia civil se concentra en cuatro cuarteles, en al-
gunos municipios no existen tiendas y los vecinos deben 
trasladarse a otros pueblos para poder realizar la compra o 
esperar a que los vendedores ambulantes pasen por la lo-
calidad, etc. 

Ante la declaración de Estado de Alarma el día 14 de 
marzo, fuimos conscientes de que estas necesidades se iban 
a agudizar aún más ante el nuevo panorama económico y 
social que se estaba originando. Fue entonces cuando se 
creó el grupo de gestión de iniciativas Acción Sierra Norte 
COVID-19 formado por los representantes políticos de los 
42 municipios y Mancomunidades de la Sierra Norte de Ma-
drid, que junto a GALSINMA, técnicos de ayuntamientos, aso-
ciaciones, colectivos, Guardia Civil, Policía Local, Protección 

Civil y fundamentalmente el apoyo de los vecinos y vecinas 
de la Sierra Norte, iban a hacer frente a todas aquellas ne-
cesidades que surgieran dentro del territorio.  

La principal carencia existente era la falta de material 
sanitario para todos los trabajadores y trabajadoras de este 
sector. Los centros de salud y residencias eran los primeros 
en sufrir los efectos de esta pandemia y se encontraban des-
protegidos para asistir a nuestros vecinos y vecinas, princi-
palmente mayores, ingresados en residencias. Ante esta 
problemática un grupo de más de 350 costureras y costure-
ros, se pusieron a fabricar mascarillas reutilizables, batas, go-
rros y patucos. De esta manera conseguíamos cada semana 
dotar de material a 21 residencias de mayores y 4 centros 
de salud. La producción aún continúa y son más de 35.000 
las unidades fabricadas. Gracias a la Mancomunidad Valle 
Norte del Lozoya y a la Federación de Municipios de Madrid, 
junto con Nissan, se consiguió el apoyo de un vehículo más 
para poder hacer el reparto por cada uno de los 42 pueblos 
de la Sierra Norte. 

En sintonía con esta red de costura, se originó la fabrica-
ción de pantallas de protección elaboradas con impresoras 
3D. En apenas un día, se creó un nuevo grupo de personas 
voluntarias que con más de 25 impresoras que ha llegado a 
fabricar 2164 pantallas protectoras, 1405 tiras de adaptación 
para mascarillas y 251 adaptadores para las máscaras de 
buceo del Decathlon. Todo este material se ha distribuido a 

Tejiendo territorio en 
la Sierra Norte

MARÍA CANO GARCÍA 
ALCALDESA DE ROBREGORDO
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los hospitales Infanta Sofía, Infanta Leonor e Infanta Elena. 
Ha llegado a gestionarse, incluso, peticiones del Hospital de 
Linares en Jaén donde también se ha podido enviar material 
fabricado en Sierra Norte.  

Diariamente han surgido nuevas demandas de diferentes 
sectores y el grupo de Acción Sierra Norte COVID-19 día a 
día ha analizado de qué manera poder cubrir las nuevas ne-
cesidades. Durante todos estos días el incremento en el nú-
mero de familias con falta de recursos y situación de riesgo 
se han duplicado. Cáritas-Buitrago del Lozoya, encargada del 
reparto de alimento a estas familias, ha hecho repartos dia-
riamente, pero a veces los recursos eran escasos. Gracias a 
la donación de grandes superficies comerciales, a Red Eléc-
trica Española, FADEMUR, UPA, Bayer, Syngenta o Banco Sa-
badell se ayudó a que Cáritas tuviese más recursos de 
alimentación para repartir entre estas familias. Además, mu-
chas de estas iniciativas han tenido una doble repercusión. 
Con las donaciones de estas compañías, se ha podido adqui-
rir producto local de productores de la zona, colaborando no 
sólo con la alimentación de familias vulnerables, sino con la 
economía local de nuestra Sierra. 

Otra vertiente, en la que hemos actuado, surgió porque 
nos empezamos a cuestionar cómo ayudar a las familias de 
nuestros municipios a que sus hijos e hijas pudieran desarro-
llar su formación educativa desde casa. Observamos que las 
familias más vulnerables tenían dificultad para acceder a una 
conexión a Internet y en ocasiones no tenían los soportes 
electrónicos necesarios. Desde la Mancomunidad de Servicios 
Sociales Sierra Norte, se empezó a recopilar la información 
de las familias que podían ser demandantes de estos servi-
cios junto con la ayuda de colegios e institutos. Se concedie-
ron ayudas para ampliar datos de móvil y/o se facilitaron 
tablets u ordenadores. De esta manera conseguían ayudar a 
que los niños y niñas, así como los más jóvenes, pudiesen 
continuar con su curso escolar. Una vez solventada esta ne-
cesidad, surgió un nuevo reto: proporcionar ayuda a jóvenes 
que necesitasen apoyo escolar en determinadas asignaturas. 
Tras varias conversaciones con los Institutos Públicos se ob-
servó cómo aproximadamente 230 alumnos y alumnas tenían 
dificultad para seguir el ritmo académico. Para ello, GAL-
SINMA junto con la plataforma Educamos Contigo, formada 
por un grupo de estudiantes, Educadores y Psicólogos Edu-
cativos de las Facultades de Psicología y Formación del Pro-
fesorado y de la Educación de la Universidad Autónoma de 
Madrid, ha creado una iniciativa de asesoramiento psicoedu-
cativo y apoyo escolar para que estudiantes de los distintos 
institutos de la Sierra Norte puedan encontrar un apoyo aca-
démico y continuar con sus estudios.  

Durante estos últimos años hay entidades que se han ins-
talado en nuestro territorio y que en estos momentos no han 
dudado en ayudar en todo aquello que fuera necesario. Un 
ejemplo de ello es “Proyecto Arraigo” que con Enrique Mar-
tínez a la cabeza, ha estado ayudando junto con su equipo 
en las gestiones administrativas necesarias para localizar y 
conseguir donaciones de materiales y alimentos. Aun así qui-
sieron dar un paso más y colaborar con las Residencias de 
Mayores, en este caso con la Residencia Nazaret de Montejo 
de la Sierra, donde personas que colaboran con el Proyecto 
Arraigo han decidido a través de tablets, acercarse a los ma-
yores de esta residencia y ofrecerles conversación, conciertos 
y diversas actividades.  

Se han generado grandes iniciativas municipales como 
la impresión y el reparto de deberes a domicilio en el Ayun-
tamiento de Villavieja. Se han decorado calles con corazones 
en El Berrueco o La Cabrera. Se han cedido espacios para la 
desinfección de vehículos de las fuerzas y cuerpos de segu-
ridad y de servicios sanitarios en el Ayuntamiento de Gasco-
nes. Los más pequeños han recibido su regalo de 
cumpleaños en Buitrago del Lozoya. La Mancomunidad Valle 
Norte del Lozoya ha desinfectado calles y plazas de peque-
ños municipios. Son muchos ejemplos y todos destinados a 
hacer cada día, lo mejor por nuestros vecinos y vecinas.   

Estos meses de crisis, confinamiento, pandemia e incerti-
dumbre, en la Sierra Norte, han servido para tejer un territorio 
unido, donde cada alcalde o alcaldesa, con las peculiaridades 
y necesidades de sus municipios, ha sabido reinventarse, 
hemos comprendido que por encima de todo, lo más impor-
tante era ayudar a los más vulnerables de nuestro territorio y 
que para ello solo había un camino: la unión de todos los mu-
nicipios. Acción Sierra Norte COVID-19 ha sido un gran ejem-
plo de unión, de colaboración desinteresada entre personas 
que no se conocían y que a raíz de esta situación han creado 
vínculos con el único fin de ayudar a los demás. Entre todos y 
todas hemos situado a la Sierra Norte de Madrid, como refe-
rente en la gestión de una crisis como la del coronavirus.
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La FMM y los agente sociales se  
reunieron para consensuar las 

medidas de la desescalada

El presidente de la Federación de Municipios de Madrid, 
Guillermo Hita y los vicepresidentes de la Junta de Gobierno, se 
reunieron el 27 de mayo de 2020 con los Agentes Sociales 
de la Región para plantear un acuerdo común de 
recomendaciones a los ayuntamientos madrileños, y 
afrontar de una manera coordinada la desescalada y 
posterior reconstrucción y revitalización de las ciudades. 

A la reunión asistieron por parte de la FMM, además de 
su presidente, Guillermo Hita, los vicepresidentes, Santiago 
Llorente (Alcalde de Leganés), Natalia de Andrés (Alcaldesa 
de Alcorcón), María José Martínez (Alcaldesa de Aranjuez), 
Sara Hernández (Alcaldesa de Getafe) y Pedro del Cura (Al-
calde de Rivas Vaciamadrid). El vicepresidente Ignacio 
Vázquez (Alcalde de Torrejón) excusó su asistencia. 

Por parte de los agentes sociales estuvieron presentes 
el secretario general de UGT Madrid, Luis Miguel López Rei-
llo, el Secretario de CCOO, Jaime Cedrún, y el presidente de 
la CEIM, Miguel Garrido. 

En la reunión se plantearon diversos temas que preocu-
pan tanto a los Agentes Sociales como a los 
ayuntamientos, y que se debían afrontar de forma conjunta, 
con acuerdos transversales para reactivar el empleo, 
mejorar la calidad de vida de trabajadores y empresarios, 
así como la necesidad de acometer inversiones en el 
ámbito local. Además coincidieron todas las partes en la 
necesidad de no dejar a nadie atrás para salir todo juntos 
de esta crisis sanitaria, económica y social sin precedentes 
provocada por la pandemia en nuestro país, en nuestra re-

gión y en los municipios de la Comunidad de Madrid. 

Las conclusiones de la reunión se centraron en dos pun-
tos. En primer lugar, la necesidad de recomendar Pactos Lo-
cales en todos los Ayuntamientos madrileños, y acuerdos en 
cada municipio con todos los agentes que participan en el 
desarrollo de las ciudades. Por otro lado se acordó elaborar 
una guía de recomendaciones a los ayuntamientos que será 
realizada por un grupo de trabajo con todas las partes, que 
facilite propuestas a los ayuntamientos.  

Con este planteamiento, la Federación ofrece un gran 
acuerdo social y económico para trabajar de forma conjunta, 
no solo con otras administraciones, sino también de manera 
transversal con todos los agentes que deberían participar 
en la reactivación de nuestras economías. 

El presidente de CEIM, Miguel Garrido, destacó la labor 
de los ayuntamientos durante la crisis de la Covid-19, re-
calcando la atención que han ofrecido tanto a ciudadanos 
como a empresas y autónomos de la Comunidad de Madrid.  

El máximo representante de la patronal madrileña, in-
sistió en la importancia del diálogo social y pidió que se 
promueva en los distintos municipios de la región: "es fun-
damental que el diálogo social llegue a los distintos ámbitos 
de los ayuntamientos de la Comunidad de Madrid para favore-
cer acuerdos de empresarios, sindicatos y municipios que im-
pulsen programas que faciliten la actividad empresarial y el 
empleo así como que llegue la información al mayor número 
de empresas y autónomos".

Fuentidueña de Tajo: La lucha contra 
la Covid-19 en la España rural

La crisis sanitaria provocada por el coronavirus Sars-Cov-2 
obligó a tomar medidas drásticas nunca antes vistas con el 
único objetivo de frenar la pandemia. En España, el pasado 
14 de marzo de 2020 el Gobierno decidió activar el estado 
de alarma por segunda vez en nuestra historia democrática 
para limitar la movilidad de los ciudadanos y, con ello, la 
propagación del virus.  

Los 179 municipios de la Comunidad de Madrid comen-
zaron a implantar medidas especiales para dar toda la asis-
tencia necesaria a sus vecinos. Pero en una región tan 
desigual en cuanto a población, los ayuntamientos se 
encontraron diferentes circunstancias y necesidades. La 
Co-munidad cuenta con el municipio más poblado de 
España, Madrid capital, que tiene alrededor de 3,2 millones 
de habi-tantes; pero también hay 83 municipios de menos 
de 10.000 vecinos.  

Por ejemplo, Fuentidueña de Tajo tiene 2.000 habitantes y 
sus medidas contra la enfermedad fueron distintas a las que 
tuvieron que llevar a cabo en otras grandes ciudades. Éstas 
son las acciones que este pequeño municipio madrileño 
tomó para hacer frente a la enfermedad de la Covid-19: 

• Se realizaron llamadas de teléfono cada lunes y jue-
ves a los vecinos que estaban solos, personas mayores, 
personas con movilidad reducida o con patologías, 
para saber como se encontraban y si necesitan de algo. 

Se han centralizado las urgencias en el teléfono de la•
centralita del Ayuntamiento y a través de los voluntarios de 
Protección Civil.  Se ha dado sercicio de los encargos que hacen 
las personas mayores, personas con movilidad reducida y con 
patologías para que estos no tuvieran que salir a la compra.  

El Banco de Alimentos Municipal cambio la forma de•
entregar los lotes de alimentos, realizándolo directamente 
al domicilio, para que no tuvieran que salir de casa los usua-
rios. 

Policia Local y Protección Civil han felicitado a los•
niños del municipio que han cumplido años en estos días. 

Desde el día 13 de marzo, hemos estado en contacto•
diario con la Residencia de Mayores del Municipio y se les 
ha provisto de material sanitario. 

Se mantuvo contacto permanente con la directora de•
la Casita de Niños y con el director del Colegio Público; y se 
repartieron por las casas de los alumnos material educativo 
que preparaban los docentes. 

Se han mantenido contacto permanente con el Centro•
de Salud y con el Comandante de Puesto de la Guardia Civil. 

Los bomberos voluntarios del municipio han realizado•
limpiezas con desinfectantes en zonas publicas, paradas de 
bus, parques y mobiliario urbano. 

Se han realizado dos baldeos semanales con hipoclo-•
rito en las vías públicas del municipio, con la colaboración 

de los agricultores del municipio que generosamente han 
prestado sus tractores y cubas para la desinfección. 

El Servicio de limpieza ha realizado la desinfección en•
todas las instalaciones municipales (colegio, casita de niños, 
centro de mayores, casa de cultura, pabellón deportivo, etc). 

Se formó un grupo de voluntarias que han realizado•
mascarillas de tela para repartir entre trabajadores munici-
pales, miembros de seguridad, servicio de limpieza y esta-
blecimientos del municipio. 

El 15 de abril se repartió entre los vecinos un pack de•
dos mascarillas y dos pares de guantes de vinilo a todos los 
vecinos del municipio. Fue el primer municipio de la Comu-
nidad de Madrid en hacer este tipo de reparto. 

Además, se llevaron a cabo todas las restricciones, medi-
das y recomendaciones que las autoridades sanitarias y el 
Gobierno de España fue comunicando. 
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personas con movilidad reducida o con patologías, 
para saber como se encontraban y si necesitan de algo. 

Se han centralizado las urgencias en el teléfono de la•
centralita del Ayuntamiento y a través de los voluntarios de 
Protección Civil.  Se ha dado sercicio de los encargos que hacen 
las personas mayores, personas con movilidad reducida y con 
patologías para que estos no tuvieran que salir a la compra.  

El Banco de Alimentos Municipal cambio la forma de•
entregar los lotes de alimentos, realizándolo directamente 
al domicilio, para que no tuvieran que salir de casa los usua-
rios. 

Policia Local y Protección Civil han felicitado a los•
niños del municipio que han cumplido años en estos días. 

Desde el día 13 de marzo, hemos estado en contacto•
diario con la Residencia de Mayores del Municipio y se les 
ha provisto de material sanitario. 

Se mantuvo contacto permanente con la directora de•
la Casita de Niños y con el director del Colegio Público; y se 
repartieron por las casas de los alumnos material educativo 
que preparaban los docentes. 

Se han mantenido contacto permanente con el Centro•
de Salud y con el Comandante de Puesto de la Guardia Civil. 

Los bomberos voluntarios del municipio han realizado•
limpiezas con desinfectantes en zonas publicas, paradas de 
bus, parques y mobiliario urbano. 

Se han realizado dos baldeos semanales con hipoclo-•
rito en las vías públicas del municipio, con la colaboración 

de los agricultores del municipio que generosamente han 
prestado sus tractores y cubas para la desinfección. 

El Servicio de limpieza ha realizado la desinfección en•
todas las instalaciones municipales (colegio, casita de niños, 
centro de mayores, casa de cultura, pabellón deportivo, etc). 

Se formó un grupo de voluntarias que han realizado•
mascarillas de tela para repartir entre trabajadores munici-
pales, miembros de seguridad, servicio de limpieza y esta-
blecimientos del municipio. 

El 15 de abril se repartió entre los vecinos un pack de•
dos mascarillas y dos pares de guantes de vinilo a todos los 
vecinos del municipio. Fue el primer municipio de la Comu-
nidad de Madrid en hacer este tipo de reparto. 

Además, se llevaron a cabo todas las restricciones, medi-
das y recomendaciones que las autoridades sanitarias y el 
Gobierno de España fue comunicando. 
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Los municipios de Madrid reci-
bieron en abril de 2020 una co-
municación de la Consejería de 
Educación, en relación con las 

Escuelas Infantiles y Casas de Niños, 
por la que el Gobierno Regional dejó 
de financiar su parte en los conve-
nios con los Ayuntamientos mientras 
duró el decreto de alarma. 

La Consejería de manera unilateral, 
dejó de asumir estas competencias 
que en ningún caso son competen-
cias municipales sino competencia 
regional, haciendo una dejación de 
funciones que afectó a cientos de 
trabajadores en todo el territorio y 
por supuesto a lo más preciado que 
tenemos, nuestros niños y niñas. 

El comunicado de la Comunidad de 
Madrid, que se basó principalmente 
en la falta de actividad de estas es-
cuelas durante el periodo de alarma, 
no se ajustó a la realidad puesto que 
estas Escuelas Infantiles y Casas de 
Niños no dejaron en ningún momen-
to de prestar servicio y siguió fun-
cionando de manera online, orien-
tando a las familias y preparando 
materiales y juegos para nuestros 
pequeños. Además, los trabajadores 
y profesionales de estas escuelas si-
guieron teletrabajando en la mayor 

parte de los casos, 
y mantuvieron sus 
claustros y revisión 
de documentos por 
videoconferencias 
de forma habitual. 

Muchos de nues-
tros municipios además gestiona-
ron de manera directa estas Escue-
las Infantiles y Casas de Niños y los 
Ayuntamientos no pudieron aplicar 
ERTES, y tuvieron que asumir de ma-
nera completa el pago de los salarios 
de estos trabajadores, además de los 
gastos derivados del servicio, como 
sucede con cualquier otro funciona-
rio del sector educativo 

Igualmente, esta comunicación se 
produjo a mes vencido, cuando los 
servicios ya fueron prestados sin dar 
lugar a la suspensión o cese previo 
del convenio, por lo que los Ayunta-
mientos se encontraron con una si-
tuación sobrevenida que financiera-
mente supone miles de euros que en 
ningún caso es posible asumir. 

La Educación Infantil, como prime-
ra etapa del Sistema educativo que 
es, así figura en todas las leyes desde 
la LOGSE, también en la LOMCE, ha 

de ser tratada como cualquier otra 
etapa y no discriminada ni ningunea-
da. 

Por tanto, no cogía la opción de 
suspensión del servicio, por parte de 
los Ayuntamientos lo que provoca un 
grave problema de financiación para 
las Entidades Locales. 

El Presidente de la Federación de 
Municipios de Madrid, Guillermo 
Hita, manifestó que “esta situación es 
del todo inadmisible y no puede ser 
soportada por los Ayuntamientos”. 
“La Comunidad de Madrid está 
haciendo dejación de funciones y 
deja a los Ayuntamientos en una 
situación absolutamente precaria e 
insostenible en relación con estos 
pagos que de ninguna manera 
vamos a poder asumir” ha dicho. 
promocionaron sus encantos 
turísticos.

La Comunidad deja de asumir su parte en  
los convenios con las escuelas infantiles

El Presidente de la @FedMMadrid @GuillermoHita ha 
remitido además una carta a la Presidenta de la @Comu-
nidadMadrid @IdiazAyuso  mostrando su disconformidad 
con esta medida

finales del mes de abril de 2020, el go-
bierno de España anunció las medidas 
para la desescalada que nos llevó a eso 
que se llamó nueva normalidad. Las 
Administraciones Públicas fueron recu-

perando, muy poco a poco, la actividad previa a la 
llegada de la pandemia de la Covid19. La Federación 
de Municipios no fue ajena a todo esto y fue recupe-
rando la celebración de reuniones, muchas de ellas 
de manera telemática, se comenzó a convivir con el 

trabajo telemático y los municipios, a través de la 
Federación, fueron exponiendo las necesidades del 
trabajo diario. A continuación mostramos una par-
te de toda esta gestión que se desarrolló en los si-
guientes meses hasta finales del 2020 en el que de-
finitivamente dejamos atrás una de las situaciones 
sanitarias mas graves del último siglo. Llegaba el 
momento de analizar lo sucecido y de identificar lo 
que funcionó durante lo peor de la crisis y aquellas 
materias en las que es necesario mejorar.

A
Y poco a poco, volvió la normalidad
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27 de mayo de 2020

La @FedMMadrid  se reúne con los agentes sociales de la re-
gión @UGT_Comunica @CCOOMadrid @_CEIM_para plantear 
un acuerdo común de recomendaciones a los Aytos y afrontar de 
manera coordinada la desescalada y posterior reconstrucción y 
revitalización

La Federación de Municipios y los agentes 
sociales se reunieron para plantear  

medidas comunes para la desescalada

El presidente de la Federación de Municipios 
de Madrid. Guillermo Hita y los vicepresiden-
tes de la Junta de Gobierno, se reunieron el 
27 de mayo con los agentes sociales de la Re-

gión para plantear un acuerdo común de recomen-
daciones a los ayuntamientos madrileños y afrontar 
de una manera coordinada la desescalada y posterior 
reconstrucción y revitalización de las ciudades. 

A la reunión asistieron por parte de la FMM, además 
de su Presidente, Guillermo Hita, los vicepresidentes, 
Santiago Llorente (Alcalde de Leganés), Natalia de 
Andrés (Alcaldesa de Alcorcón), María  José Martinez 
(Alcaldesa de Aranjuez), Sara Hernández (Alcaldesa 
de Getafe) y Pedro del Cura (Alcalde de Rivas Vacia-
madrid). El vicepresidente Ignacio Vázquez (Alcalde 
de Torrejón) excusó su asistencia. 

Por parte de los agentes sociales estuvieron pre-
sentes el Secretario General de UGT Madrid, Luis Mi-
guel López Redlo, el Secretario de CCOO, Jaime Ce-
drún, y el Presidente de la CEIM, Miguel Garrido. 

En la reunión se plantearon diversos temas que 
preocupaban tanto a los agentes sociales como a 
los ayuntamientos, y que debieron afrontar de forma 
conjunta, con acuerdos transversales que permitie-

ran reactivar el empleo, mejorar la calidad de vida 
de trabajadores y empresarios, así como la necesidad 
de acometer inversiones en el ámbito local en esa 
dirección. Además, coincidieron todas las partes en 
la necesidad de no dejar a nadie atrás para salir todo 
juntos de esta crisis sin precedentes en nuestro pais, 
en nuestra región y sobre todo en nuestros ayunta-
mientos. 

Las conclusiones de la reunión se centraron en dos 
puntos. En primer lugar, la necesidad de recomendar 
Pactos Locales en todos los Ayuntamientos madri-
leños, y acuerdos en cada municipio con todos los 
agentes que participaban en el desarrollo de las ciu-
dades. 

Por otro lado, se acordó elaborar una guía de reco-
mendaciones a los ayuntamientos que fue elaborada 
por un grupo de trabajo con todas las partes, que fa-
cilite propuestas a los ayuntamientos. 

Con este planteamiento, la Federación quiso ofrecer un 
gran acuerdo social y económico para trabajar de forma 
conjunta, no solo con otras administraciones, sino también 
de manera transversal con todos los agentes que debían 
participar en la reactivación de nuestras economías. 
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Los Ayuntamientos, en disposición  
de gestionar el Ingreso Mínimo Vital

Los Ayuntamientos, en 
junio del 2020,  expre-
saron su disposición a 
gestionar el Ingreso Mí-

nimo Vital.  El Presidente de la 
Federación de Municipios de 
Madrid, Guillermo Hita quiso  
contestar a las declaraciones 
hechas por la presidenta de 
la Comunidad de Madrid, Isa-
bel Diaz Ayuso, por las que 
según sus palabras “todos los 
ayuntamientos nos piden ayu-
da para gestionarlo porque 
les faltan medios materiales 
y personales”, en referencia a 
la gestión por parte de los consistorios del Ingreso 
Mínimo Vital, manifestando así, las dificultades que 
le han transmitido los entes locales. 

El Presidente de la FMM manifestó su perplejidad 
por estas afirmaciones ya que en la FMM no se ha 
recibido ninguna queja de ninguno de los 179 ayun-
tamientos en ese sentido, sino todo lo contrario. “Los 
ayuntamientos estaríamos encantados de poder ges-
tionar este nuevo derecho de manera integral, puesto 
que somos la administración más cercana al ciudada-
no y quienes mejor conocemos la realidad de las fami-
lias más vulnerables del municipio” ha dicho Hita. 

Por ello el presidente de la FMM se puso a disposi-
ción del Gobierno Regional para acordar los términos 
de un convenio para que este nuevo derecho pueda 
prestarse desde los ayuntamientos. 

Pero Hita quiso ir más allá. “Desde la Federación de 
Municipios de Madrid, estamos dispuestos a ofrecer 
todo nuestro equipo técnico para, incluso, poderlo 
gestionar desde la propia Federación, si no pudiera 
gestionarse directamente por los Ayuntamientos”, 

dijo Hita. “Ya lo hicimos en legislaturas anteriores con 
otros derechos, como la gestión de ayudas a la de-
pendencia y también en la puesta en funcionamiento 
de los Puntos de Atención a Víctimas de Violencia de 
Género en algunos municipios, y los resultados fue-
ron muy satisfactorios para ambas administraciones” 

“Para los ciudadanos y ciudadanos que viven en 
nuestros municipios, el ingreso mínimo vital es un 
nuevo derecho social, puesto en marcha por el Go-
bierno de España, que puede marcar la diferencia 
entre comer y no comer”. “Los ayuntamientos somos 
quienes mejor conocemos esas realidades que se vi-
ven a diario en nuestras ciudades. Por eso desde los 
ayuntamientos es desde donde mejor se gestionaría” 
manifestó el presidente. 

8 de junio de 2020

Los ayuntamientos estaríamos encantados de poder gestionar 
este nuevo derecho de manera integral, que es el Ingreso Mí-
nimo Vital, puesto que somos la administración más cercana al 
ciudadano y quienes mejor conocemos la realidad de las familias 
más vulnerables del municipio.
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LA FMM Y LA FRAVM SE REUNIERON PARA AFRONTAR 
LA “NUEVA NORMALIDAD” EN CIUDADES Y BARRIOS

En junio de 2020 tuvo lugar el en-
cuentro entre la Federación de Mu-
nicipios de Madrid (FMM) y la Fede-
ración Regional de Asociaciones de 
Vecinos (FRAVM) en el que las dos 
organizaciones destacaron la ne-
cesaria colaboración para afrontar 
el proceso de reconstrucción de las 
ciudades en la Comunidad. 

Las dos organizaciones coinci-
dieron en la necesidad de trabajar 
conjuntamente en beneficio de los 
vecinos y vecinas y por ello se pro-
pusieron diversas iniciativas en-
caminadas al trabajo común y a la 
recuperación de las ciudades y pue-
blos de Madrid. 

Guillermo Hita, Presidente de la 
FMM, destacó que “no sólo es nece-

sario que exista un gran acuerdo en-
tre distintos partidos políticos para 
afrontar la reconstrucción, sino que, 
el acuerdo y la coordinación, tam-
bién tiene que ser vertical, entre ad-
ministraciones.” En ese sentido, des-
tacó Hita “los vecinos y vecinas son 
ese último eslabón, y en definitiva 
los destinatarios últimos de nues-
tras políticas” 

Por otro lado, el presidente de la 
FRAVM, Enrique Villalobos, destacó 
la necesidad de estar coordinados y 
de mantener una colaboración más 
estrecha con la FMM, no solo en este 
proceso de desescalada y recons-
trucción, sino en adelante, para ir de 
la mano con los vecinos y vecinas 
en el diseño de nuestras ciudades. 
Además, presentó el documento de 

200 medidas vecinales que fueron 
presentadas en la Comisión de Par-
ticipación Ciudadana de la FMM, una 
vez constituida para su debate. 

Ambas organizaciones acordaron 
la posibilidad de celebrar un en-
cuentro en otoño entre Asociaciones 
de vecinos y ayuntamientos madrile-
ños y propusieron marcar un calen-
dario común de trabajo para afron-
tar los aquellos meses. 

25 de junio de 2020

La @FedMMadrid y la @FRAVM se reúnen para afrontar la “nue-
va normalidad” en las ciudades y barrios de la @ComunidadMa-
drid. @GuillermoHita
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La Federación de Municipios de Madrid se 
reunió con el grupo parlamentario regional 

de Unidas Podemos para valorar la  
modificación de la Ley del Suelo

En junio de 2020 tuvo 
lugar en la sede de 
la Federación de Mu-
nicipios de Madrid la 

reunión entre la FMM y el 
Grupo Parlamentario Unidas 
Podemos en la Asamblea de 
Madrid para valorar la modi-
ficación de la Ley del Suelo 
propuesta por el ejecutivo 
regional. 

A la reunión asistieron por parte de la FMM, ade-
más del Presidente, los coordinadores de todos los 
grupos políticos a excepción de Ciudadanos que 
excusó su asistencia. Por parte del Grupo parlamen-
tario, acudieron su portavoz Isa Serra y el diputado 
Javier Cañadas. 

La reunión surgió como consecuencia de la carta 
que el presidente de la FMM, Guillermo Hita, envió 
a todos los grupos políticos, poniendo en evidencia 
su disconformidad ante la actuación en la que el Go-
bierno Regional habla iniciado esta modificación sin 
dar posibilidad de participar a los Ayuntamientos. 

“Agradecemos al Grupo Parlamentario de Unidas 
PODEMOS y a su portavoz que haya querido conocer 
de primera mano nuestras reivindicaciones. Las for-
mas han sido corregidas por parte de la Comunidad 
de Madrid, abriendo de nuevo el plazo para que los 
Ayuntamientos puedan hacer alegaciones, cosa que 
nos alegra y cuestión que agradecernos” dijo Hita. 

“Pero necesitarnos entrar al fondo” matizó el pre-
sidente. “Se trata de cuestiones que vamos a tener 
que gestionar los ayuntamientos y que van a producir 
desajustes y reducción de ingresos además de una 

inseguridad jurídica a la hora de autorizar licencias 
de obra, primera ocupación, etc... que ahora serán de-
claraciones responsables” 

Además, en la reunión se puso de manifiesto que 
esta modificación entra en conflicto con las compe-
tencias municipales, especialmente de planeamiento, 
ya que, por ejemplo, la Comunidad de Madrid en un 
mes, si el Ayuntamiento no resuelve, puede tomar la 
decisión que desee, en aras del interés general, pu-
diendo contravenir incluso la decisión del pleno mu-
nicipal o de los Gobiernos Locales Este aspecto entra 
en conflicto con la autonomía local para gestionar el 
planeamiento. 

Además, se puso de manifiesto que las ciudades 
con un gran patrimonio y con zonas de alta protec-
ción pueden tener también problemas con la actual 
redacción,  cuestión que ya se ha manifestado pú-
blicamente por parte del Gobierno Regional que se 
corregirá. 

La reunión fue la primera de una serie de encuen-
tros con los distintos grupos parlamentarios para 
tratar este tema de manera específica, que tanta 
incidencia e impacto tiene en la vida diaria de los 
Ayuntamiento y los Gobiernos Locales y que tantos 
problemas traerá si no se corrigen esto aspectos. 

JUNIO 2020
Nota de Prensa de la @FedMMadrid de la reunión mantenida en 
el día de hoy con  @PodemosCMadrid y  @GuillermoHita
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La FMM se reunió con 
el Centro de Asuntos  

Taurinos y con la 
Federación Taurina de 
Madrid para valorar el 
reglamento de festejos 

populares 

El presidente de la Federación de Municipios 
de Madrid, Guillermo Hita, se reunió en agosto 
de 2020 con el director del Centro de Asuntos 
Taurinos de la Comunidad de Madrid, Miguel 

Abellán y con el presidente de la Federación Taurina 
de Madrid, Jorge Fajardo, y sus equipos, para valorar 
la modificación del Reglamento de Festejos Popula-
res, antes de ser sometido a la aprobación por parte 
del Consejo de Gobierno Regional.

A la reunión asistieron por parte de la FMM, ade-
más del presidente, Guillermo Hita, el presidente y 
vicepresidente de la Subcomisión de Asuntos Tau-
rinos, Javier Cortés (Concejal San Sebastián de Los 
Reyes) y Juan Antonio Vega (Concejal Chinchón) res-
pectivamente.

En el encuentro se valoró la modificación del Re-
glamento de festejos populares, que ha quedado ob-
soleto, y que desde los ayuntamientos se viene recla-
mando hace tiempo. Asimismo desde el sector de los 
aficionados también se reclamaba una actualización 
de la misma, ya que se trata de uno de los reglamen-
tos más restrictivos de nuestro país.

Guillermo Hita manifestó que “hemos convocado 
esta reunión porque los ayuntamientos somos los 
primeros interesados en que este Reglamento avan-
ce y se le de salida. Ahora que no hay festejos, es 
el momento de modificarlo y si esa modificación es 
acordada por todas las partes, mejor que mejor”.

Por su parte, Miguel Abellán dijo que este docu-
mento tiene el visto bueno de todos los sectores im-
plicados, y “queríamos que los municipios pudieran 
aportar su granito de arena. Es un documento que 

está muy trabajado por todos, y listo para poder ser 
aprobado en el Consejo de Gobierno”

Jorge Fajardo puso de manifiesto “la necesidad 
de que este reglamento vea la luz cuanto antes. Los 
Festejos Populares forman parte de la tradición de 
nuestros pueblos y es necesario que haya una regu-
lación acorde a la demanda de aficionados y vecinos 
de nuestros municipios”.

Terminada la reunión el presidente de la Federa-
ción de Municipios de Madrid trasladó que iba a soli-
citar una reunión a la presidenta de la Comunidad de 
Madrid y a la Consejera de Presidencia, para hacerles 
ver la necesidad de seguir adelante con el trámite de 
este reglamento, tan importante para los municipios 
de toda la región, especialmente los que cuentan con 
tradiciones taurinas ligadas a las fiestas locales.

11 de agosto de 2020

El presidente de la @FedMMadrid @GuillermoHita y la 
Subcomisión de Asuntos Taurinos se reúne con el Director 
del Centro de Asuntos Taurinos de la @ComunidadMadrid 
@miguelabellan y la Federación Taurina para valorar el 
reglamento de festejos populares.
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27 de agosto de 2020

Acerca del municipalismo. Hoy he firmado, como presidente de la 
Federación de Municipios de Madrid (FMM), junto con el Conse-
jero de Vivienda y Administración Local, David Pérez, el convenio 
de colaboración con la Comunidad de Madrid.

EL PRESIDENTE DE FMM Y EL CONSEJERO DE  
ADMINISTRACIÓN LOCAL FIRMAN EL CONVENIO ANUAL

El 27 de agosto de 2020, el Pre-
sidente de la Federación de Mu-
nicipios de Madrid, Guillermo 
Hita, firmó el Convenio de Cola-
boración para el funcionamien-
to de la FMM, con el Consejero 
de Vivienda y Administración 
Local de la Comunidad de Ma-
drid, David Pérez. 

En el acto de firma estuvieron 
presentes por parte de la Fede-
ración de Municipios de Madrid, 
además del presidente Guiller-
mo Hita, la vicepresidenta Ma-
ría José Martínez de la Fuente 
(Alcaldesa de Aranjuez), y por 
parte de la Comunidad, además 
del consejero David Pérez, la di-
rectora de Administración Local, 

Nadia Álvarez .

El Convenio, 
que se viene 
firmando de 
forma anual 
desde el inicio 
de la existencia 
de la FMM, tie-
ne un importe 
de 490.000€ y 
financia parte 
de los gastos 
de funciona-

miento y la organización de ac-
tividades de la FMM. 

El presidente de la FMM, Gui-
llermo Hita manifestó que “se 
trata de una colaboración nece-
saria. Es un convenio que lleva 
firmándose entre las dos Admi-
nistraciones desde que se fundó 
la FMM y que lleva congelado 
desde hace décadas. Quizá el 
año que viene sea el momento 
de revisarlo”. 

El presidente de la FMM dijo 
que “es importante la acción 
conjunta de las administracio-
nes públicas y en ese sentido la 
FMM tiene un objetivo único: el 

bienestar de los ciudadanos de 
los 179 municipios”.

Así mismo, declaró que “es cier-
to que a veces ha habido dis-
crepancias y las sigue habiendo, 
pero eso no deberla ser un obs-
táculo cuando el objetivo son 
los vecinos y vecinas de nuestra 
comunidad. Desde la FMM siem-
pre se ha defendido el interés 
común de los ayuntamientos al 
margen del color político que 
dirija la FMM y de quien gobier-
ne en la Comunidad Autónoma. 
Las discrepancias que pudieran 
haber, siempre han girado en 
torno a la autonomía municipal 
o a diferencias en cuanto a las 
competencias” dijo Hita 

El presidente expresó su in-
tención de colaborar y no con-
frontar con el Gobierno Regio-
nal. “Desde la FMM podríamos 
avanzar en la colaboración con 
la Comunidad en la gestión de 
competencias, en materias muy 
diversas. Ya lo hemos hecho en 
algunas ocasiones, con el Pacto 
Local o la política contra la Vio-
lencia de Género.”.

66 Nº 13 - Legislatura 2019-2023



NOTICIAS FMM 2020@FedMMadrid

1 de diciembre de 2020

La FMM exige “financiación excepcional” para ayuntamientos y 
carga contra la inoperancia del PIR y la pérdida de fondos https://
europapress.es/madrid/noticia-fmm-exige-financiacion-excepcio-
nal-ayuntamientos-carga-contra-inoperancia-pir-perdida-fondos 
20201130145508.html vía @epmadrid

10 de diciembre de 2020

La Secretaria General de la @FedMMadrid @ninamoreno2 
recibe la medalla de reconocimiento al servicio en la pandemia 
Covid-19 otorgado por  @Unijepol a los miembros de la @femp-
comunica por su trabajo en el #CECOR
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14 de diciembre de 2020

El Presidente de la @FedMMadrid @GuillermoHita recoge en 
nombre de todos los alcaldes y alcaldesas de la región, el libro el 
Latido de Madrid,en homenaje a todos aquellos que arriesgaron 
su vida durante la pandemia. 300 ejemplares serán entregados a 
las bibliotecas municipales.

12 de diciembre de 2020

Hoy la ministra @MarotoReyes y el Delegado del Gobierno en la 
Comunidad de Madrid  @conJoseMFranco han visitado @Ayto-
Galapagar en un encuentro con los alcaldes y alcaldesas de la 
zona para presentar los fondos europeos de recuperación desti-
nados a los municipios de la región.

68 Nº 13 - Legislatura 2019-2023



NOTICIAS FMM 2020@FedMMadrid

El presidente de la FMM, lamentó la falta 
de consenso en la Estrategia de Seguridad 

Integral para la Comunidad de Madrid

El Presidente de la Federación de Municipios 
de Madrid, Guillermo Hita, lamentó el 29 de 
diciembre de 2020 la falta de consenso en la 
redacción de la nueva Estrategia de Seguridad 

Integral que regula la nueva ESICAM por parte de la 
Comunidad de Madrid y que fue aprobada ese mismo 
día en Consejo de Gobierno con las voces en contra 
de más de 56 municipios de la región.

“Hemos estado a punto de alcanzar el consenso, 
porque desde la Federación de Municipios de Madrid 
hemos reivindicado cosas razonables” dijo el presi-
dente de la FMM, Guillermo Hita.

“Desde la FMM queremos manifestar, como así lo 
hemos hecho en la mesa de negociación y coordina-
ción, que nos parece que este reglamento mejora las 
condiciones de la anterior BESCAM porque basa su 
financiación en el criterio del número de habitantes, 
cuestión que nos parece más objetiva que en el an-
terior convenio.”

El pasado día 17 de diciembre de 2020 la Comisión 
de Seguridad de la FMM, aprobó por mayoría una Re-
solución por la que, aún estando de acuerdo con la 
necesidad de prorrogar y mejorar los antiguos con-
venios BESCAM, “vemos grandes lagunas en la nueva 
regulación”. Desde la Comisión se pedía que se inclu-
yeran algunos aspectos sobre la financiación, y la du-
ración de los convenios que no pusieran en peligro 
el sostenimiento y la financiación de la Seguridad 
Ciudadana en los municipios que sufren cuantiosas 
pérdidas. Esta resolución fue elevada a la Comunidad 
de Madrid para ser tenida en cuenta a la hora de la 
nueva redacción.

Hita manifestó que “con esta nueva regulación hay 
56 municipios que pierden con respecto al anterior 
convenio, algunos de ellos van a tener que cubrir un 
agujero enorme en su contabilidad. Desde la FMM, 
pedíamos que se mantuviera la financiación a los 
que perdían, en un marco temporal de 4 años, con 
convenios plurianuales que les permitieran ir adap-
tando sus finanzas a la reducción de ingresos”.

También se pedía que no se acudiera al modelo 
de subvención, un modelo volátil y poco garantista, 
y que se mantuviera el modelo de convenio que ade-
más permite una mayor duración, dentro de lo que la 
ley permitiera.

Finalmente la Comunidad de Madrid no aceptó esas 
premisas, que desde el mundo municipal se plantea-
ban como absolutamente necesarias para esos muni-
cipios que pierden.

“Celebramos que se haya hecho un esfuerzo por 
mejorar y hacer más objetivo este reglamento, ce-
lébranos que se haya contado con la FMM para de-
batirlo, pero finalmente no se ha tenido en cuenta 
nuestras aportaciones, y eso desvirtúa todo el proce-
so” explicó Guillermo Hita.

29 de diciembre de 2020

El Presidente de la @FedMMadrid @GuillermoHita 
celebra el nuevo reglamento de la ESICAM que mejora 
la actual BESCAM, pero lamenta la falta de consenso en 
la financiación. “Hay 56 municipios que pierden con esta 
estrategia y no se ha apostado por darles una solución 
definitiva”.

69Nº 13 - Legislatura 2019-2023



NOTICIAS FMM 2021 @FedMMadrid

Excmo. Sr. D. David Perez Garcia Consejero 
de Vivienda y Administracion Local 
Comunidad de Madrid 

Estimado Consejero: 

Como sin duda conoces, la situaci6n por la que estan atravesando los municipios de la Comunidad de Madrid, debido 
a la crisis sanitaria, economica y social, ocasionada por la Covid-19, es mucho mas que delicada. 

Muchos de estos municipios, a falta de otras ayudas de emergencia, recogieron con esperanza y resignacion la recon-
version de los importes destinados a inversiones en el Plan de Inversiones Regional (PIR) a cantidades susceptibles de 
poder ser destinadas a gasto corriente. 

Como ya to plantee en su momento, ademas de la importancia de lo anterior, era crucial que esos importes Ilegasen 
cuanto antes a los ayuntamientos. 

Si bien hubiera sido lo mejor que todas esas cantidades hubiesen Ilegado con urgencia a los ayuntamientos, se deci-
dio por el Gobierno Regional dividir el montante total de esos importes en dos anualidades: la de 2020 y la de 2021. 

El motivo de mi carta es recordarte la perentoriedad de la situacion, e indicarte que, a fecha de hoy, los Ayuntamientos 
no han recibido nada de la cantidad aprobada para 2020 del gasto corriente asignado en el PIR. 

Te ruego que se agilicen todos los tramites para que los ayuntamientos puedan disponer cuanto antes de esas can-
tidades. 

Aprovecho la ocasiOn para enviarte un afectuoso saludo y un aiio Deno de mutua colaboracion. 

Guillermo Hita Tellez Presidente 

l año 2021  supuso el final de la pan-
demia, el de la vacunación masiva y el 
año en el que los ayuntamientos enca-
raron la definitiva recuperación econó-
mica de la mano de los Fondos Next 

Generation que han supuesto para nuestro país la 
llegada de 140.000 millones de euros, la mayor par-
te en subvenciones directas. 

En la Federación de Municipios de Madrid se tra-
bajó por conseguir una ventanilla única para ges-
tionar esos fondos de Europa. También se firmarón 
convenios en materias como Juventud y se trataron 
temas sobre la Seguridad de nuestras ciudades, las 
Fake News o las ayudas de la tormenta Filomena 
que afectó gravemente a numerosos municipios de 
la Región de Madrid. 

E

2021: Los ayuntamientos trabajaron 
por la reactivación económica

CARTA DEL PRESIDENTE GUILLERMO 
HITA AL CONSEJERO DE VIVIENDA 
Y ADMINISTRACIÓN LOCAL DE LA 
COMUNIDAD DE MADRID

4 de enero de 2021

Los municipios deberían haber recibido en 2020 las importacio-
nes para gasto corriente del PIR de la @ComunidadMadrid. La 
situación es perentoria y se necesitan esas importaciones. He 
remitido una carta al Consejero pidiéndole compromiso. @Fed-
MMadrid
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El presidente de la FMM, Guillermo Hita, reclama 
a la Comunidad el abono de las cantidades 
adeudadas del PIR 2016-2019 

El presidente de la Federación de Municipios 
de Madrid (FMM), Guillermo Hita, dirigió  una 
carta al Consejero de Vivienda y Administra-
ción Local, David Pérez, para pedirle la máxima 

agilidad en el abono de las cantidades adeudadas a 
los ayuntamientos, correspondientes a parte del gas-
to corriente del 
Programa de 
I n v e r s i o n e s 
Regional 2016-
2019, liquida-
do en 2020. 

A este res-
pecto, el Pre-
sidente de Ia 
FMM, quiso 
resaltar en su 
carta que, “si 
bien hubiera 
sido lo mejor que todas esas cantidades hubiesen 
Ilegado con urgencia a los ayuntamientos, se decidio 
por el Gobierno Regional dividir el montante total de 
esos importes en dos anualidades: la de 2020 y Ia de 
2021”.  La realidad es que la anualidad de 2020 aún 
no ha sido ingresada a ningún ayuntamiento. 

La situación por la que están atravesando los muni-
cipios de Ia Comunidad de Madrid, debido a la crisis 
sanitaria, económica y social, ocasionada por la Co-
vid-19, es mucho mas que delicada. Muchos de estos 
municipios, a falta de otras ayudas de emergencia, re-
cogieron con esperanza y resignación la reconversion 

de los importes destinados a inversiones en el Plan 
de Inversiones Regional (PIR) a cantidades suscepti-
bles de poder ser destinadas a gasto corriente. Ade-
más, era crucial que esos importes Ilegasen cuanto 
antes a los ayuntamientos. 

Hita aclaró 
que “el moti-
vo de mi carta 
es recordar al 
Consejero y a 
la Comunidad 
de Madrid, la 
perentoriedad 
de la situación 
que estamos 
viviendo en 
los pueblos y 
ciudades de Ia 
region. Era un 

compromiso y a fecha de hoy, los ayuntamientos no 
han recibido nada de Ia cantidad aprobada para 2020 
del gasto corriente asignado en el PIR. Por eso he pe-
dido al Consejero que se agilicen todos los tramites 
para que los ayuntamientos puedan disponer cuanto 
antes de esas cantidades.” 

4 de enero de 2021

El Presidente de la @FedMMadrid @GuillermoHita reclama a la 
@ComunidadMadrid el abono de las cantidades adeudadas del 
PIR 2016-2019
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22 de abril de 2021

La ministra @MarotoReyes presentó a la Junta de gobierno de la  
@FedMMadrid y a sus comisiones de turismo y desarrollo econó-
mico, los fondos #NextGenerationEU   

12  de mayo de 2021

Termina la participación de la @FedMMadrid en #madridplatform Contentos 
con la repercusión y contentos con haber podido presentar los 179 municipios 
a más de 3000 empresas y organismos y a más de 20 países. La Secretaria 
General de la @FedMMadrid @ninamoreno2  participa en  @madridplatform 
en el Taller Fondos Next Generation para Transición Energética en pequeños 
municipios periurbanos”. 
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31  de mayo de 2021

Firmamos el convenio con @FedMMadrid Seguimos trabajando 
por la #juventud desde el municipalismo #MadridLateJuventud

9 de junio de 2021

Hoy el presidente de la  @FedMMadrid @GuillermoHita y el 
Presidente y Vicepresidente de la Subcomisión Taurina se han 
reunido con GLIMA la Asociación que engloba al 95% de los ga-
naderos de toros de lidia para abordar el futuro del sector.
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10 de junio de 2021

Hoy he firmado junto al Consejero @davidperez el Convenio de 
Colaboración entre la @ComunidadMadrid y la @FedMMadrid. Este 
convenio, junto con las cuotas de los 179 ayuntamientos de Madrid, 
permite el funcionamiento y desarrollo de actividades de la FMM.

9 de junio de 2021

La @FedMMadrid @GuillermoHita y @AUGC_Comunica han mantenido una reunión 
hoy para trasladar las inquietudes sobre la @guardiacivil en los municipios de la 
región. Han asistido también @Alexmartjim, presidente de la Comisión de Seguridad 
Ciudadana y  @wagomezr Vicepresidenta. AUGC MADRID se ha reunido con la @
FedMMadrid. su presidente @GuillermoHita nos traslada su agradecimiento a los 
guardias civiles destinados en la región por el trabajo de este último año. Nosotros le 
damos las gracias por escuchar atentamente nuestras peticiones.

74 Nº 13 - Legislatura 2019-2023



NOTICIAS FMM 2021@FedMMadrid

7 de julio de 2021

Primera toma de contacto entre el Presidente de la @FedMMa-
drid @GuillermoHita , la vicepresidenta @alcaldearanjuez y el 
Consejero de @AdmonLocalCM @carlosizqtorres Agradecemos 
la disposición del Consejero. Ojalá la actitud de colaboración 
mutua se mantenga durante todo el mandato

5 de octubre de 2021

La Junta de Gobierno de la  @FedMMadrid se reúne con la Dele-
gada del Gobierno  @MercedesDS21 y acuerdan la creación de 
una “ventanilla única”para la gestión de fondos europeos destina-
dos a los Ayuntamientos de Madrid.  https://fmmadrid.org
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19 de noviembre de 2021

El Presidente de la @FedMMadrid @GuillermoHita clausura las 
5 Jornadas sobre Fake News. “El objetivo perseguido es propor-
cionar a los líderes políticos locales y regionales europeos y a los 
ciudadanos herramientas para la participación cívica en esta era 
de cultura digital”  Cierra un trabajo de 3 años que ha involucrado 
a 14 países europeos.  Tenemos que defender la democracia de 
los mentirosos. Gracias a todos los participantes.

17 de noviembre de 2021

El Vicepresidente de la  @FedMMadrid @ivazquez06 junto con la 
Secretaría General  @ninamoreno2, la Concejal del @MADRID 
Cayetana Hernández @Cayehdelariva y la Secretaría General 
Adjunta, inauguran las Jornadas Europeas sobre Fake News.
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27 de diciembre de 2021

El Presidente de la @FedMMadrid @GuillermoHita, el Vicepre-
sidente @ivazquez06 y la Junta de Gobierno, se reúnen con la 
Delegada del Gobierno  @MercedesDS21 para informar sobre la 
ayudas por la catástrofe de #Filomena a los Ayuntamientos de la  
@ComunidadMadrid
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l año 2022  estuvo marcado por la 
guerra en Ucrania ocasionada por la 
invasión rusa. Madrid acogió a miles 
de refugiados ucranianos y los ayun-
tamientos de la Región se volcaron, 

como siempre, para ayudar. También fue un año en 
el que la pandemia quedó en el recuerdo y entre los 
temas de la agenda pública destacaron la moderni-

zación de la contratación pública, la lucha contra la 
violencia de género, el reto demográfico, la digita-
lización, la seguridad vial, el Plan de Inversión Re-
gional, la participación ciudadana o los hitos de la 
Agenda 2030. 
Fue el año del volcán de La Palma y el esfuerzo de 
todos, también de los ayuntamientos madrileños, 
por ayudar a los que lo perdieron todo.

ESCRITO DE ALEGACIONES AL ANTEPROYECTO DE LEY DE MEDIDAS 
URGENTES PARA EL IMPULSO DE LA ACTIVIDAD ECONOMICA Y LA 

MODERNIZACION DE LA ADMINISTRACION DE LA COMUNIDAD DE MADRID 

Madrid, 3 de enero de 2022 
Don Pedro Guillermo Hita TeIlez, 
presidente de la Federación de 
Municipios de Madrid (FMM), crea-
da al amparo de la Disposición Adi-
cional quinta de la Ley 7/1985 de 
2 de abril, Reguladora de las Bases 
de Regimen local, y en el ejercicio 
de las competencias atribuidas en 
el articulo 35 de los estatutos de la 
Federación de Municipios de Ma-
drid, en nombre y representación 
de la misma 

EXPONE: 
Que esta Federación ha tenido 
conocimiento del texto propuesto 
como Anteproyecto de ley de me-
didas urgentes para el impulso de 
la actividad económica y la mo-
dernización de la Administración 
de la Comunidad de Madrid, en el 
marco del primer eje del Plan para 
la Reactivación de la Comunidad 
de Madrid, que fue aprobado en 
su momento por el Consejo de Go-
bierno, el 27 de mayo de 2020. 

Que, como consecuencia del 
aquel, se procede ahora a una re-

visión de las normas con rango 
de ley en el ámbito de sectores 
tan importantes y decisivos para 
los intereses municipales como el 
urbanismo, el medio ambiente, los 
transportes, las infraestructuras de 
carreteras, la ordenación del juego, 
y los servicios sociales, entre otros. 

Que resulta preocupante que un 
texto como el propuesto, que su-
pone la modificación de más de 
35 Leyes y Decretos de especial 
interés para los ciudadanos, y por 
supuesto para los ayuntamientos, 
haga coincidir las fases procesa-
les habilitadas para la presenta-
ción de alegaciones en pleno pe-
riodo navideño, con las evidentes 
y conocidas limitaciones que ello 
produce y que en la práctica, supo-
ne la imposibilidad manifiesta de 
hacerlo con el necesario estudio y 
valoración. 

Que la pretendida simplifica-
ción normativa en el ámbito de la 
Comunidad de Madrid, y la reduc-
ción de los trámites burocráticos 
en aras a una mayor activación de 
la economía, no puede en ningún 

caso vulnerar el principios de se-
guridad jurídica, ni limitar el dere-
cho de los ciudadanos y los muni-
cipios a un correcto ejercicio del 
derecho reconocido por los articu-
los 53.e, 76 y 82 de la Ley 39/2015, 
de 1 de octubre, del Procedimiento 
Administrativo Común de las Ad-
ministraciones Públicas. 

Por todo ello, 

SOLICITA: 

La retirada del Anteproyecto de ley 
de  medidas urgentes para el im-
pulso de la actividad económica y 
la modernización de las Adminis-
tración de la Comunidad de Ma-
drid, abriéndose un nuevo periodo 
de diálogo con los ayuntamientos 
yy sus representantes, a fin de ob-
tener un texto legal definitivo, fru-
to del más amplio consenso. 

Guillermo Hita Téllez
Presidente FMM

E

2022: La guerra de Ucrania y la 
erupción del volcán de La Palma
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17 de enero de 2022
@DGobiernoMadrid. Ya está en marcha la oficina virtual de la @
DGobiernoMadrid y la @FedMMadrid para difundir entre los 179 
ayuntamientos de la Comunidad de #Madrid los Fondos #Next-
GenerationEU y ayudar a los consistorios en la petición y gestión 
de estos recursos.

1 de Febrero de 2022

La Secretaría General, @ninamoreno2, de la @FedMMadrid, in-
augura las jornadas formativas en materia de contratación públi-
ca destinada a todos los cargos electos.
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14 de febrero de 2022

Con las asociaciones representantes del taxi de Madrid, en la  
@FedMMadrid. Nos hemos reunido para tratar sobre la Ley de 
Ordenación del Transporte. La modificación planteada en la Ley 
Ómnibus afecta a los municipios. Ya pedí su retirada. Hay que 
trabajar desde el consenso.

7 de febrero de 2022

@MercedesDS21 mantiene hoy una reunión de trabajo con el 
presidente de la  @FedMMadrid y alcalde de @Arganda_Ayto @
GuillermoHita y el vicepresidente y alcalde de @Ayto_Torrejon @
ivazquez06
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28 de febrero de 2022
La @FedMMadrid se adhiere a la Declaración Institucional de la  
@fempcomunica condenando la agresión de la Federación Rusa 
a #Ucrania.

81Nº 13 - Legislatura 2019-2023



NOTICIAS FMM 2022 @FedMMadrid

28 de febrero de 2022

El Presidente de la @FedMMadrid @GuillermoHita presenta jun-
to con @MercedesDS21 @DGobiernoMadrid la campaña para 
llevar los #puntosvioleta frente a la violencia machista a todos los 
Ayuntamientos de la Región.

3 de marzo de 2022

La @FedMMadrid @ninamoreno2 asiste al Plan de la @guardia-
civil ante el Reto Demográfico en la @fempcomunica @CDaniel-
Casares con la presencia de @Maria2Gamez Directora General 
de la @guardiacivil
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23 de marzo de 2022

Reunión de la Junta de Gobierno de la @FedMMadrid para tratar 
sobre los refugiados ucranianos. Los 179 municipios de la @
ComunidadMadrid dispuestos a ejercer la solidaridad con los her-
manos europeos ucranianos. La cercanía de nuestros servicios, 
a su disposición.

15 de marzo de 2022

Importante reunión de coordinación en @DGobiernoMadrid con 
todos los agentes involucrados en la recepción de los refugiados 
ucranianos. Todos los municipios de Madrid están dispuestos a 
coordinarse para ser cauce de la solidaridad. Los servicios socia-
les tiene un papel crucial.
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29 de abril de 2022

Hoy se reúnen las federaciones territoriales de la @fempcomu-
nica en la Palma para mostrar su solidaridad de todos los muni-
cipios españoles con los ayuntamientos afectados y sesión de 
fondos europeos #PTRR

21 de abril de 2022

La @DGobiernoMadrid ha repartido durante la pandemia a través 
de la  @FedMMadrid 24 millones de mascarillas a los 179 munici-
pios de la Comunidad de Madrid, lo cual ha venido muy bien y ha 
ayudado a los ayuntamientos y a sus vecinos y vecinas.
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17 de mayo de 2022

Firmando el acuerdo de participación de la @FedMMadrid en 
‘Madrid Platform’, con su Director, Carlos Morales. El ‘hub’ de 
negocios entre América y Latina y Madrid ofrece grandes oportu-
nidades a los municipios de la región y sus empresas.

9 de mayo de 2022

Comparecencia en la Comisión de Presidencia, Justicia e Interior 
de la Asamblea de Madrid para tratar la Ley ‘Omnibus’. La @
FedMMadrid pide su retirada para poder consensuar con aspec-
tos que atañen a los municipios de la Comunidad de Madrid.
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3 de junio de 2022

El Presidente de la @FedMMadrid @GuillermoHita el vicepresi-
dente @FedMMadrid @ivazquez06 junto con los Viceconsejeros 
de Presidencia, Admon Local y Familia, @MA_GarciaMartin @j_
asanchez @FamiliaCMadrid presentan la estrategia de protec-
ción a la maternidad y paternidad.

22 de junio de 2022

La Comisión de Pequeños Municipios de la @FedMMadrid recibe 
al Director General de Digitalización @Alber_Retana @Comuni-
dadMadrid para explicar los planes de digitalización de los muni-
cipios de la región.
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18 de julio de 2022
La @FedMMadrid junto con la @DGobiernoMadrid y el @territo-
rialgob se reúnen para explicar a los Alcaldes y Alcaldesas de la 
@ComunidadMadrid el procedimiento de ayudas por #filomena 
aprobados por el Gobierno.

28 de julio de 2022

La Secretaria General de la @FedMMadrid @ninamoreno asiste 
a la Comisión Autonómica de Seguridad Vial @DGobiernoMa-
drid para analizar los datos del último semestre y las medidas de 
tráfico #Verano2022

87Nº 13 - Legislatura 2019-2023



NOTICIAS FMM 2022 @FedMMadrid

15 de septiembre de 2022
Hoy me he reunido, junto a los vicepresidentes de la @FedMMa-
drid, con la presidenta @IdiazAyuso. Se trató sobre las reuniones 
con alcaldes y alcaldesas, la financiación los ayuntamientos por la 
@ComunidadMadrid, el PIR y el trabajo conjunto en las normas. 

23  de septiembre de 2022 

El presidente de la @FedMMadrid @GuillermoHita y sus vice-
presidentes han mantenido una reunión en la Consejería de @
AdmonLocalCM con su consejero @carlosizqtorres
para presentarnos el Decreto de modificaciones del Plan Regional 
de Inversiones 2022-2026
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28 de septiembre de 2022

Hoy he podido comprobar de primera mano el drama humano 
por los daños en las viviendas de San Fernando ocasionados 
por las deficientes obras de la línea 7B de Metro. Impulsaremos 
desde la @FedMMadrid una petición de atención a @IdiazAyuso 
sobre el grave problema

15 de noviembre de 2022

La FMM participa como ponentes en la Asamblea de la Red Agenda 
2030, a través de su SG Cristina Moreno.: «Hemos creado una co-
misión específica de la #Agenda2030 . Lo primero era hacer un diag-
nóstico de la situación de 81 municipios de Madrid mayores de 5 000 
habitantes».
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23 de noviembre de 2022

 La @DGobiernoMadrid @MercedesDS21 junto con@pilar_llop han 
hecho entrega de los reconocimientos #Meninas2022 por el #25No-
viembre Día internacional para la eliminación de la violencia contra las 
mujeres. El @AytoAlcorcón @natadeandres ha sido distinguido con 
este reconocimiento
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1 de diciembre de 2022

El presidente de la@FedMMadrid @GuillermoHita asiste a la IV 
Asamblea de la Red de Transparencia y participación ciudadana 
de la @fempcomunica inaugurada por nuestro vicepresidente @
ivazquez06 es @Ayto_Torrejon
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n mayo de 2023, los ciudadanos y ciu-
dadanas madrileños pasaron por las 
urnas para elegir a sus representantes 
en los 179 municipios de la Comuni-
dad de Madrid. En esta cita electoral, 

el Partido Popular recuperó gran parte de su poder 
municipal. El PSOE perdió alguno de sus bastiones 
más emblemáticos y, con ello, la mayoría absoluta 

que mantuvo en este mandato entre 2019 y 2023 en 
la Federación de Municipios de Madrid. 
Como marcan los estatutos de esta institución que 
representa a todos los municipios de la región, el 28 
de noviembre la Asamblea General de la FMM re-
nueva sus órganos directivos y de gestión. Comienza 
una nueva etapa con nuevo presidente o presidenta 
y con otra persona en la secretaría general.

E

2023: Año electoral y la Federación 
elige a sus nuevos representantes

Mar 31 2023

El Presidente de la @FedMMadrid@GuillermoHita se reúne con el De-
legado del Gobierno en Madrid @DGobiernoMadrid @franmartaguipara 
hablar de la necesaria relación entre los municipios y el Gobierno de Es-
paña y se comprometen a seguir luchando contra la violencia de género.

13 de marzo 

El Presidente de la@FedMMadrid@GuillermoHita se reúne con el 
portavoz del @gpsAsamblea@juanlobato_es para exponerle las prin-
cipales cuestiones que afectan a los Ayuntamientos: PIR Financiación 
Local Mayor Coordinación entre Admón Regional y Local.
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Sep 2023

La @FedMMadridparticipa en @Madrid_Platformen el Taller de #Agen-
da2030 los retos de la administración local y la colaboración público 
privada con las alcaldesas@AidaCast @CandeTestay el alcalde @jmo-
renogarciay la secretaria general de la @FedMMadrid@ninamoreno2

28 de noviembre: XI Pleno de la FMM

En atención a lo establecido en los estatutos de 
la Federación de Municipios de Madrid tiene 
lugar la celebración del XI Pleno el día 28 de 
noviembre, a las 10:00 horas, en el Pabellón 

de los Jardines de Cecilio Rodríguez (Paseo del Uru-
guay, 5, Madrid).

ORDEN DEL DíA XI PLENO 

•	 09:00 h.  Entrega de documentación y 
acreditaciones.  

•	 10:00 h.  Acto de apertura.    
Discurso del presidente de la FMM.  

•	 10:30 h. Acto de reconocimiento a las Fuerzas 
y Cuerpos de Seguridad por su labor de ayuda a 
los ayuntamientos de la región.  

•	 11:00 h. Constitución de la Mesa del 
Pleno. Votación. Apertura del plazo para la 
presentación de candidaturas (hasta las 12.30h).  

•	 11.15 h. Presentación de la Memoria de Gestión 
2019-2023, a cargo de la Secretaria General.  
Homenaje alcaldes/as y concejales/as fallecidos.  

•	 11.30 h. Pausa- café.  

•	 12.00 h. Debate y aprobación si procede de las 
propuestas de resolución.  

•	 12.30 h. Debate y aprobación si procede de las 
propuestas de modificación de estatutos (límite 
presentación de candidaturas y proclamación de 
candidaturas presentadas).  

•	 13:00 h. Votación.  

•	 13.30 h.  Escrutinio y proclamación de la 
candidatura electa.  

•	 14.00 h. Discurso del presidente electo. Acto de 
clausura
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La Comunidad de Madrid, la Federación de 
Municipios de Madrid y Ecoembes entregan más 
de 200 contenedores azules para el reciclaje 
de papel y cartón entre 47 municipios

La iniciativa, prevista dentro del Plan de Mejora 
de la Recogida Selectiva de Envases de la Co-
munidad de Madrid en 2023, ha sido presen-
tada por el viceconsejero de Medio Ambiente, 

Agricultura y Ordenación del Territorio de la Comuni-
dad de Madrid, Rafael García; el vicepresidente de la 
Federación de Municipios de Madrid, Jesús Moreno, y 
la consejera delegada de Ecoembes, Rosa Trigo, entre 
otros asistentes.

El reciclaje de envases es un hábito cada vez más 
asentado en los hogares madrileños como una de las 
herramientas con las que cuidar del medioambiente. 
Así, y con el objetivo de seguir avanzando en este 
propósito y estar más cerca de los vecinos y vecinas 

de la región, la Comunidad de Madrid, la Federación 
de Municipios de Madrid y Ecoembes entregarán 209 
nuevos contenedores azules para el reciclaje de en-
vases de papel y cartón en 47 municipios con menos 
de 50.000 habitantes, iniciativa que se incluye den-
tro del Plan de Mejora de la Recogida Selectiva de 
Envases de la Comunidad de Madrid llevado a cabo 
por las tres entidades.

Así, esta mañana se ha celebrado un acto simbóli-
co de entrega de contenedores en las instalaciones 
del fabricante Sanimobel al que han asistido Rafael 
García, viceconsejero de Medio Ambiente, Agricultura 
y Ordenación del Territorio de la Comunidad de Ma-
drid; Jesús Moreno, vicepresidente de la Federación 
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de Municipios de Madrid; y Rosa Tri-
go, consejera delegada de Ecoem-
bes, entre otros. Además, a este acto 
han querido acercarse distintos re-
presentantes de los municipios que 
recibirán los contenedores en las 
próximas semanas.

Desde la Comunidad de Madrid, 
Rafael García, viceconsejero de Me-
dio Ambiente, Agricultura y Ordena-
ción del Territorio, ha destacado “la 
apuesta de la Comunidad de Madrid 
para colaborar con los Municipios y 
las entidades de reciclaje y recupe-
ración en los nuevos usos del papel 
y el cartón, que cada vez son más 
eficientes; así como el compromiso 
del Ejecutivo regional con el desa-
rrollo de una economía verde, que 
disminuya las emisiones de CO2 
y logre avanzar en el mercado de 
materias primas secundarias, fo-
mentando la economía circular”.

El alcalde de Tres Cantos y vice-
presidente de la Federación de Mu-

nicipios de Madrid, Jesús Moreno, 
ha destacado “la necesidad de que 
todos nos sintamos responsable de 
cumplir los objetivos de un desa-
rrollo sostenible. Llevar los recur-
sos necesarios a cada rincón, por 
pequeño que sea, genera millones 
de pequeños gestos que benefician 
al planeta, que es nuestro mayor 
patrimonio”.

Rosa Trigo, CEO de Ecoembes, ha 
reconocido “el fuerte compromiso 
de los madrileños con el reciclaje, 
haciendo de esta región un referen-
te en circularidad de envases. Jun-
tos, seremos capaces de hacer que 
la Comunidad de Madrid siga sien-
do un ejemplo de compromiso, ac-
ción y corresponsabilidad. Ante no-
sotros tenemos grandes retos, pero 
también la oportunidad de liderar 
la transición a la economía circular 
apostando por el crecimiento, la in-
novación, el desarrollo y el empleo”.
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ANTECEDENTES Y JUSTIFICACIÓN  
DE LA NECESIDAD

Puesta en marcha del Plan de Recuperación 
Transformación y Resiliencia del Gobierno 
de España

La irrupción de la pandemia del COVID-19 a 
principios de 2020 ha tenido un fuerte impacto 
sobre la economía española, poniendo 
fin	 a	 más	 de	 cinco	 años	 de	 crecimiento	 lo	
que ha llevado a una caída de actividad 
particularmente intensa en aquellos sectores 
más afectados por la reducción de demanda 
y las restricciones a la movilidad. 

La red de seguridad desplegada por parte del 
Gobierno de España desde el primer momento, 
mediante una importante inyección de recursos 
públicos para sostener el tejido productivo, el 
empleo y las rentas de las familias han permitido 
mitigar el impacto económico y social. Gracias 
a	ello	y	a	la	acción	coordinada	de	política	fiscal	
y monetaria a nivel europeo, se ha evitado esta 
vez la espiral de destrucción de empleo y caída 
de actividad de crisis anteriores y contamos con 
una buena base para la recuperación a partir de 
2021. 

A pesar de las numerosas medidas para 
proteger a los colectivos más vulnerables y 
evitar un nuevo aumento de las desigualdades, 
las medidas de apoyo a las empresas y las 
familias	no	eran	suficientes	para	recuperar	a	
corto plazo el nivel de producción y volver 
a medio plazo a la senda de inversión y 
crecimiento potencial previos a la pandemia. 
Por ello se hizo imprescindible y urgente 

poner en marcha este plan de inversiones 
y reformas, con un triple objetivo: apoyar 
a corto plazo la recuperación tras la crisis 
sanitaria, impulsar a medio plazo un 
proceso de transformación estructural, y 
llevar a largo plazo a un desarrollo más 
sostenible y resiliente desde el punto de 
vista	económico-financiero,	social,	territorial	
y medioambiental. 

Los nuevos instrumentos comunitarios de 
financiación	Next	Generation	EU	proporcionan	
una ocasión extraordinaria para desplegar 
este Plan y contrarrestar así el impacto de 
la pandemia sobre la inversión y la actividad 
económica. También para impulsar la 
recuperación y abordar una modernización 
de la economía española, comparable a la 
que	supuso	la	incorporación	a	la	UE	en	1986,	
que permita retomar la senda de progreso y 
prosperidad lograda durante las siguientes 
décadas. 

El Plan de Recuperación incorpora una importante 
agenda de inversiones y reformas estructurales, 
que se interrelacionan y retroalimentan para 
lograr cuatro objetivos transversales: avanzar 
hacia una España más verde, más digital, más 
cohesionada desde el punto de vista social y 
territorial, y más igualitaria.

•	 El primer eje refuerza la inversión pública 
y privada para reorientar el modelo 
productivo, impulsando la transición 
verde. 

•	 El segundo eje, en línea con la estrategia 
digital europea y la Agenda España Digital 
2025,	fija	la	hoja	de	ruta	para	acelerar	una	

FONDOS EUROPEOS NEXT GENERATION
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transición digital humanista en España
•	 El tercer eje promociona la cohesión 

social y territorial de España
•	 El cuarto eje se centra en la igualdad de 

género

Estos cuatro ejes orientan las diez políticas 
palanca que determinan la evolución futura 
del país: desde la agenda urbana, la lucha 
contra la despoblación y el desarrollo de 
la agricultura hasta la modernización y 
refuerzo	 del	 sistema	 fiscal	 y	 de	 pensiones,	
pasando por la resiliencia de infraestructuras 
y ecosistemas, la transición energética, la 
modernización de la Administración, del tejido 
industrial y de la pyme y la recuperación del 
turismo, la apuesta por la ciencia y el refuerzo 
del Sistema Nacional de Salud, el impulso 
de la educación y la formación profesional 
continua, el desarrollo de la nueva economía 
de los cuidados, las nuevas políticas públicas 
del mercado de trabajo o el impulso de la 
industria de la cultura y el deporte.

Podemos decir por tanto que el Plan 
de Recuperación, Transformación 
y Resiliencia se orienta a lograr un 
crecimiento sostenible e inclusivo 
mediante una estrategia consistente 
y coordinada, desde el punto de vista 
temporal y también en relación con el 
conjunto de instrumentos de política 
económica nacionales y comunitarios

En esa estrategia coordinada, el Plan de 
Recuperación es un proyecto de país, que 
responde a las expectativas y aspiraciones 
de los ciudadanos españoles y requiere de la 
colaboración de todas las Administraciones 
públicas nacionales y europeas, de los 
agentes económicos y del conjunto de la 
sociedad.

Por ello, desde la Federación de Municipios y la 
Delegación del Gobierno se vio la necesidad de 
poner en marcha una herramienta capaz de dar 
a conocer estos fondos a los ayuntamientos 
de Madrid, de manera fácil, sintética y ágil. En ese 
sentido ambas administraciones nos sentamos 
a	 planificar	 dicha	 herramienta	 para	 que	 el	
conocimiento de cada convocatoria se extendiera 
a todos los ayuntamientos de manera periódica, y 
así lo hicimos.

Tras el acuerdo alcanzado entre la Delegación 
de Gobierno de Madrid y la Federación de 
Municipios de Madrid se puso en marcha 
la NEWSLETTER informativa sobre Fondos 
Europeos Next Generation incluidos en el 
Plan de Recuperación, Transformación y 
Resiliencia del Gobierno de España, para que 
la información llegara a todos los rincones 
de nuestra región y hasta el ayuntamiento 
más pequeño hoy tiene acceso a estas 
convocatorias. La frecuencia de publicación es 
quincenal e incluye los siguientes contenidos:

1. Convocatorias abiertas para 
ayuntamientos y repositorio: 

1.1. Convocatorias de subvenciones 
y ayudas publicadas desde la 
Administración General del Estado 
(Ministerios u otras entidades del 
Gobierno de España).
1.2. Convocatorias de subvenciones 
y ayudas publicadas por la Comunidad 
de Madrid (Consejerías y otras 
entidades regionales).
1.3. Convenios subvención 
entre la Comunidad de Madrid, y 
Ayuntamientos y Mancomunidades.

2. Bases reguladoras de subvenciones 
dentro del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia (en adelante 
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PRTR). Apartado que incluye dos 
subapartados:

2.1. Bases reguladoras de 
subvenciones PRTR de Ministerios y 
otras entidades de la Administración 
General del Estado.
2.2. Bases reguladoras de 
subvenciones PRTR de la Comunidad 
de Madrid y de otras entidades de la 
administración regional.

3. Concesión directa a Comunidades 
Autónomas de ayudas para la ejecución 
de PRTR.

4. Noticias de Ministerios y Comunidad de 
Madrid sobre ayudas y subvenciones 
PRTR.

5. Acceso	 directo	 a	 la	 Oficina	 de	 Fondos	
Europeos de la Federación Española de 
Munivipios y Provincias.

6. Acceso directo al espacio sobre 
Fondos Europeos Next Generation de la 
Federación de Municipios de Madrid.

En total, se han publicado 43 números de la 
Newsletter.

El modelo acordado para dar formato a 
la Newsletter es el que se encuentra a 
continuación, y al que se puede acceder 
directamente, a través de un link remitido 
quincenalmente a todos los Alcaldes y 
Alcaldesas de la Comunidad de Madrid, o 
a través del sitio web de la Federación de 
Municipios de Madrid. 

CONCLUSIÓN:

La herramienta puesta en marcha por 
Delegación del Gobierno en Madrid y la 
Federación de municipios de Madrid no 
deja lugar a dudas. Los Ayuntamientos de 

nuestra región han usado masivamente la 
Newsletter,	 con	 un	 aumento	 significativo	
de visitas cada vez que aparecen nuevas 
convocatorias para las entidades locales. A 
la lista de envíos también se han incorporado 
las mancomunidades, empresas municipales 
y agentes de desarrollo local y rural y todas 
aquellas entidades que pudieran tener interés 
en las mismas.

Además la difusión se produce de manera 
exponencial, ya que cada ayuntamiento 
también da difusión a la newsletter a través 
de su tejido asociativo y empresarial. 

Por tanto podemos concluir que está siendo 
tremendamente útil a los Ayuntamientos 
y a los Gobiernos locales para poder 
optar a dichos fondos. El retorno que nos 
devuelven tanto los ayuntamientos como 
otras Federaciones territoriales como la 
propia FEMP es tremendamente positivo y 
debemos seguir trabajando en mejorar esta 
herramienta tan útil.
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